
Справедливость пополам
Налог на сверхдоходы отложен, налог на металл уходит бедным
На совещании в Белом доме 
правительство и Российский 
союз промышленников и пред-
принимателей (РСПП) дости-
гли компромисса по двум нова-
циям в налогообложении. Итоги 
длительной дискуссии подвел 
премьер-министр Михаил Ми-
шустин: налогообложение ме-
таллургов будет принято с не-
сколько меньшими ставками, 
чем предлагал Минфин. Во-
прос о налоге на прибыль при 
высоких корпоративных ди-
видендах отложен. В ходе об-
суждения подтверждено, что 
цель Белого дома в этих дейст-
виях — не собственно фискаль-
ная. «Мы не средства в ваших 
карманах хотим считать, а сде-
лать справедливую систему по-
лучения дивидендов в зависи-
мости от инвестиций»,— заявил 
премьер-министр. Правитель-
ство настаивает на общих прин-
ципах налогообложения «от ры-
ночных цен» в целях в том числе 
финансирования борьбы с бед-
ностью — для этого нужны ста-
бильные налоговые источни-
ки. Белый дом также напомнил 
о мировой реформе налого-
обложения прибылей в рам-
ках ОЭСР и «карбоновом» регу-
лировании — к ним экономика 
и налоговая система РФ долж-
ны быть готовы к 2023 году, 
и налоговые инициативы 2021 
года — один из вариантов такой 
подготовки.

Совещание правительства 
и РСПП в Белом доме было одним 
из самых представительных для 
таких встреч. Исходя из списков 
участников, в нем приняла учас-
тие значительная часть правитель-
ства, включая премьера, первого 
вице-премьера Андрея Белоусова, 
вице-премьера и главу аппарата 
правительства Дмитрия Григорен-
ко, министров финансов Антона 
Силуанова, экономики Максима 
Решетникова, промышленности 
Дениса Мантурова, главу ФНС Да-
ниила Егорова. Крупный бизнес 
представляли преимуществен-
но собственники ключевых про-
мышленных активов — в том чи-
сле Роман Абрамович, Владимир 
Потанин, Олег Дерипаска, Влади-
мир Лисин, Алексей Мордашов, 
руководство и собственники круп-
ных металлургических и химиче-
ских групп. Формально предметом 
встречи были два не согласован-
ных с РСПП за последние недели во-
проса из пакета налоговых попра-
вок Минфина к проекту бюджета 
на 2022–2024 годы. Первый — фор-

мально локальный вопрос нало-
гообложения металлургов (о нало-
гообложении производителей 
удобрений, угля и комплексных 
руд правительство и РСПП догово-
рились ранее), второй — общий 
для экономики: это проект повы-
шения с 2022 года ставок налога на 
прибыль для крупных компаний, 

за последние пять лет осуществ-
лявших большие дивидендные 
выплаты. В текущей конъюнктуре 
вопросы оказались связаны: при-
были металлургов в 2020–2021 го-
дах в связи с ростом цен на метал-
лы высоки, и РСПП воспринимал 
происходящее отчасти как попыт-
ку Белого дома изъять сверхдоходы 
для чисто фискальных целей.

Отметим, что обстановка нака-
нуне совещания выглядела доволь-
но противоречиво. С одной сторо-
ны, глава РСПП Александр Шохин 
подтвердил в выступлении: с ком-
паниями и союзом велись беспре-
цедентно плотные консультации, 
де-факто речь шла о переговорах 
о налогах и их ставках. С другой 

стороны — идею «налога на сверх-
прибыли в дивидендах» (см. „Ъ“ от 
22 сентября) в реализации Минфи-
на большинство компаний РСПП 
отвергало по множеству причин — 
от самого «ретроспективного» ха-
рактера изменения налога (глава 
РСПП пояснил, что это выглядит 
как фактический штраф с нало-
гоплательщика за абсолютно за-
конные действия в прошлом) до 
отказа от учета характера инвест-
циклов в отраслях и ограничении 
кросс-отраслевых инвестиций че-
рез дивиденды публичных ком-
паний. Впрочем, по данным „Ъ“, 
единой позиции по вопросу о том, 
какой подход к налоговому стиму-
лированию инвестиций для РСПП 

предпочтителен, на совещании 
представлено не было: бизнесом 
предлагались самые экзотические 
варианты, вплоть до «индивиду-
альных инвестиционных заданий» 
крупным собственникам. Но боль-
шинство в РСПП было едино в том, 
что вопрос «сырой», а введение 
такого налога до 2022 года и в ре-
троспективной форме будет уда-
ром по инвестклимату. При этом 
сам Александр Шохин призвал ре-
шить вопрос как можно быстрее — 
неопределенность в этом вопросе 
повредила бы юрисдикции РФ до-
вольно быстро.

В среднесрочном периоде пре-
тензии РСПП по этому налогу вы-
глядят обоснованными — так, сей-
час состояние металлургии в РФ 
во многом заметно лучше ее кон-
курентов в странах СНГ и Европы 
(а капитализация выше) из-за круп-
нейших инвестиций последнего 
десятилетия. Кроме этого, вложе-
ния холдингов (через дивиденды) 
в ритейл, IT, электронную коммер-
цию являются драйвером роста 
ВВП, тогда как «принуждение к ин-
вестициям» в своих секторах мо-
жет привести только к созданию 
избыточных мощностей.
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Бизнес и регуляторы 
на совещании 
в Белом доме занимали 
разные стороны, но 
объединение по центру 
было неизбежным — 
неопределенность 
в налоговых вопросах 
стоила дороже   
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Горнодобывающие компании 
принципиально согласовали 
с правительством объем и формат 
увеличения налоговой нагрузки 
на сектор с 2022 года. В итоге 
будет повышен налог на добычу 
угля, железной руды, руд цветных 
металлов и удобрений, а также 
введен акциз на жидкую сталь 
в размере 2,7% от экспортной 
цены. Несмотря на некоторые кор-
ректировки, перераспределяющие 

новую нагрузку между разными 
сегментами сектора, общая сумма 
изъятий составит около 150 млрд 
руб. в год. Однако главный страх 
бизнеса был связан с налогом 
на дивиденды, который правитель-
ство все же решило с 2022 года 
не вводить.

Правительство и бизнес договори-
лись о компромиссном варианте роста 
налоговой нагрузки на горнодобывающий 
сектор. Напомним, Минфин планировал 

собрать с угля, удобрений, а также черной 
и цветной металлургии около 160 млрд 
руб. дополнительных налогов в год, чтобы 
изъять «сверхприбыль» от роста цен 
на сырье в этом году. Изначально речь 
шла о повышении НДПИ примерно в три 
раза (через привязку налога к экспортным 
котировкам), что вызвало негодование 
бизнеса, однако к совещанию у премьер-
министра Михаила Мишустина 23 сентября 
с членами бюро РСПП многие 
спорные вопросы были сняты. с8

Осьминоги 
сделали ноги
Ресторанам не хватает 
морепродуктов

На фоне резкого снижения выло-
ва осьминогов в Марокко, Мав-
ритании и Индонезии, а также 
транспортного коллапса в Суэц-
ком канале российские рестора-
торы столкнулись с дефицитом 
продукта, а некоторым даже при-
шлось выводить блюда из меню. 
Ситуация уже сказалась на ценах: 
с начала лета осьминоги подоро-
жали в три раза — до 1,5 тыс. руб. 
Поставщики обещают вскоре ста-
билизировать ситуацию.

О перебоях с поставками осьми-
ногов в рестораны с начала лета „Ъ“ 
рассказал основатель «Мясо & Рыба» 
Сергей Миронов: «Количество по-
ставщиков к середине сентября рез-
ко сократилось». Дефицит продукта 
подтверждает совладелец ресторан-
ного холдинга «Тигрус» (управля-
ет Osteria Mario, «Швили» и Bar BQ 
Cafe) Хенрик Винтер. По его словам, 
удается заказать только небольшие 
партии. В «Моремании» говорят, что 
даже пришлось временно убрать 
блюда с осьминогами из меню. Так 
же поступили в «Раковой», говорит 
ее основатель Евгений Ничипурук. 

Поставщики пользуются дефици-
том и повышают цены, утверждает 
основатель Restart Vasilchuk Broth-
ers (сеть «Чайхона №1») Алексей Ва-
сильчук. В конце весны рестораторы 
закупали осьминогов из Индонезии 
по 500 руб. за 1 кг, сейчас его невоз-
можно найти дешевле 1,5 тыс. руб., 
поясняет Сергей Миронов. Постав-
щики из Марокко повысили цену до 
2 тыс. руб. за 1 кг, добавляет госпо-
дин Винтер.

По словам вице-президента Ассо-
циации производственных и торго-
вых предприятий рыбного рынка 
Артема Ломизе, есть проблемы с по-
ставками больших осьминогов, ко-
торых в основном закупают ресто-
раторы. «В качестве альтернативы 
поставщики предлагают песчаного 
осьминога с Сахалина либо заморо-
женный продукт из Китая, спрос на 
который у посетителей ресторанов 
низкий»,— говорит Евгений Ничи-
пурук. Глава HoReCa крупного по-
ставщика морепродуктов «Ла Маре» 
Юлия Гузева поясняет, что перебои 
были из-за транспортного коллапса 
в Суэцком канале: «Все цепочки по-
ставок нарушены, только через пару 
недель мы ожидаем восстановле-
ния работы». Она заверяет, что ком-
пания цены не повышала, на круп-
ных осьминогов они «остались на 
уровне от 1,5 тыс. руб.», однако «это 
могут делать нечистые на руку по-
ставщики, пытающиеся нажиться 
на дефиците».

Для ритейла проблема не акту-
альна, так как продажи осьминогов 
в рознице минимальны, уточняет 
управляющий партнер Agro&Food 
Communications Илья Березнюк, 
«в основном продукт закупают пре-
миальные сети». В «Азбуке вкуса» 
и «Глобус Гурмэ» „Ъ“ не ответили.
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Уран обогащает
Спотовые цены на него превысили $50 
впервые с 2012 года

Инвестиционные фонды, резко увели-
чившие покупку природного урана, смо-
гли поднять его стоимость до уровней 
лета 2012 года. Спотовая цена подско-
чила на 56% за два месяца и превысила 
$50 за фунт закиси-окиси урана. Основ-
ной драйвер роста — канадский Sprott, 
который активно пополняет запасы. Ин-
терес к урану растет на фоне климатиче-
ской повестки и возможного дефицита 
сырья, полагают эксперты. Однако ана-
литики не ждут дальнейшего увеличения 
цен, прогнозируя их снижение до $40. 
В «Росатоме» спокойно реагируют на 
скачки цен, не ожидая изменений в пла-
нах по добыче.

Биржевая стоимость природного урана 
(закись-окись урана, U3O8) за последние два 
месяца выросла на 56%. Спотовые цены за 
неделю, закончившуюся 22 сентября, увели-
чились до $50,25 за фунт. Рынок не видел та-
ких котировок уже девять лет — с лета 2012 
года. До аварии на АЭС «Фукусима-1» в мар-
те 2011 года цены на уран взлетали вплоть 
до $130 за фунт, а после аварии на АЭС «Фу-
кусима-1» обрушились, долгое время уран 
торговался ниже $30 за фунт. Цены посте-
пенно начали расти в 2020 году из-за закры-
тия крупных урановых рудников (см. „Ъ“ от 
3 апреля 2020 года), но не достигали $40 даже 
на фоне сокращения предложения.

Основные потребители урана — атомные 
энергоблоки. АЭС покупают сырье у произ-
водителей по долгосрочным контрактам. На 
спотовом рынке уран приобретают в основ-
ном инвестиционные фонды. Согласно от-
чету «Казатомпрома» (23% мировой добычи), 
в первом полугодии 2021 года объем транс-
акций на спотовом рынке составил 35,3 млн 
фунтов U3O8, а на долгосрочном рынке — 
28 млн фунтов U3O8.

Основная причина резкого роста цен — 
выход на спотовый рынок новых инвестфон-
дов („Ъ“ писал об этой тенденции 4 июня). 
Крупнейший из них — новый фонд Sprott 
Physical Uranium Trust, созданный канад-
скими Uranium Participation Corporation 
и Sprott Inc. С августа он нарастил свои запа-
сы с 19 млн до 28,6 млн фунтов U3O8.

Общий объем покупок на рынке за девять 
месяцев текущего года превышает 10 тыс. 
тонн урана, что составляет примерно 15% 
мирового спроса на уран со стороны АЭС 
и почти 40% годового объема спотового рын-
ка, говорит Борис Синицын из «Ренессанс 
Капитала». Основной объем пришелся как 
раз на август—сентябрь, когда фонд Sprott 
заявил о покупках урана на средства от раз-
мещения долей в урановом трасте среди ин-
весторов, отмечает аналитик.
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«Дельты» невпроворот
В России заговорили  
о четвертой волне COVID-19

В России зафиксирован новый всплеск 
заболеваемости COVID-19. В Москве, 
Нижегородской области, Крыму уже го-
ворят о четвертой коронавирусной вол-
не, власти ряда регионов вводят новые 
ограничения для граждан. Эксперты от-
мечают, что подъем в начале осени был 
ожидаем и может продлиться четы-
ре-шесть недель. По масштабу новый 
виток, скорее всего, не уступит летнему, 
когда на пике за сутки в России выявля-
ли около 25 тыс. заболевших.

После полутора месяцев относительно-
го затишья в России снова растет заболева-
емость коронавирусом. В четверг оперштаб 
по борьбе с инфекцией сообщил о 21 438 но-
вых случаях, что стало максимумом с 15 ав-
густа. Общее количество инфицированных 
с начала пандемии увеличилось до 7 354 995. 
Россия по этому показателю занимает пятое 
место в мире, уступая США, Индии, Брази-
лии и Великобритании. Число летальных 
исходов из-за коронавируса в стране за сут-
ки возросло на 820 (против 817 днем ранее). 
Так много людей погибли от инфекции вто-
рой раз с начала пандемии — впервые о 820 
смертях оперштаб сообщил 26 августа.

Глава Роспотребнадзора Анна Попова 
в среду отчиталась, что «интенсивный рост» 
заболеваемости коронавирусом зафиксиро-
ван в 36 регионах. Причем за прошедшую не-

делю, по ее данным, темпы распространения 
инфекции увеличились на 6,8%. Например, 
по данным столичного оперштаба, в четверг 
в Москве выявили 3345 случаев заражений — 
более чем в полтора раза больше, чем днем ра-
нее (1991). Это стало максимумом с 31 июля.

«На протяжении последних нескольких 
дней мы фиксируем рост заболеваемости 
коронавирусом в Москве. По отношению 
к прошлой неделе он составил 24%, а го-
спитализации выросли на 15%»,— заяви-
ла в среду заместитель мэра столицы Анас-
тасия Ракова. По данным исследования по 
секвенированию генома SARS-Cov-2 на базе 
центра Гамалеи, в Москве в настоящее вре-
мя 100% составляет штамм «дельта» корона-
вируса. По подсчетам ученых, он в полто-
ра-два раза заразнее, чем штамм «альфа», то 
есть британский вариант. Несмотря на от-
рицательную динамику, новые ограниче-
ния, по данным неназванного источника 
«Интерфакса», столичные власти вводить не 
намерены. Впрочем, по его словам, в случае 
ухудшения ситуации мэрия готова вернуть 
систему QR-кодов для, например, посеще-
ния заведений общепита. Более того, пока 
не планируется открывать, как это было 
в критические периоды, дополнительные 
ковидные госпитали.
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процента составил, по данным Банка России, прирост средств физлиц на срочные вклады в 
августе 2021 года. Приток фиксируется впервые с начала 2020 года (за исключением сезонного в декабре) 
— он составил 103 млрд руб. Сейчас на депозитах физлиц — 20 трлн руб., из них 15,9 трлн руб.— в рублях 
(прирост на 0,9%) на фоне роста ставок до 6,17% в конце августа и роста готовности граждан к сбереже-
ниям и снижения интереса к крупным покупкам (см. „Ъ“ от 23 сентября). Объем же средств на текущих 
счетах сократился на 0,5% (58 млрд руб.) из-за сезонных «школьных» и «отпускных» трат. По оценкам ЦБ, 
он мог бы быть большим, если бы не августовские соцвыплаты семьям с детьми.

ОПЕРЕЖАЮЩИЕ ИНДИКАТОРЫ

На заводах  
становится тише

На фоне глобального постпанде-
мийного ускорения инфляции опе-
режающие индикаторы деловой ак-
тивности в сентябре демонстриру-
ют замедление ее роста — и в зоне 
евро, и в США, и в России. Так, ин-
декс промышленного оптимизма 
ИЭП имени Гайдара стал послед-
ним из опережающих индикаторов 
в РФ, зафиксировавших торможе-
ние восстановительной активности 
в российской промышленности: сен-
тябрьское его значение откатилось 
к уровням мая—июня 2021 года, при 
этом ухудшились оценки практиче-
ски всех составляющих (см. график). 
«Резкое замедление роста спроса 
в сентябре вызвало логичную кор-
ректировку других, производных 
от динамики фактических продаж, 
индикаторов конъюнктурных опро-

сов»,— констатирует заведующий 
лабораторией конъюнктурных опро-
сов ИЭП Сергей Цухло. В частно-
сти, впервые в 2021 году резко сни-
зилась удовлетворенность объема-
ми спроса, оптимизм планов выпу-
ска продолжил снижаться с посткри-
зисного максимума в июне, а фор-
мальное улучшение баланса оце-
нок запасов готовой продукции (чис-
ло ответов «ниже нормы» вновь вы-
росло) «свидетельствует о растущей 
неуверенности предприятий в побе-
де над вирусным кризисом и пере-
ходе к более или менее устойчиво-
му посткризисному росту», отмеча-
ют в ИЭП. Остановился и рост опти-
мизма прогнозов спроса — теперь 
только планы найма демонстриру-
ют «растущее желание промышлен-
ных предприятий продолжить набор 
персонала, дефицит которого воз-
ник у них в начале третьего кварта-
ла», отмечает господин Цухло.

Европейский PMI, по предвари-
тельной оценке Markit Economics, 
снизился до минимума за пять ме-
сяцев (56,1 пункта против 59 в ав-
густе), хотя и остался в зоне роста 
(выше 50 пунктов). Замедление ро-
ста коснулось как промышленно-
сти (58,7 пункта после 61,4 в авгу-
сте), так и сектора услуг (56,3 пун-
кта после 59). В промышленности 
основной причиной являются про-
блемы с поставками сырья и ключе-
вых комплектующих, полагают в ING 
Bank. Это привело к самому бы-
строму росту издержек производи-
телей с 2000 года и уже отразилось 
в ценах для потребителей. В целом 
прогноз остается достаточно пози-
тивным, хотя замедление активно-
сти и представляется неизбежным, 
отмечают в банке. В США предва-
рительная оценка PMI также демон-
стрирует незначительное замедле-
ние роста активности и в промыш-
ленности (60,5 пункта после 61,1 
в августе), и в секторе услуг (54,4 
пункта после 55,1).

 Олег Сапожков,  
Татьяна Едовина

ДИНАМИКА СОСТАВЛЯЮЩИХ ИНДЕКСА 
ПРОМЫШЛЕННОГО ОПТИМИЗМА 
(БАЛАНС ОЦЕНОК, ПУНКТЫ)
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Премьер-министр Михаил Ми-
шустин подписал постановле-
ние правительства, устанавлива-
ющее направления финансиро-
вания и критерии отбора «зеле-
ных» проектов, а также требова-
ния к верификации инструментов 
финансирования и к самим вери-
фикаторам. Одобренная нацио-
нальная таксономия различает 
собственно «зеленые» и переход-
ные проекты. Дальнейшая задача 
ВЭБ.РФ и регуляторов — призна-
ние таксономии международным 
сообществом и создание базы 
для запуска внутреннего пере-
ходного финансирования.

Разработчики опубликованной 
вчера национальной таксономии 
«зеленых» проектов (ВЭБ.РФ и Минэ-
кономики) утверждают, что она на 
95% соответствует международным 
стандартам (таким как ICMA, Climate 
Bond Initiative, IDFC) и согласуется 
с финальным отчетом экспертов по 
обновленной таксономии ЕС (отме-
тим, впрочем, что в отличие от по-

следнего документа энергетическое 
сжигание отходов в РФ будет считать-
ся экологичным способом обраще-
ния с ними).

Постановление фиксирует па-
раметры, при достижении кото-
рых для реализации «зеленого» 
или адаптационного проекта мож-
но привлечь льготное финансиро-
вание через специальные облига-
ции или займы. «Чтобы проект был 
признан „зеленым“, он должен улуч-
шать ситуацию по какому-то одно-
му направлению и не ухудшать по 
остальным»,— так ранее описывал 
общую логику отбора замглавы ВЭБ.
РФ Алексей Мирошниченко (см. „Ъ“ 
от 25 декабря 2020 года).

Отметим, что по сравнению 
с последней версией проекта по-
становления в принятом докумен-
те обнаруживается важное измене-
ние, которого, по данным „Ъ“, доби-
лась компания En+. Уже построен-
ные плотинные ГЭС (в РФ их отнес-
ли к «зеленой» энергетике, а в разви-
тых странах к ней причисляют толь-

ко малые станции) будут освобож-
дены от необходимости доказывать 
и проверять верификатором свою 
экологичность и отсутствие негатив-
ного воздействия на климат.

«Для отраслевого и экспертно-
го сообщества получившийся доку-
мент — непростой компромисс»,— 
признает зампред правления АО 
«Газпромбанк» Елена Борисенко. 
Следующими шагами, пояснили 
„Ъ“ в ВЭБ.РФ, будут запуск систе-
мы верификации финансовых ин-
струментов устойчивого развития 
(требования к ней также одобрены 
правительством) и работа над при-
знанием российской таксономии 
зарубежными биржами, междуна-
родными экологическими и эконо-
мическими объединениями, ино-
странными инвесторами.

Отметим, что требования ЕС к за-
верению раскрываемой информа-
ции жестче, чем по российской так-
сономии. «У компаний могут воз-
никнуть сложности с верифика-
цией информации, раскрываемой 

в соответствии с требованиями так-
сономии ЕС. Они могут получать во-
просы от инвесторов о том, какой 
вклад деятельность организаций 
вносит в достижение целей таксо-
номии ЕС, что может потребовать 
дополнительной проработки име-
ющихся материалов верификато-
ра»,— замечают в PwC (см. „Ъ“ от 10 
августа).

Таксономия содержит и список 
адаптационных проектов, которые 
будут использоваться для финанси-
рования экологизации «грязных» 
производств и отраслей в целом (та-
ких проектов в РФ, вероятнее всего, 
будет больше, чем «зеленых»). Глав-
ное требование к ним — не проти-
воречить экологическим приори-
тетам страны. Хотя первый зампред 
ЦБ Сергей Швецов недавно заявил, 
что «в ближайшее время появится 
возможность выпускать «переход-
ные» облигации», эксперты в этом 
сомневаются. Руководитель экспер-
тно-аналитической платформы IN-
FRAGREEN Светлана Бик отмечает, 

что проект нормативного акта, регу-
лирующего проспект эмиссии и рас-
крытия информации, не содержит 
деления на «зеленые» и адаптацион-
ные проекты.

В недавнем исследовании ОЭСР 
отмечается, что в мире пока нет еди-
ного понимания, какие обязатель-
ства могут быть достаточными для 
переходных проектов — из-за раз-
личий в целях и структуре эконо-
мик стран и предлагается рассма-
тривать финансирование как меха-
низм управления рисками. «Пока 
не очень понятно, как определять 
цели по снижению СО2 для компа-
ний из различных отраслей, как 
обеспечить сопоставимость и мате-
риальность таких целей, как оцени-
вать их влияние на углеродную ней-
тральность, как обеспечить незави-
симую проверку их достижения»,— 
характеризует состояние междуна-
родного обсуждения темы Алексей 
Мирошниченко.

Алексей Шаповалов,  
Диана Галиева

Под «зеленые финансы» подвели базу
Россия обзавелась национальной таксономией в этой сфере

При этом в выступлениях и Ан-
дрея Белоусова, и Антона Силуанова 
постоянно акцентировалась «спра-
ведливость», часто «социальная 
справедливость», как-то связанная 
с решением и вопроса о НДПИ ме-
таллургов, и вопроса о «налоге на 
сверхприбыли»: Андрей Белоусов 
даже напомнил РСПП цитату из ста-
тьи Максима Горького 1932 года 
«С кем вы, мастера культуры?», при-
звав определиться, хотят ли круп-
ные собственники решать совмест-
но с правительством «социальные» 
вопросы.

В процессе длительного обсужде-
ния выяснилось, что вопрос суще-
ственно сложнее, причем неодно-
кратно произнесенные Михаилом 
Мишустиным слова «я не хочу счи-
тать ваши прибыли» и «здесь нет фи-
скального подхода» члены РСПП, 
видимо, поначалу просто не поня-
ли, как и его сообщения о том, что 
«в обществе есть запрос на социаль-
ную справедливость». Объяснения 

правительства, которые в основном 
исходили от премьер-министра, 
о том, для чего им именно в 2021 
году потребовалось инициировать 
пусть и справедливую в принципе 
(с этим в РСПП не спорят), но неожи-
данную программу привязки НДПИ 
и акцизов для металлургов и хими-
ков к мировым ценам на их продук-
цию, а также о том, какие цели пре-
следует «налог на сверхдоходы», 
оказались существенно сложнее 
предположений — эмоциональ-
ное заявление премьер-министра 
«Да тут не филиал налоговой!» было 
подтверждено рациональными ар-
гументами, которые РСПП в итоге 
принял.

«Нефискальная» цель Бело-
го дома заключается в определе-
нии стабильной и не зависящей от 
конъюнктуры налоговой базы для 
выполнения «национальных целей 
развития». Так, в частности, Миха-
ил Мишустин акцентировался на 
том, что программа борьбы с бед-
ностью (в данном случае, очевидно, 
речь идет о системе адресных посо-

бий для беднейших семей с деть-
ми) стоит порядка 600 млрд руб. 
в год и нестабильность налоговой 
базы под такие расходы не в интере-
сах самого крупного бизнеса: «ком-
промиссные» решения с 2023 года 
должны сменить постоянные, при-
том что принципиальных измене-
ний в налоговой системе не предпо-
лагается. Второй момент — адапта-
ция и бизнеса, и налоговой систе-
мы под «карбоновый» налог в ЕС 
и США: интересно, что об этом гово-
рили и глава «Металлоинвеста» На-
зим Эфендиев, и Андрей Белоусов 
в контексте необходимости стиму-
лирования зеленых инвестиций, 
притом что металлурги противопо-
ставляют ему «изъятие средств на 
инвестиции». В этом свете и изме-
нения в сырьевом НДПИ, и другие 
инициативы считаются подготов-
кой к будущему углеродному регу-
лированию. 

Наконец, третья проблема, 
о которой напомнил собственни-
кам премьер-министр,— введение 
в ОЭСР общих принципов мини-

мального налогообложения прибы-
лей. Неизвестно, сможет ли РФ офи-
циально присоединиться к иници-
ативе ОЭСР (сейчас в ней 132 юрис-
дикции), тем не менее система «двух 
уровней» контроля (Pillar1 и Pillar2) 
налога на прибыль станет реально-
стью для российских холдингов, 
работающих не только в юрисдик-
ции РФ, реальностью. В рамках Pil-
lar1 сверхприбыли так или иначе бу-
дут изыматься в большинстве стран 
мира, но налоги на майнинг оста-
ются национальному регулирова-
нию. По словам Михаила Мишусти-
на, рационально обратить внима-
ние на возможности, открываемые 
компаниям РФ в САР в Калинингра-
де и Владивостоке. Аргументы же 
компаний о том, что они реинве-
стируют дивиденды в РФ, пояснил 
премьер-министр, можно подтвер-
дить раскрытием информации — 
Белый дом приветствовал бы это. 
Но в любом случае для адаптации 
к новой мировой налоговой реаль-
ности РСПП придется работать с Бе-
лым домом. 

В этом контексте проблема двух 
спорных налогов выглядела совер-
шенно иначе, тем более что в финале 
Михаил Мишустин продемонстриро-
вал максимум готовности к компро-
миссу. Налоги на металлургов будут 
повышены даже в меньшей степе-
ни, чем минимально предлагавшая-
ся Минфином ставка (см. с. 1), а во-
прос о «налоге на сверхдивиденды» 
отложен — им будет заниматься ра-
бочая группа РСПП и статс-секретарь 
Минфина Алексей Сазанов. Опро-
шенные „Ъ“ эксперты, отметим, счи-
тают решение реальным компромис-
сом между крупным бизнесом и пра-
вительством (см. подробнее «Ъ-Он-
лайн»). Не менее важно и другое — 
по данным „Ъ“, по итогам совеща-
ния одобрено расширение сложив-
шейся практики плотных консульта-
ций РСПП и правительства по вопро-
сам продолжения подготовки эконо-
мики к неизбежным изменениям 
до 2023 года. К ним сторонам можно 
прийти вместе или по отдельности, 
но невозможно не прийти.

Дмитрий Бутрин

Справедливость пополам

Минцифры планирует существенно рас-
ширить господдержку льготного креди-
тования компаний под проекты их цифро-
вой трансформации. К масштабированию 
этого механизма министерство предла-
гает привлечь Российский фонд развития 
информационных технологий, который 
станет оператором программы. Минциф-
ры отмечает большой спрос на такие кре-
диты с субсидируемой ставкой, выдавае-
мые бизнесу уполномоченными банками 
на сумму до 10 млрд руб. всего под 1–5% 
годовых. Предполагается, что до кон-
ца 2024 года кредитный портфель этой 
программы вырастет в полтора раза — до 
150 млрд руб. 

Минцифры подготовило проект поста-
новления правительства об утверждении пра-
вил предоставления бюджетных субсидий Рос-
сийскому фонду развития информационных 
технологий (РФРИТ). Эти деньги будут выде-
ляться фонду на сопровождение отбора проек-
тов цифровой трансформации, на которые рос-
сийские компании могут получать банковские 
кредиты по льготным ставкам — РФРИТ также 
назначается оператором этой программы.

Поясним, эта мера поддержки была введе-
на постановлением правительства №1598 еще 
в 2019 году и предназначена бизнесу, готовому 

внедрять отечественные программные про-
дукты, сервисы и платформенные решения, 
созданные на базе «сквозных» цифровых тех-
нологий. Программа кредитования для ком-
паний и льготного факторинга для разработ-
чиков позволяет взять через уполномоченные 
банки кредит по ставке от 1 до 5% годовых — 
в размере до 5 млрд руб. на один проект и до 
10 млрд руб. на «блоки» из нескольких проек-
тов. Банки получают возмещение доходов, не-
дополученных из-за низких ставок по креди-
там в виде субсидий от Минцифры. Програм-
ма рассчитана до 2024 года включительно, за-
емщиками могут стать как компании с госуча-
стием, так и частные компании. 

В пояснительной записке к проекту Мин-
цифры отмечает, что с учетом большого спро-
са на такие кредиты и их высокой бюджетной 
эффективности использование механизма 
следует масштабировать. Поставленные зада-
чи: до конца 2024 года предоставить поддерж-
ку более чем 250 проектам, увеличить нынеш-
ний кредитный портфель в полтора раза — до 
150 млрд руб. и включить в число участников 
программы более 50 банков. 

Де-факто инициатива ведомства увязана 
с планами правительства по импортозамеще-
нию: речь, напомним, идет о внедрении и раз-
работке именно отечественного софта. «В на-

стоящий момент поддержано 39 проектов на 
общую сумму около 40 млрд руб. Среди заем-
щиков — электроэнергетическая компания 
„Т Плюс“, МТС, Почта России, РЖД, агропро-
мышленный холдинг „Комос Групп“. В про-
грамме сейчас участвует 19 банков, в том числе 
системообразующих»,— сообщили „Ъ“ в Мин-
цифры. 

Российскому фонду развития информаци-
онных технологий как оператору программы 
Минцифры ставит задачу популяризировать 
этот механизм поддержки и заняться его мас-
штабированием. Фонд будет осуществлять ор-
ганизационно-методологическое и консульта-
ционное сопровождение по отбору проектов, 
включая экспертизу документации, методи-
ческую поддержку, анализ информации о реа-
лизации проектов (сейчас большую часть этих 
функций исполняет подведомственное Мин-
цифры ФГБУ ЦЭКИ). По словам руководителя 
РФРИТ Александра Павлова, определение фон-
да оператором программы позволит сосредото-
чить на одной площадке всю линейку финансо-
вых инструментов и экспертизы для развития 
IT-отрасли. По его словам, в перспективе инстру-
мент льготного кредитования может быть тира-
жирован и на экспортные кредиты для зарубеж-
ных потребителей российских IT-решений.

Венера Петрова

«Цифровым» займам придают объем
Льготное кредитование на внедрение отечественного софта  
предложено расширить

Минцифры во главе с Максутом  
Шадаевым указало на желатель-
ность расширения программы 
льготного кредитования  
компанеий, проводящих  
цифровую трансформацию    
ФОТО ДАНИЛЫ ЕГОРОВА
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Руководство КПРФ, несмотря 
на улучшение результатов партии 
на прошедших выборах по срав-
нению с предыдущими, намерено 
оспорить итоги дистанционного 
электронного голосования в Мо-
скве и даже провести серию ак-
ций протеста в форме встреч де-
путатов с избирателями. На бо-
лее радикальные шаги, прогнози-
рует политолог, КПРФ не пойдет, 
так как впереди распределение 
комитетов в Думе, а кроме того, 
эта партия уже и так самая оппо-
зиционная в парламенте.

КПРФ провела 23 сентября в он-
лайн-формате всероссийское сове-
щание партийного актива по ито-
гам прошедших 17–19 сентября вы-
боров. На нем председатель ЦК КПРФ 
Геннадий Зюганов сообщил, что он 
«очень порадовался результатам» 
коммунистов, которые увеличи-
ли свое представительство в Госду-
ме и многих региональных законо-
дательных собраниях. Вместе с тем 
лидер партии считает, что на выбо-
рах была «такая мухлевка, что труд-
но передать словами». Он намерен 
поднять вопросы о нарушениях на 
прошедших выборах, о трехднев-
ном и дистанционном голосовании 
на видеовстрече президента Влади-
мира Путина с лидерами прошед-
ших в Думу партий, которая запла-
нирована на 25 сентября. По мне-
нию главы КПРФ, «трехдневка плюс 
дистант — это как двухфазная бомба, 
которая взорвет стабильность в об-
ществе и окончательно опорочит ту 
стабильность, которую президент со-
здавал многие годы».

Коммунисты считают, что одер-
жали «моральную победу» на выбо-
рах, так как, по выражению незаре-
гистрированного кандидата Павла 
Грудинина, партия «показала всему 
миру, что социализм есть», но «по-
беду по цифрам» у нее украли. «Мы 
знаем, что выборы не были честны-
ми»,— согласился первый вице-спи-
кер Госдумы Иван Мельников. Пер-
вый зампред ЦК Юрий Афонин со-
общил, что Центральный комитет 
КПРФ подал 230 жалоб на наруше-
ния в ходе голосования в правоохра-
нительные органы и в Центризбир-
ком. А руководитель московского от-
деления КПРФ Валерий Рашкин ох-
рипшим после выступлений на сто-

личной акции протеста 20 сентября 
голосом объявил о непризнании 
партией результатов выборов в Гос-
думу в Москве. По его словам, ком-
мунисты подготовили иск об отме-
не итогов голосования в Москве, ко-
торый будет подан в Верховный суд 
24 сентября.

Отметим, что, как сообщила пред-
седатель Центризбиркома Элла Пам-
филова на заседании комиссии 
23 сентября, больше всего жалоб на 
нарушения на выборах депутатов Гос-
думы пришло из Санкт-Петербурга, 
и ЦИК направил материалы по ним 
в Следственный комитет и Генпроку-
ратуру. Кампанию же в Москве госпо-
жа Памфилова назвала «одной из луч-
ших», похвалив ее организаторов за 
«максимальную прозрачность».

В субботу КПРФ намерена провес-
ти общероссийскую акцию по защи-

те голосов избирателей. На партий-
ном сайте сообщается о запланиро-
ванной на этот день встрече депута-
тов с избирателями на Пушкинской 
площади в Москве. Глава штаба про-
тестных действий КПРФ Владимир 
Кашин пояснил, что партии «надо 
наращивать протестное движение», 
учитывая, что депутатов-коммуни-
стов стало больше на всех уровнях. 
А союзник КПРФ, лидер движения 
«За новый социализм» Николай Пла-
тошкин добавил, что если коммуни-
сты признают сейчас итоги выборов, 
то «второго взлета больше не будет», 
и призвал будущих депутатов даже 
«не подавать руки единороссам». В то 
же время Геннадий Зюганов, подво-
дя итоги совещания, попросил со-
ратников «проявить в это суровое 
время максимум сдержанности».

По мнению политолога Алек-
сея Макаркина, КПРФ — это кен-
тавр, у которого две составляющие: 
«одна оппозиционная, а другая — 
про договоренности с властью». На-
пример, зимой этот кентавр пока-
зал свою вторую сторону, когда Ген-

надий Зюганов вместе с остальны-
ми лидерами парламентских пар-
тий выступил против оппозицио-
нера Алексея Навального, а в ходе 
выборной кампании кентавр по-
вернулся оппозиционной сторо-
ной, поясняет эксперт. Он напо-
минает, что господин Платошкин, 
призывающий партию к более ра-
дикальным шагам, уже был приго-
ворен условно за склонение к мас-
совым беспорядкам, и как поли-
тик он менее опытный, чем лидер 
КПРФ. К тому же сейчас решается 
вопрос о распределении комитетов 
в новой Думе, поэтому руководст-
во Компартии будет вести себя ак-
куратно, чтобы сохранить свои по-
зиции, предполагает господин Ма-
каркин. А разочаровавшимся изби-
рателям, поддержавшим коммуни-
стов из чувства протеста, все равно 
«некуда идти», резюмирует полито-
лог: КПРФ сейчас и так самая оппо-
зиционная партия в парламенте, 
и у нее нет необходимости стано-
виться более радикальной.

Мария Макутина

Коммунисты  
попротестуют сдержанно
КПРФ рада результатам, но недовольна подсчетом

Социальные сети и мессендже-
ры стали самым эффективным 
инструментом прошедшей из-
бирательной кампании, следу-
ет из экспертного исследования 
комитета по политическим тех-
нологиям Российской ассоци-
ации по связям с общественно-
стью (РАСО). Чаще всего полит-
технологи использовали Insta-
gram,  YouTube и Telegram. Послед-
ний почти догнал федеральное те-
левидение по уровню влияния на 
выборы, а вот роль деловых СМИ 
значительно сократилась.

Опрос 60 практикующих полити-
ческих консультантов показал, что со-
циальные сети продолжают увеличи-
вать свою эффективность в ходе изби-
рательной кампании. В 2016 году экс-
перты оценивали ее по пятибалль-
ной шкале в 2,7 балла, сейчас — в 4,1 
балла. Более эффективным инстру-
ментом на этих выборах себя показа-
ли только «элитные договоренности» 
(максимальные за пять лет 4,4 балла).

Растут также оценки эффективно-
сти мессенджеров (с 3,7 балла в 2019 
году до 3,8 балла в 2021-м), медий-
ной кампании (с 3 баллов в 2018-м до 
3,6 балла), прямой рекламы в СМИ 
(с 2,5 до 3 баллов) и наружной рекла-
мы (с 2,5 до 3,5 балла за два года). А вот 
полевая кампания «от двери до двери» 
теряет эффективность: за пять лет она 
снизилась с 4 до 2,5 балла. К реваншу 
«наружки» закономерно приводят ко-
ронавирусные ограничения, поясняет 
президент РАСО Евгений Минченко.

Среди социальных сервисов наи-
более значимыми по итогам кампа-
нии стали Instagram (4,2 балла), Tele-
gram (4 балла) и YouTube (3,8 балла), 
оценка их эффективности со стороны 
политтехнологов возросла. Весьма 
высоко эксперты оценивают «ВКон-
такте» и «Одноклассники» (по 3,5 бал-
ла). При этом падает эффективность 
WhatsApp и Facebook (3,2 и 2,5 балла 
соответственно), практически не ис-
пользовались на этих выборах Twitter 
и Viber (1,4 и 1,2 балла).

Сенсацией авторы доклада счи-
тают почти равную эффектив-
ность федерального телевидения 
и Telegram-каналов «с точки зрения 
воздействия на лиц, принимающих 
решения, политическую элиту» — со-
ответственно 3,9 и 3,8 балла. При этом 
значимость первого находится в ни-
сходящем тренде, а эффективность 
второго в избирательных кампани-

ях растет, говорится в исследовании. 
Также увеличивается влияние табло-
идов (2,8 балла) и «разговорного ра-
дио» (2,9 балла), но снижается роль де-
ловых СМИ (2,5 балла). «Ужесточение 
цензуры и самоцензуры в СМИ при-
водит к тому, что к топу влиятельных 
источников информации подбирают-
ся анонимные Telegram-каналы»,— 
говорит Евгений Минченко.

Чаще всего в контексте нынеш-
них выборов эксперты упоминали 
Telegram-канал «Незыгарь». В «высшую 
лигу» также попали, например, ано-
нимные каналы «Бойлерная» и «Крем-
левский безбашенник». Чуть реже 
вспоминали канал главного редакто-
ра «Эха Москвы» Алексея Венедикто-
ва, главреда RT Маргариты Симоньян 
и тележурналиста Владимира Соловь-
ева. «Забавно, что часто упоминался 
и канал „Ярмарка экзит-полов“, кото-
рый фактически просуществовал три 
дня»,— говорит господин Минченко. 
Он также отмечает бессмысленность 
ограничений по агитации в день голо-
сования: «Они легко обходятся и даже 
игнорируются» («Ярмарка» публикова-
ла экзит-полы 17–19 сентября вопреки 
прямому законодательному запрету).

В этом году практически не оста-
лось кандидатов, которые проигно-
рировали работу в соцсетях, она ста-
ла обязательной, комментирует ис-
следование РАСО член Ассоциации 
интернет-технологов Евгений Яцюк: 
«Также есть качественный рывок в ис-
пользовании „белой“ таргетирован-
ной рекламы (оплаченной с избира-
тельного счета.— „Ъ“) во „ВКонтакте“ 
и „Одноклассниках“». По словам по-
литтехнолога Руслана Модина, вести 
избирательную кампанию в сети на-
учились десятки операторов по всей 
стране: «Но Instagram губернатора — 
это еще не кампания. Скупить слоты 
и блоки во всех пабликах, подсадив 
админов на жирные контракты,— это 
производная от финансового ресурса 
и частично административного».

Гендиректор ВЦИОМа Валерий Фе-
доров в целом согласен с выводами 
исследования: «Борьба за избирате-
ля в онлайне — это не прихоть, а на-
сущная необходимость. Наши заме-
ры показывают, что на протяжении 
двух-трех лет доля активных телезри-
телей существенно снижается, а по-
требителей сетевого контента — рас-
тет. Другое дело, что агитировать в ин-
тернете не так-то легко».

Андрей Прах

Telegram  
против телевизора
Соцсети и мессенджеры опережают СМИ 
в борьбе за умы избирателей

В пятницу Центризбирком планирует подвести окон-
чательные итоги выборов в Госдуму, но перед этим 
должен будет отреагировать на жалобы кандида-
тов. Судя по жалобам, с которыми ознакомился „Ъ“, 
больше всего претензий у проигравших оппозици-
онеров к дистанционному электронному голосова-
нию (ДЭГ) в Москве. Они жалуются также на недо-
пуск части кандидатов на выборы, трехдневное голо-
сование и ограничение видеонаблюдения, но в цент-
ре внимания все равно онлайн-голосование. Напом-
ним, решение проверить результаты ДЭГ уже принял 
общественный штаб по наблюдению за выборами 
в Москве. Организаторы ДЭГ в Москве, в свою оче-
редь, заявляют, что ДЭГ стало инструментом моби-
лизации сторонников всех партий, и гордятся рекор-
дом электронной явки, что, по их мнению, особенно 
существенно в условиях пандемии.

24 сентября Центризбирком (ЦИК), как ожидается, 
официально подведет итоги выборов в Госдуму. В чет-
верг комиссия заслушала отчеты региональных избир-
комов и выяснила, что на местах в основном фиксиро-
вали отдельные вбросы, отклонения от порядка под-
счета голосов или факты нарушения целостности сей-
фпакетов, в которых хранились бюллетени. Вопросы по 
ДЭГ председатель ЦИКа Элла Памфилова попросила от-
ложить до пятницы, когда в комиссии соберутся люди, 
ответственные за этот участок работы. Между тем из жа-
лоб, с которыми ознакомился „Ъ“, следует, что больше 
всего претензий у кандидатов и партий именно к резуль-
татам онлайн-голосования в Москве.

Самовыдвиженец Анастасия Брюханова, проиграв-
шая выборы в Ленинградском одномандатном округе 
Москвы №198, рассказала „Ъ“, что еще накануне подала 
в ЦИК жалобу, в которой просит отменить итоги голосо-
вания по ее округу: по ее мнению, из-за проблем с ДЭГ 
невозможно эти итоги достоверно подвести. По закону 
подсчет голосов осуществляется открыто и гласно, гово-
рится в жалобе (текст есть у „Ъ“), а назначенные канди-

датом члены комиссии с правом совещательного голо-
са вправе удостовериться в правильности сортировки 
и подсчета бюллетеней. Однако с 20:00 19 сентября у на-
блюдателей за ДЭГ отсутствовал доступ к отдельному узлу 
(ноде) распределенной базы данных. Организаторы ра-
нее объясняли это тем, что ФСБ отозвала сертификат до-
ступа ноды к системе ДЭГ, а также подчеркивали, что по-
сле публикации ключа для расшифровки данных ДЭГ на-
добность в ноде отпала. Кандидат тем не менее настаива-
ет, что установление итогов голосования на УИК ДЭГ № 
5003 происходило при полном отсутствии наблюдения. 
Госпожа Брюханова считает, что подсчет голосов и уста-
новление итогов голосования производились неизвест-
ными способами, неустановленными лицами и в местах, 
куда отсутствовал доступ у наблюдателей и членов комис-
сии. У нее также есть вопросы к спискам электронных из-
бирателей: по ее подсчетам, число одобренных заявок на 
ДЭГ на участке №5003 оказалось меньше числа включен-
ных в реестр электронных избирателей на 25 077 чело-
век, причем 19 971 из них проголосовали. «Изложенные 
обстоятельства создают неустранимые сомнения в пра-
вильности установления итогов голосования на избира-
тельном участке №5003»,— подчеркивается в жалобе.

Сергей Митрохин, баллотировавшийся от «Яблока» 
по 208-му Центральному округу Москвы, рассказал „Ъ“, 
что тоже успел подать в ЦИК жалобу на решение окруж-
ной комиссии, которая подвела итоги выборов с учетом 
результатов ДЭГ. Жалоба господина Митрохина содержа-
тельно во многом повторяет обращение госпожи Брюха-
новой и касается в том числе круга лиц, которые имели 
доступ к системе голосования и могли производить ма-
нипуляции с ней, искажая волю избирателей. Он считает 
необъяснимой разницу между результатами очного и он-
лайн-голосования (последнее значительно скорректиро-
вало результаты голосования в одномандатных округах 
Москвы в пользу кандидатов, поддержанных мэрией).

Как ранее сообщал „Ъ“, общественный штаб по на-
блюдению за выборами в Москве принял решение про-

верить результаты онлайн-голосования (уточняя, впро-
чем, что речь не идет о пересчете голосов). Организато-
ры ДЭГ в Москве — в том числе представители депар-
тамента информационных технологий и других отде-
лов мэрии — заявляют, что задержка с публикацией ито-
гов была связана с заботой о прозрачности системы и за-
щите ее от взломов, а электронная явка в Москве (около 
1,9 млн человек) стала рекордной, достигнув трети спи-
сочного состава избирателей. ДЭГ стал инструментом 
мобилизации для всех политических партий, подчерки-
вают в мэрии: если до подведения итогов голосования 
считалось, что оппозиция полностью проиграет онлайн, 
поскольку призывала своих сторонников в нем не участ-
вовать, то теперь очевидно, что «электронную» прибав-
ку получили все партии и кандидаты. Кроме того, ДЭГ на 
треть снизило нагрузку на традиционные избиратель-
ные участки, что было важно в условиях пандемии. 23 
сентября в Москве было выявлено 3445 новых случаев 
заражения коронавирусом по сравнению с 1991 случа-
ем на сутки ранее, отмечают в мэрии.

Жалоба на нарушения избирательного законодатель-
ства в период выборов, поданная в ЦИК партией «Ябло-

ко» (менее 1,5% по итогу голосования за партсписки), ка-
сается более широкого круга проблем. Как следует из до-
кумента, партия жалуется на ограничения избиратель-
ных прав граждан, воспрепятствование деятельности 
оппозиционных партий и кандидатов, а также фактиче-
ский запрет на агитационные мероприятия под предло-
гом борьбы с эпидемией. Из-за «причастности к экстре-
мистской деятельности» отстранены от выборов шесть 
кандидатов от партии, а еще четверо испытывали дав-
ление и попытки отстранения, говорится в жалобе. Голо-
сование в течение трех дней, по мнению заявителей, за-
трудняло наблюдение, особенно с учетом отказа от все-
общего доступа к видеотрансляции с участков (наблю-
датели такой доступ получали). «Яблоко» также не остав-
ляет без внимания ДЭГ: по мнению заявителей, «систе-
ма не является прозрачной, открытой, допускает вмеша-
тельство в избирательный процесс со стороны держате-
лей (владельцев) и не вызывает доверия». К жалобе при-
лагается список нарушений на 16 листах, которые, по 
мнению «Яблока», «не позволяют с достоверностью опре-
делить результаты волеизъявления избирателей».

Анастасия Корня, Иван Тяжлов

Центрразбирком
ЦИК разбирает жалобы на ход голосования

Геннадий Зюганов (в цен-
тре) призвал коммунистов 
защищать голоса своих  
избирателей активно,  
но сдержанно    
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

К О Н Т Е К С Т Ц Е Н Т Р И З Б И Р К О М У  Н Е  П О Н Р А В И Л И С Ь  В Ы Б О Р Ы  В  С А Н К Т- П Е Т Е Р Б У Р Г Е

В четверг на первом после выборов засе-
дании ЦИК обсудил нарушения, выявленные 
в ходе голосования в регионах. В частности, 
по видеосвязи выступили главы избиркомов 
Орловской, Ивановской, Московской, Ниже-
городской, Свердловской и Челябинской об-
ластей, Калмыкии, Ставропольского края.

Отдельным пунктом повестки стали вы-
боры в Санкт-Петербурге, откуда, по словам 
главы ЦИКа Эллы Памфиловой, поступило 
больше всего жалоб. Поскольку у ЦИКа ча-
сто возникают претензии к работе петербург-
ского избиркома, на эти выборы туда был ко-
мандирован член ЦИКа Николай Левичев. 
С его помощью госпожа Памфилова при-
шла к выводу, что контроль за ситуацией со 

стороны горизбиркома был недостаточным. 
Хотя статистика, озвученная председателем 
СПбИК Натальей Чечиной, была не такой уж 
и плохой: в избирком поступило 883 обраще-
ния, недействительным признан 3061 бюлле-
тень, полностью отменены результаты дум-
ского голосования на семи участках.

По итогам обсуждения Элла Памфило-
ва сообщила, что ЦИК направил материалы по 
ряду петербургских нарушений в Следствен-
ный комитет и Генпрокуратуру. Центризбир-
ком также потребовал от избиркома Петербур-
га освободить от должности председателей 
двух территориальных комиссий и отменить 
результаты голосования на пяти участках. Кро-
ме того, по словам госпожи Памфиловой, 

ЦИК планирует направить в СКР и Генпроку-
ратуру представление о конфликте интере-
сов в отношении вице-губернатора Санкт-Пе-
тербурга Александра Бельского. Как пояснила 
глава ЦИКа, он был кандидатом в депутаты го-
родского парламента и одновременно про-
должал курировать внутреннюю политику как 
вице-губернатор, то есть «занимался избира-
тельным процессом, часто за спиной комис-
сии, вместе с… той „пятой колонной“, кото-
рая противопоставила себя и ЦИКу, и закону, 
и праву». В постановлении ЦИКа также сказа-
но, что уровень контроля петербургского из-
биркома за выборами в городской парламент 
признан неудовлетворительным.

Елена Рожкова
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Госкомпания «Автодор», выяснил „Ъ“, впер-
вые начала применять механизм судеб-
ных взысканий долгов с автомобилистов, 
не оплативших проезд по Центральной 
кольцевой автодороге (ЦКАД). Пока речь 
идет о гражданах с задолженностью бо-
лее 3 тыс. руб. Среди тех, кому направле-
ны досудебные претензии, есть рекордсме-
ны с долгом более 100 тыс. руб. Должников 
в рамках ст. 12.21.4 КоАП, специально вве-
денной в рамках запуска на ЦКАД системы 
free-flow, взялся штрафовать и Ространс-
надзор: ведомство вынесло более 37,1 тыс. 
постановлений на общую сумму более 
70 млн руб. Опрошенные „Ъ“ юристы гово-
рят о сложностях взыскания долгов за про-
езд по платным трассам, поскольку ранее 
у государства такой практики не было.

Платная ЦКАД стала первой (и пока единст-
венной) российской трассой, на которой вне-
дрена free-flow — система проезда без шлагба-
умов. Неоплаченный проезд чреват штрафом 
Ространснадзора по ст. 12.21.4 КоАП (1,5–5 тыс. 
руб. в зависимости от транспортного средства 
нарушителя). Если в течение 20 дней автовладе-
лец погасит долг, постановление отменяется. По 
данным Ространснадзора на 21 сентября (предо-
ставлены по запросу „Ъ“), всего вынесено более 
37,1 тыс. штрафов за неоплату проезда на общую 
сумму 70,7 млн руб. При этом 13% нарушителей 
оплатили постановления (на сумму в 9,5 млн 
руб.). 3,4 тыс. штрафов отменено в связи с пога-
шением долга. В течение пяти дней после прое-
зда можно внести плату, в этом случае штраф не 
выносится, напомнили в «Автодоре».

В платный режим ЦКАД, напомним, перехо-
дила поэтапно начиная с ноября 2020 года. В ян-
варе 2021 года вступили в силу поправки к КоАП. 
Тогда, в частности, и была введена упомянутая 
ст. 12.21.4. Однако до июля штрафов Ространс-
надзор не выносил из-за отсутствия у ведомст-
ва соответствующих полномочий („Ъ“ рассказы-
вал про этот юридический казус). «Автодор» все 
это время копил информацию о должниках и те-
перь перешел к активной фазе взыскания долга.

С сентября, выяснил „Ъ“, госкомпания напра-
вила более 500 досудебных претензий, как пред-
усмотрено Гражданским кодексом, в адрес автов-
ладельцев, имеющих задолженность за проезд 
в размере более 3 тыс. руб. Самый крупный 
долг — более 100 тыс. руб.— числится за грузови-
ком одной из крупных компаний. В октябре, по-
ясняет знакомый с ситуацией источник, «Авто-
дор» начнет «инициировать судебные процессы».

Госкомпания будет требовать оплатить долг 
со ссылкой на закон «Об автодорогах и дорож-
ной деятельности», обязывающий пользовате-
лей оплатить проезд при заключении публично-
го договора (он заключается с автомобилистом 
автоматически при выезде на участок). Должни-
ков будут вызывать в суд, поясняет собеседник 
„Ъ“, и, если они не явятся, решения о взыскании 
будут выноситься без них. Собеседник „Ъ“ отме-
чает, что, в отличие от штрафа, который «сгорает» 
через два года, если не был оплачен, задолжен-
ность по проезду может взыскиваться в течение 
трех лет. На данный момент, добавляет источник 
„Ъ“, в системе «не одна тысяча госномеров, за ко-

торыми числятся неоплаченные долги, по кото-
рым также будут направлены претензии».

Практика успешного взыскания долгов через 
суды в 2018–2020 годах была у концессионера 
Западного скоростного диаметра в Санкт-Петер-
бурге (компании «Магистраль северной столи-
цы») и оператора головного участка М-11 «Нева» 
(Северо-Западная концессионная компания). 
Речь идет о случаях, когда водители проезжали 
бесплатно, пристраиваясь сзади к другим ма-
шинам, или ломали шлагбаумы. В ряде случаев 
операторы взыскивали вместе с платой за про-
езд также компенсацию ущерба оборудованию.

При взыскании долга «Автодор» может столк-
нуться с рядом трудностей, связанных с исполь-
зованием водителями поддельных (изменен-
ных) номеров, что препятствует установлению 
личности должника, говорит директор по пра-
вовым вопросам инвесткомпании «Эйфель. Ин-
фраструктурные проекты» Екатерина Высоц-
кая. Еще одна проблема, отмечает она,— это 
нарушители-иностранцы: при фиксации факта 
неоплаты по камерам невозможно установить 
владельца иностранного авто. В отношении 
международных перевозчиков возможно выне-
сти штраф за неоплату в пунктах пропуска через 
госграницу, напоминает госпожа Высоцкая.

В разное время подачу исков о взыскании 
долгов практиковали налоговая служба, Фонд 
капитального ремонта, организации жилищ-
но-коммунального хозяйства, говорит руково-
дитель дирекции юридической фирмы Vegas 
Lex Кирилл Никитин, «Автодор» этим занимает-
ся впервые. «Подавляющее большинство пользо-
вателей дорог — физлица, владельцы легкового 
автотранспорта,— отмечает эксперт.— В пра-
воотношениях с оператором дороги физлицо 
признается наименее защищенной стороной, 
которая пользуется расширенным спектром ин-
струментов судебной защиты». В частности, по-
ясняет господин Никитин, потребитель име-
ет право на рассмотрение дела судом по месту 
его жительства (регистрации), на него не рас-
пространяется бремя доказывания и т. п. С уче-
том этого издержки, которые «Автодор» понесет 
в связи с рассмотрением спора, вполне могут 
превысить экономический эффект, на который 
рассчитывает компания, считает эксперт. К при-
меру, посчитал Кирилл Никитин, взыскание за-
долженности в 15 тыс. руб. обойдется компании 
примерно в 5 тыс. руб. издержек (госпошлина, 
судебные расходы, зарплата юристов, услуги но-
тариуса и т. п.). «Не исключено, что направление 
претензий является своеобразным тактическим 
инструментом, не по всем направленным пре-
тензиям дело дойдет до суда»,— резюмирует го-
сподин Никитин.

В июне, напомним, был официально запу-
щен последний участок ЦКАД на юге Москвы. 
Власти заявили об окончании стройки, по фак-
ту завершен лишь проект 2011 года без некото-
рых развязок (с Дмитровским, Можайским шос-
се). Сейчас идет проектирование недостающих 
элементов, позже «Автодору» нужно будет най-
ти деньги на их строительство. В 2019 году го-
скомпания запрашивала на эти цели у Минфи-
на 44 млрд руб., но получила отказ.

Иван Буранов

ЦКАД платежом красен
Не оплативших проезд по трассе ожидают суды, 
приставы и штрафы

Покончил с собой руко-
водитель следственно-
го управления (СУ) СКР по 
Пермскому краю Сергей Са-
рапульцев, возглавлявший 
управление с 2018 года. 
Тело полковника юстиции 
было обнаружено в доме, 
где он жил. Господин Са-
рапульцев ушел из жиз-
ни после того, как сначала 
в управлении СКР по региону 
была проведена внеплано-
вая проверка, а спустя неде-
лю студент Тимур Бекман-
суров совершил массовое 
убийство в университете, 
который он закончил. В рас-
следовании преступления 
активно участвовали регио-
нальные следователи, в том 
числе полковник Сарапуль-
цев. Его знакомые считают, 
что должно быть возбужде-
но уголовное дело о доведе-
нии до самоубийства.

В Перми погиб руководи-
тель СУ СКР по Пермскому 
краю Сергей Сарапульцев. По 
одной из версий, он совершил 
суицид в четверг днем, когда 
приехал домой на обед. Как 
сообщает Следственный ко-
митет, по данному факту со-
трудниками центрального ап-
парата ведомства проводится 
доследственная проверка. На 
месте происшествия работа-
ют следователи и криминали-
сты, а также сотрудники МВД 
и прокуратуры.

Сергей Сарапульцев возглав-
лял СУ СКР по Пермскому краю 
с июля 2018 года. Господин Са-
рапульцев — выпускник Перм-
ского высшего военного ко-
мандно-инженерного училища 
ракетных войск. После службы 
в вооруженных силах работал 
в органах Федеральной служ-
бы налоговой полиции с 1994 
по 2002 год. В один из периодов 
службы возглавлял подразделе-
ние специального назначения 
прикамского управления этого 
ведомства, параллельно обуча-
ясь на юридическом факульте-
те Пермского государственного 
университета (сейчас ПГНИУ). 
С 2002 по 2007 год работал 
в следственных органах проку-
ратуры Пермского края, затем 
возглавил отдел по расследова-
нию бандитизма и умышлен-
ных убийств. В 2009 году стал 
заместителем руководителя СУ 
следственного комитета при 
прокуратуре по региону. В этой 
же должности продолжал тру-
диться в СКР. В структуре След-
ственного комитета он дослу-
жился до специального звания 
«полковник юстиции».

Сергей Сарапульцев воз-
главлял расследование серии 
убийств в Соликамске, по ито-

гам которого был задержан 
местный житель, бывший боец 
спецназа Александр Геращен-
ко. Он был признан виновным 
в семи убийствах и пригово-
рен к пожизненному заключе-
нию. Во время катастрофы Boe-
ing 737 в Перми в 2007 году 
господин Сарапульцев руко-
водил осмотром места проис-
шествия. Также он участвовал 
в расследовании пожара в клу-
бе «Хромая лошадь». Бывшие 
подчиненные Сергея Сарапуль-
цева отмечают, что он был жест-
ким руководителем, но всегда 
защищал сотрудников перед 
вышестоящим начальством.

В начале сентября предсе-
датель СКР Александр Бастры-
кин назначил в следственном 
управлении по Прикамью вне-
плановую проверку. Как сооб-
щал телеграм-канал «Бывший 
следак», председателя не устро-
ила работа управления по рас-
следованию дел, касающихся 
восстановления прав обману-
тых дольщиков. Тогда собесед-
ники „Ъ“ отмечали, что реаль-
но категории уголовных дел, 
которые возбуждаются по та-
ким фактам, вообще не отно-

сятся к подследственности ор-
ганов СКР. «Каким образом 
Следственный комитет мог вос-
станавливать их права, вообще 
непонятно,— считает один из 
источников,— такое дело мо-
жет оказаться в СКР только по 
решению прокурора». Об ито-
гах проверки не сообщалось.

Однако буквально через 
неделю после ее окончания 
в Перми случилась трагедия: 
первокурсник ПГНИУ Тимур 
Бекмансуров устроил стрель-
бу на территории кампуса, в ре-
зультате которой шесть человек 
погибли, а 43 получили ране-
ния и травмы. По данному фак-
ту было возбуждено уголовное 
дело об убийстве двух и более 
лиц общеопасным способом. 
Оно сразу было передано в про-
изводство центрального аппа-
рата СКР. В среду Пермь с визи-
том посетил председатель СКР 
Александр Бастрыкин, кото-
рый провел на территории 
университета совещание по 
поводу расследования. По дан-
ным „Ъ“, в числе прочего на 
нем якобы было указано о не-
обходимости допросить мак-
симально широкий круг лиц, 

которым может быть что-ли-
бо известно о совершении пре-
ступления. Эти следственные 
действия проводятся в том чи-
сле на территории универси-
тета с участием местных следо-
вателей. «Людей туда привозят 
десятками»,— отметил один из 
собеседников „Ъ“. Что касается 
Бекмансурова, то его состояние 
оценивается как тяжелое. По 
некоторым данным, после ам-
путации ноги у него еще и от-
казали почки.

Если факт самоубийства 
Сергея Сарапульцева будет под-
твержден следствием, то это бу-
дет первый случай, когда ру-
ководители подразделений 
СКР такого уровня сводят сче-
ты с жизнью. Сейчас, как гово-
рят источники „Ъ“, в Прикамье 
снова прибудет проверка из 
центрального аппарата СКР, ко-
торая должна будет установить 
причины трагедии.

«Это настолько вопиющий 
случай, что нужно возбуждать 
дело о доведении до самоубий-
ства»,— уверен один из знако-
мых господина Сарапульцева.

Дмитрий Астахов, 
Пермь

Пермское следствие 
потеряло начальника
Глава СУ СКР по региону покончил с собой  
после проверки и массового убийства

Как стало известно „Ъ“, Никулинский 
райсуд Москвы начал в четверг рас-
сматривать иск Федеральной службы 
охраны (ФСО) к пяти предпринимате-
лям во главе с гендиректором крупной 
строительной компании «Балтстрой» 
Дмитрием Сергеевым, осужденным 
в особом порядке за хищения при 
строительстве и реставрации объек-
тов президентской резиденции в Но-
во-Огарёво. Спецслужба рассчиты-
вает взыскать с них солидарно ущерб 
в размере 1,3 млрд руб., нанесенный 
совершенным преступлением.

К рассмотрению гражданского иска 
спецслужбы, в котором более 500 стра-
ниц машинописного текста, Никулин-
ский райсуд приступил со второй по-
пытки. В прошлом году претензии были 
отклонены. По некоторым данным, это 
было связано с тем, что еще не все приго-
воры, вынесенные ответчикам, вступили 
в законную силу.

Претензии ФСО на 1 млрд 267 млн 
439 тыс. руб. адресованы главе «Балтстроя» 
Дмитрию Сергееву; топ-менеджерам фир-
мы «Климат Проф», входившей в этот 
же холдинг, Сергею Перевалову и Алек-
сандру Родионову; ответчиками, кроме 
того, выступают гендиректор компании 
«Стройфасад» Станислав Кюнер и гла-
ва компании «Стройкомплект» Дмитрий 
Торчинский.

Вначале финансовые претензии к ним 
не превышали миллиарда рублей, но по-
сле дополнительной экспертизы, прове-
денной по уголовному делу, увеличились 
почти на 300 млн.

Все пятеро проходили по уголовному 
делу, возбужденному СКР в марте 2017 

года по ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошенничест-
во в особо крупном размере), к которому 
позднее добавились такая же особо круп-
ная растрата (ч. 4 ст. 160 УК), а также ор-
ганизация преступного сообщества или 
участие в нем (ст. 210 УК).

В основу разбирательства лег контракт, 
заключенный ФСО с ведомственным 
ФГУП «Атэкс» и целой группой субподряд-
чиков в 2012 году. Подписанты за 5,7 млрд 
руб. должны были построить в резиден-
ции президента дом приемов, гостини-
цу со спортивным залом, комендатуру, 
гараж, ангар для хранения парковой тех-
ники, контрольно-пропускной пункт 
и котельную. На это им был выделен аван-
совый платеж на 2,6 млрд руб. В ходе про-
верки выяснилось, что часть денег по 
фиктивным договорам ушла фирмам-од-
нодневкам за якобы выполненные рабо-
ты, после чего средства были обналичены 
и похищены. Кроме того, деньги похища-
лись благодаря использованию дешевых 
материалов вместо предусмотренных 
контрактом дорогих.

Оказавшись под следствием, все пя-
теро фигурантов признали свою вину 
и заключили с Генпрокуратурой досу-
дебные соглашения о сотрудничестве, 
в рамках которых дали показания, под-
тверждающие вину других подследст-
венных. Были раскрыты ими и эпизоды, 
не имевшие отношения к этому делу. Так, 
господа Кюнер и Торчинский дали пока-
зания о взятках за поставки компьютер-
ной техники в ФСО. Учитывая это, суды, 
рассматривавшие их уголовные дела, вы-
деленные из большого дела о хищениях 
в Ново-Огарёво, в особом порядке, назна-
чили им сравнительно небольшие сроки: 

от трех до восьми лет заключения. При 
этом рассматривать финансовые претен-
зии спецслужбы суды не стали, предло-
жив ФСО сделать это в порядке граждан-
ского судопроизводства.

По данным „Ъ“, решение по иску 
пока вынесено не было: сторонам дали 
время на подготовку дополнительных 
доказательств, отложив разбирательст-
во на месяц.

Отметим, что во 2-м Западном окруж-
ном военном суде продолжаются слуша-
ния по основному делу о хищениях, где 
обвиняемыми, помимо главы холдинга 
«Форум» Дмитрия Михальченко и экс-ру-
ководителя «Атэкс» Андрея Каминова, 
проходят генерал-майор ФСО Игорь Ва-
сильев и его подчиненный. Все они вину 
не признают и, более того, добились 
проведения новой экспертизы для уточ-
нения ущерба по делу, с которым кате-
горически не согласны. Таким образом, 
претензии спецслужбы могут снова пе-
ресмотреть.

Кстати, отметим, что еще один иск 
к фигурантам заявляла Генпрокуратура 
России. В нем сообщалось, что часть похи-
щенных средств господин Михальченко 
использовал для строительства глубоко-
водного порта Бронка в Санкт-Петербур-
ге. Оказавшись под следствием в СИЗО, 
предприниматель, опасаясь конфиска-
ции имущества, переписал порт на супру-
гу экс-главы ФСО Евгения Мурова и быв-
шего первого замначальника УФСБ по 
Санкт-Петербургу генерала Николая Не-
годова. От них порт и был обращен в до-
ход государства.

Юрий Сенаторов,  
Николай Сергеев

Ущерб в особо крупном объекте
ФСО требует 1,3 миллиарда со строителей резиденции президента

«Для лечения пациентов с коронавирусом 
в городе развернуты и зарезервированы доста-
точные коечные мощности»,— заверила „Ъ“ го-
спожа Ракова.

Об ухудшении эпидобстановки говорят 
и в других регионах. О начале четвертой вол-
ны объявил министр здравоохранения Нижего-
родской области Давид Мелик-Гусейнов. «Подъ-
ем очень быстрый. Тяжелых случаев больше, 
чем в первые три волны, а значит, пойдет вверх 
и смертность»,— написал господин Мелик-Гусей-
нов в своем аккаунте в Instagram.

В минздраве Крыма сообщили „Ъ“, что чи-
сло новых случаев коронавируса растет уже не-
делю и вновь приближается к отметке 300 чело-
век в день. По словам главы межрегионального 
управления Роспотребнадзора Натальи Пеньков-
ской, четвертая волна коронавируса в регионе 
неизбежна, однако, несмотря на растущую опас-
ность, крымчане стали реже вакцинироваться.

В Пермском крае региональный оперштаб 
заявил о возможном ужесточении противоэпи-
демических мер — полном закрытии для посе-
щений учреждений культуры, заведений об-
щественного питания и других организаций, 
а также запрете всех массовых мероприятий. 
Кроме того, оперштаб прорабатывает «компро-
миссный» вариант — введение системы обяза-
тельных QR-кодов. Власти Воронежской области 
за сутки до начала объявили об отмене рок-фе-
стиваля «Чернозем» (подробнее на стр.11).

Четвертую волну ожидают и в Башкирии. 
С 27 сентября, согласно приказу министерства 
культуры республики, обязательным для посе-
щения «театрально-концертных организаций» 
станет наличие QR-кода, подтверждающего про-
хождение вакцинации против COVID-19, справ-
ки о перенесенном в течение последних шести 
месяцев заболевании или справки медорганиза-
ции о противопоказаниях к вакцинации против 
коронавируса.

В Петербурге ситуация с заболеваемостью 
остается стабильной — официально оперштаб 
фиксирует 1600–1700 человек в сутки. Одна-
ко смертность растет: еще неделю назад число 
летальных случаев не превышало 40 в сутки, 
в последние дни умирает более 50 человек. По 
официальным данным, увеличивает и число го-
спитализаций: 23 сентября в Петербурге госпи-
тализировали 355 человек, это максимальное 
значение с начала августа.

По словам доцента кафедры инфекцион-
ных болезней у детей РНИМУ им. Н. И. Пирого-
ва Ивана Коновалова, подъем заболеваемости 
в начале осени был ожидаем: похолодало, люди 
вернулись в коллективы после отпусков и кани-
кул. Тем не менее он не спешит говорить о чет-
вертой волне: рост может остановиться. Ген-
директор центра молекулярно-генетических 
исследований ДНКОМ Андрей Исаев, напро-
тив, считает, что в Москве очередная волна уже 
стартовала, однако в других регионах ситуа-
ция может отличаться. «Например, есть ощуще-
ние, что в Питере третья волна и не прекраща-
лась. В Москве же завершение третьей волны 
пришлось на конец июля — в августе количе-
ство пациентов с положительным результатом 
ПЦР-исследования было самым низким за всю 
эпидемию»,— утверждает он.

Очередной всплеск заболеваемости, по мне-
нию экспертов, может по масштабу не уступить 
летнему. Иван Коновалов утверждает, что после-
дующие волны не будут утихать, пока количест-
во непривитых людей превышает число приви-
тых. Напомним, в России, по данным министра 
здравоохранения Михаила Мурашко, полно-
стью вакцинированы более 43 млн человек (око-
ло 29%). Инфекционист, доктор медицинских 
наук Илья Акинфиев обращает внимание, что 
неожиданно масштабным оказался летний 
всплеск, тогда как в это время года специалисты 
ждали улучшения эпидситуации. Осенью, когда 
рост респираторных инфекций ожидаем и по-
нятен, заболевших коронавирусом, полагает он, 
может быть еще больше.

Андрей Исаев утверждает, что волны коро-
навируса длятся примерно 4–6 недель, поэтому 
уже к началу ноября можно ожидать стабилиза-
ции ситуации, «если, конечно, к нам не придут 
новые штаммы». По мнению Ивана Коновалова, 
именно темпы вакцинации определят, как долго 
будет активен очередной подъем заболеваемо-
сти на территории России и каким количеством 
летальных исходов, инвалидизаций он будет со-
провождаться. «Процент людей, которые пере-
болели, тоже растет. И хотя переболевшие ста-
тистически заражаются повторно гораздо реже, 
чем те, кто не болел и не был вакцинирован, но-
вые вариации вируса способны преодолевать 
постинфекционный барьер чаще среди перенес-
ших инфекцию, чем среди привитых»,— заклю-
чает господин Коновалов.

Наталья Костарнова;  
региональная корсеть „Ъ“

«Дельты»  
невпроворот

По одной из версий, смерть Сергея Сарапульцева могла спровоцировать  
служебная проверка  ФОТО СУ СКР ПО ПЕРМСКОМУ КРАЮ
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Запретная тема

Выборы в Бундестаг проходят в эмо-
циональной атмосфере: участники 
предвыборной гонки дебатируют 
о том, какой будет Германия после 
завершения «эры Меркель». Канди-
даты на пост канцлера спорят, как 
развивать экономику, собирать на-
логи и реализовать зеленую сделку, 
но не обсуждают очевидные пробле-
мы внешней политики.

Бегство США и их союзников из 
Афганистана, газопровод «Северный 
поток-2», отношения Берлина с США, 
Россией и Китаем — темы, которые 
волнуют немецких избирателей, но 
пользуются ограниченным внима-
нием претендентов на кресло Ан-
гелы Меркель. Даже популярная на 
Западе тема так называемого россий-
ского вмешательства ограничена ме-
дийным пространством ФРГ.

А происходит вот что. Германская 
внешнеполитическая дискуссия ог-
раничена строгими концептуальны-
ми рамками. Стремясь заработать 
очки, политик может наговорить 
лишнего и стать легкой мишенью 
для оппонентов. В этих условиях 
обычно рискуют только аутсайдеры. 
А их в немецкой предвыборной гон-
ке практически нет.

Причина в том, что внешняя поли-
тика Германии инерционна и пред-
сказуема. Заложенный в основе сов-
ременной ФРГ трансатлантический 
консенсус не может поставить под 
сомнение ни один авторитетный не-
мецкий политик. Что касается рос-
сийско-германских отношений, то 
главным политическим силам ФРГ 
эта тема особенно сложно дается, 
тогда как цена ошибки на предстоя-
щих выборах велика.

Особого желания поднимать во-
прос об отношениях с Россией нет 
даже у «Левой» с «Альтернативой для 
Германии», которых традиционно 
считают симпатизирующими Мо-
скве. Правым популистам необходи-
мо укрепить позиции в агрессивной 
для них политической среде, сохра-
няя значительное присутствие в Бун-
дестаге. Это возможно только через 
критику правительства, а российская 
тема не является достаточно резо-
нансной. В схожей ситуации находит-
ся и «Левая», которой проще сосредо-
точиться на социальных вопросах.

Даже если какая-либо респекта-
бельная немецкая политическая 
сила решит разыграть в позитивном 
смысле «российскую карту» на выбо-
рах, неясно, как должна выглядеть 
ее риторика. Призыв к отмене санк-
ций прочно увязан с украинским сю-
жетом, к которому Германия не гото-
ва менять подход. Немецкий бизнес 
приспособился к ограничениям и от 
серьезного боя за отмену санкцион-
ного режима предпочтет уклониться.

Будущее российско-германских 
отношений невозможно спрогно-
зировать, ориентируясь на партий-
ные предвыборные программы. Ни 
одна из немецких партий не способ-
на получить абсолютное большин-
ство голосов, а значит, и шансов ре-
ализовать предвыборные обещания 
в полном объеме. Большую ясность 
может внести текст будущего коали-
ционного договора, однако положе-
ния и этого документа редко выпол-
няются полностью.

Перспективы российско-герман-
ского взаимодействия будут во мно-
гом зависеть от фигур канцлера 
и главы МИД ФРГ. Показателем его эф-
фективности станет готовность Бер-
лина к новым совместным проектам, 
сопоставимым по своим масштабам 
с газопроводом «Северный поток-2». 
При благоприятном сценарии рос-
сийско-германский диалог сможет 
вернуться к исторической норме: вза-
имоуважению и прагматизму.

Неясно, как могла бы 
выглядеть попытка  
разыграть  
«российскую карту».  
Так, призыв к отмене 
санкций прочно  
увязан с украинским 
сюжетом, к которому  
немцы не готовы  
менять подход

Артем Соколов,
научный сотрудник  
Центра европейских исследований  
Института международных  
исследований МГИМО

Президент США Джо Байден, терпящий 
неудачи в отношениях с западными со-
юзниками из-за фиаско в Афганистане 
и скандала с французскими подлодка-
ми, полон решимости восстановить свой 
пошатнувшийся рейтинг. Новым шансом 
подтвердить мировое лидерство США 
этой осенью станет для него участие сра-
зу в двух международных форумах — 
саммите G20 в Риме и конференции ООН 
по климату в Глазго, на которой долж-
на быть принята долгосрочная стратегия 
сокращения вредных выбросов и борь-
бы с глобальным потеплением. «Клима-
тическая дипломатия» превращается 
в главное направление международ-
ной активности нового президента США, 
призванной помочь Вашингтону загла-
дить вину перед обиженными на него ев-
ропейскими партнерами.

Поговори с Макроном, Байден
Переживающие кризис отношения евроат-
лантических союзников прошли нижнюю 
точку в среду, когда президент США Джо Бай-
ден провел анонсированный в конце прош-
лой недели телефонный разговор с прези-
дентом Франции Эмманюэлем Макроном, 
обсудив с ним конфликтную ситуацию в свя-
зи со срывом контракта на поставку фран-
цузских подлодок Австралии.

Заявления Вашингтона и Парижа по ито-
гам беседы показывают: стороны сделали 
первый шаг к примирению. «Главы двух госу-
дарств решили начать углубленные консуль-
тации, направленные на создание условий, 
обеспечивающих доверие, и предложить 
конкретные меры для достижения общих 
целей»,— говорится в заявлении Елисейско-
го дворца. В свою очередь, отвечая на вопрос, 
извинился ли Джо Байден за срыв оружей-
ной «сделки века», пресс-секретарь Белого 
дома Джен Псаки заявила: «Он признал, что 
консультации могли быть подробней».

«Соединенные Штаты подтверждают, что 
присутствие Франции и Европейского союза 
в Индо-Тихоокеанском регионе имеет стра-
тегическое значение, в частности в рамках 
недавно опубликованной стратегии Евро-
пейского союза по сотрудничеству в Индо-Ти-
хоокеанском регионе»,— говорится в сов-
местном коммюнике, принятом по итогам 
разговора. Еще одним практическим резуль-
татом стала договоренность провести очную 
встречу лидеров США и Франции, которая 
пройдет в конце октября, когда Джо Байден 
и Эмманюэль Макрон будут принимать учас-
тие в намеченном на 30–31 октября в Риме 
саммите G20.

Объединение двадцати ведущих эконо-
мик мира, в которое помимо США и их запад-
ных союзников входят государства БРИКС, 
а также ряд стран Индо-Тихоокеанского реги-
она, соберется в итальянской столице в 16-й 
раз в своей истории, однако для Джо Байдена, 
вступившего в должность в январе этого года, 
«римская двадцатка» станет дебютом в G20.

Напомним, что G20 была создана полто-
ра десятилетия назад для объединения уси-
лий экономик западного и незападного 
мира в преодолении последствий мирового 
финансового кризиса 2008–2009 годов. В год 
итальянского председательства саммит Груп-
пы двадцати соберется под девизом «Люди, 
планета, развитие» и будет посвящен борьбе 
с пандемией и ее негативным воздействием 
на мировую экономику, устранению эконо-
мического неравенства между странами, со-
хранению климата, а также решению наибо-
лее острых гуманитарных проблем.

Сразу после саммита G20 Джо Байден от-
правится в Глазго, где с 1 по 12 ноября прой-
дет Конференция ООН по изменению кли-
мата, не состоявшаяся в прошлом году из-за 
пандемии. Предыдущая конференция по во-
просам глобального потепления, проводив-
шаяся в 2019 году в Мадриде, окончилась про-
валом. Стороны Рамочной конвенции ООН 
об изменении климата тогда так и не смогли 
согласовать текст итогового коммюнике.

Яблоком раздора стал вопрос о путях реа-
лизации 6-й статьи Парижского соглашения 
по климату, принятого в декабре 2015 года 
и призванного регулировать меры по сниже-
нию содержания углекислого газа в атмосфе-
ре с 2020 года. В итоге в Мадриде не удалось 
договориться о создании предусмотренных 
6-й статьей Парижского соглашения механиз-
мов регулирования выбросов парниковых 
газов. Тупиковая ситуация возникла во мно-
гом из-за позиции предыдущего президента 
США Дональда Трампа, считавшего глобаль-
ное потепление «выдумкой» и откровенно иг-
норировавшего переговоры о сокращении 
выбросов парниковых газов, видя в них по-
пытку ущемить интересы американской про-
мышленности.

Президент  
планетарного масштаба
Между тем с первых дней своего пребыва-
ния на посту главы Белого дома Джо Байден 
стал активно продвигать климатическую 
повестку, сделав ее одним из приоритетов 
его администрации. Так, еще в апреле он 
инициировал проведение двухдневного 
саммита мировых лидеров в формате ви-
деоконференции, приуроченного к отме-
чаемому 22–23 апреля Дню Земли. В своем 
выступлении на вашингтонском саммите 
он подтвердил готовность выполнить свои 
предвыборные обещания вдвое сократить 
выбросы парниковых газов к 2030 году по 
сравнению с 2005 годом и выйти на уро-
вень углеродно нейтральной экономики 
в 2050 году. Кроме того, он пообещал удво-
ить к 2024 году объем финансовой помощи 
развивающимся странам в рамках мер по 
борьбе с изменением климата.

Через четыре месяца после вашингтон-
ского саммита климатическая тема, которая 

станет одной из ключевых в ходе его визитов 
на саммит G20 в Риме и конференцию ООН 
в Глазго, приобретает для Джо Байдена допол-
нительное значение.

Проведенные в сентябре опросы ведущих 
социологических служб указывают на ре-
кордное падение его рейтинга, который, по 
данным Gallup, за восемь месяцев после ина-
угурации упал на целых шесть процентных 
пунктов — до 43%, достигнув исторического 
минимума. Согласно исследованию Gallup, 
работу Джо Байдена на посту президента не 
одобряют 53% американцев.

Как следует из другого опроса Harvard 
CAPS/Harris, данные которого приводит аме-
риканское издание The Hill, впервые после 
своего прихода в Белый дом Джо Байден стал 
уступать по популярности своему предшест-
веннику на посту главы Белого дома Дональ-
ду Трампу. Согласно исследованию Harvard 
CAPS/Harris, деятельность действующего пре-
зидента негативно оценивают 49% американ-
цев, в то время как у Дональда Трампа этот по-
казатель составляет 47%.

После своей первой европейской поезд-
ки в июне этого года, в ходе которой он совер-
шил шестидневный дипломатический мара-
фон на саммитах G7, НАТО и США—ЕС, после 
чего встретился с российским президентом 
Владимиром Путиным в Женеве, к сегодняш-
нему дню новый президент США в значитель-
ной степени растратил кредит доверия в гла-
зах западных союзников.

Заголовок его статьи четырехмесячной 
давности «Моя поездка в Европу призва-
на сплотить Америку и мировые демокра-
тии», опубликованной этим летом в газете 
The Washington Post, после фиаско в Афганис-
тане и скандала в отношениях с Францией 
и ЕС звучит как злой троллинг. Действия Бай-
дена на посту главы Белого дома оказались 
еще более раскалывающими мировые демо-
кратии, чем активность Дональда Трампа, а от 
эйфории по поводу его избрания в Европе не 
осталось и следа.

В этой непростой для него ситуации уму-
дрившийся быстро испортить отношения 
с союзниками Джо Байден получает возмож-
ность сделать вторую попытку сплотить мир, 
на сей раз позиционируя себя лидером не-
коего глобального похода за спасение всей 

планеты. При этом в случае реанимации 
Парижского соглашения по климату, кото-
рое пытался похоронить Дональд Трамп, 
Джо Байден, судя по всему, сможет нейтра-
лизовать негативные последствия скандала 
с подлодками.

Учитывая то, что тема борьбы против изме-
нений климата превращается в главное на-
правление международной активности пре-
зидента США, в преддверии своей поездки 
в Европу Джо Байден развил бурную актив-
ность в этом направлении, в конце прошлой 
недели проведя онлайн-саммит по энергети-
ке и климату.

В своем выступлении на саммите он нари-
совал эпическую картину будущей битвы за 
спасение окружающей среды, в самом цент-
ре которой находится он сам. «Я ездил по Со-
единенным Штатам и увидел ущерб и разру-
шения от рекордных ураганов, рекордных 
наводнений и лесных пожаров. Климат про-
должает меняться в Европе, Африке и Ла-
тинской Америке, вам пришлось пережить 
масштабные наводнения, пожары бушуют 
в Австралии, Амазонии и российской тун-
дре. В Сибири — я нахожу это почти неве-
роятным — температура поднялась до 118 
градусов по Фаренгейту (около 48 градусов 
Цельсия.— „Ъ“), 118 градусов за Полярным 
кругом»,— обратился к участникам саммита 
Джо Байден.

«Мы должны принести в Глазго наши са-
мые высокие амбиции. Те, кто еще не сделал 
этого,— время на исходе»,— воззвал к миро-
вому сообществу Джо Байден, призвав при-
нять меры для удержания потепления в пре-
делах 1,5 градуса Цельсия.

По его словам, Вашингтон рассчитывает 
провести в ближайшее время очную встре-
чу мировых лидеров, посвященную преодо-
лению климатического кризиса, а также кон-
ференции по чистой энергетике и проблемам 
борьбы с загрязнением океанов.

Таким образом, оказавшись не очень удач-
ливым президентом США в первый год своего 
правления, Джо Байден вживается в роль не-
формального «президента планеты», обещая 
в борьбе с изменением климата «конкретные 
действия в четырех ключевых сферах: энерге-
тика, промышленность, земля, океан».

Сергей Строкань

Клин климатом
Джо Байден поедет в Европу за подтверждением глобального лидерства

В пятницу в Вашингтоне пройдет первый очный саммит 
Четырехстороннего диалога по безопасности (QUAD), 
в который помимо США входят Австралия, Индия 
и Япония. И хоть главная цель недавно образовавше-
гося альянса — сдерживание Китая, Россию это объе-
динение тоже беспокоит. Москва видит в нем прообраз 
«азиатского НАТО», в которое США постепенно будут 
привлекать все новых и новых членов.

QUAD образовался в 2017 году, но только в эту пятницу ли-
деры этой структуры — президент США Джо Байден, а также 
премьеры Австралии, Индии и Японии Скотт Моррисон, На-
рендра Моди и Ёсихидэ Суга — проведут свой первый очный 
саммит. Впрочем, на более низком уровне взаимодействие 
в «четверке» идет уже давно: дипломаты и военные в регу-
лярном контакте, действует несколько профильных рабочих 
групп, проводятся совместные военно-морские учения.

Как уточнили в Белом доме, в ходе саммита главы госу-
дарств QUAD сосредоточатся на «углублении связей и про-
движении практического сотрудничества» в таких облас-
тях, как борьба с COVID-19, преодоление климатического 
кризиса, партнерство в области новых технологий и кибер-
пространства, а также «содействие свободному и открытому 
Индо-Тихоокеанскому региону». В переводе с дипломатиче-
ского языка последняя формулировка означает — противо-
стояние Пекину. Напомним, Китай считает богатые природ-
ными ресурсами Южно-Китайское и Восточно-Китайское 
моря зонами своего эксклюзивного влияния, в то время как 
США и их союзники оспаривают эти претензии.

В МИД КНР заранее раскритиковали пятничное мероприя-
тие, заявив, что механизмы регионального сотрудничества не 
должны быть направлены против третьих стран и подрывать 
их интересы. Представитель министерства Чжао Лицзянь на-
звал QUAD «закрытой кликой», деятельность которой «обре-

чена на провал». Китайский дипломат призвал членов новой 
структуры «отказаться от устаревшего менталитета игры с ну-
левой суммой и узколобого геополитического восприятия».

И хотя на первый взгляд QUAD антироссийской направ-
ленности не имеет, в Москве к новому объединению относят-
ся не менее критично, чем в Пекине. «Речь идет фактически 
о новом военно-политическом блоке с выраженным проаме-
риканским характером,— заявил в недавнем интервью газе-
те „Аргументы и факты“ секретарь Совета безопасности РФ 
Николай Патрушев.— По сути, QUAD — это прообраз азиат-
ского аналога НАТО. Вашингтон будет пытаться втянуть в эту 
организацию и другие страны, главным образом для проведе-
ния антикитайской и антироссийской политики».

Другие страны — это, к примеру, Южная Корея, Вьет-
нам и Новая Зеландия. С участием их представителей уже 
прошло несколько мероприятий в формате QUAD+. При 
этом официальные лица, по крайней мере в Сеуле и Ханое, 
подчеркивают, что о вхождении их стран в новый блок речь 
не идет, а сотрудничество с «четверкой», например, в сфере 
здравоохранения, носит ситуативный характер и не связа-
но с проектами в сфере безопасности.

Тем не менее российские официальные лица в контактах 
с коллегами из этих стран в последнее время всегда интересу-
ются их позицией по расширению QUAD. Об этом, по инфор-
мации „Ъ“, в марте в ходе визита в Сеул своего южнокорей-
ского визави спрашивал, в частности, глава МИД РФ Сергей 
Лавров. По данным „Ъ“, 27 октября министр иностранных 
дел Южной Кореи Чон Ый Ён планирует посетить Москву. Те-
матика QUAD с большой долей вероятности будет затронута 
российской стороной и в ходе этих предстоящих контактов.

Российские власти беспокоит то, что в Азиатско-Тихооке-
анском регионе при содействии США формируется целая 
сеть новых структур, которые, в отличие от, например, Ас-

социации государств Юго-Восточной Азии (АСЕАН), с кото-
рой Москва и Пекин находятся в тесном диалоге, не явля-
ются «инклюзивными», то есть открытыми для всех стран 
региона. В интервью южнокорейским СМИ Сергей Лавров 
выразил обеспокоенность в связи с тем, что Азиатско-Тихо-
океанский регион пытаются «переформатировать» в «Ин-
до-Тихоокеанский», то есть исключающий и Россию, и Ки-
тай. «Если внимательно присмотреться к мероприятиям, 
которые предпринимаются в рамках индо-тихоокеанской 
стратегии, они основываются на блоковом мышлении, со-
здании блоков не в пользу позитивного процесса, а против 
определенных стран,— сказал он.— Объявляется целью 
сдерживание того или иного государства, какие-то страны 
остаются за рамками этих инициатив. Не думаю, что это по-
лезно». По словам Сергея Лаврова, Россия выступает за «со-
хранение центральной роли АСЕАН в процессах развития 
сотрудничества в этом регионе во всех областях».

На усиление контроля Вашингтона над этим регионом на-
правлен, по мнению Москвы, и самый новый альянс в сфе-
ре безопасности: американо-британо-австралийский AUKUS. 
«Ради воплощения в жизнь очередной авантюры Белого дома 
в угоду усилению контроля над таким перспективным регио-
ном, каким сегодня является Азиатско-Тихоокеанский регион, 
под удар ставится вся архитектура безопасности в Азии, созда-
ются предпосылки для подрыва авторитета АСЕАН и других 
региональных объединений»,— заявил Николай Патрушев. 
По его словам, «Азия приобретает такое же геополитическое 
и экономическое значение, каким некогда обладала Европа».

Последнее утверждение созвучно позиции США. Накану-
не саммита QUAD в Белом доме подчеркнули, что «Индо-Ти-
хоокеанское» направление возведено администрацией Джо 
Байдена в ранг «приоритетного».

Елена Черненко

QUAD у ворот
Лидеры «азиатского НАТО» соберутся на первый саммит

В Вашингтоне надеются,  
что телефонный разговор  
Джо Байдена и Эмманюэля  
Макрона позволит им хотя бы  
отчасти восстановить дружест-
венные отношения, которые у них 
были до того, как США сорвали  
контракт на поставку французских  
подлодок в Австралию   
ФОТО POOL VIA AP
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в „Ъ“. Проверив  письма, 
мы размещаем их в „Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, в эфи-
ре телеканала «Россия 1» и радио «Вера», в социальных  сетях, 
а также в 141 печатном, телевизионном и интернет-СМИ. Воз-
можны переводы с банковских карт, электронной наличностью 
и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробности 
на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Всего собра-
но свыше 16,557 млрд руб. В 2021 году (на 23 сентября) собрано 
1 058 006 000 руб., помощь получили 1049 детей. Русфонд — лау-
реат национальной премии «Серебряный лучник» за 2000 год, вхо-
дит в реестр НКО — исполнителей общественно полезных услуг. 
В 2020 году Русфонд получил грант Фонда Владимира Потанина, 
а также президентские гранты на издание журнала Кровь5 и разви-
тие Национального РДКМ. Президент Русфонда Лев Амбиндер — 
лауреат Государственной премии РФ.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru  
Приложения для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Даниил Япаров, 17 лет, детский церебральный 
паралич, требуется лечение. 176 498 руб.
Внимание! Цена лечения 197 498 руб.  
Телезрители ГТРК «Оренбург» соберут 21 тыс. руб.

Даня родился до срока, сам не задышал, перенес 
гипоксию. Мы возили его на лечение, но безуспеш
но. Только когда сын попал в московский Институт 
медтехнологий (ИМТ), произошел сдвиг: он загово
рил, начал развиваться и умственно, и физически. 
Но в подростковом возрасте у Дани опять резко по
высился тонус мышц, возник сколиоз, который бы
стро усиливался. Сына прооперировали, но он с тру
дом адаптировался. Очень помогла реабилитация 
в ИМТ: Даня выпрямился, вновь ходит с опорой. 
Но мышечный тонус повышен, координация дви
жений плохая. Нужно продолжить лечение в ИМТ, 
и мы вновь обращаемся к вам за помощью. Ольга Япа-
рова, Оренбургская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Маль
чику необходима коррекция тонуса мышц, увели
чение объема движений, развитие мелкой мотори
ки, улучшение речи, зрения и психоэмоционально
го состояния».

Вася Ложкин, 7 месяцев, деформация 
черепа, требуется лечение специальными 
шлемами-ортезами. 174 498 руб.
Внимание! Цена лечения 197 498 руб.  
Телезрители ГТРК «Удмуртия» соберут 23 тыс. руб.

Сын родился здоровым, но меня встревожило, 
что он спит, только повернув голову вправо. Изза 
этого затылок справа сплющился. Со временем де
формация усилилась и затронула лицо: глаза ста
ли разной формы, правое ухо будто сместилось впе
ред. Васю осмотрел нейрохирург и сказал, что это 
серьезная проблема: деформированные кости че
репа не дают мозгу нормально развиваться. Могут 
возникнуть нарушения зрения, слуха, умственно
го развития. Но пока ребенок маленький, все мож
но исправить при помощи ортопедических шлемов. 
Только нам с оплатой не справиться. Надежда Ложки-
на, Удмуртия
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Мальчику тре
буется коррекция деформации при помощи крани
альных ортезов (шлемов). Лечение продлится не ме
нее полугода».

Ярославна Цвелёва, 14 лет, сахарный диабет 
1-го типа, требуется система непрерывного 
мониторинга глюкозы. 135 720 руб. 
Внимание! Цена системы 156 720 руб.  
Телезрители ГТРК «Южный Урал» соберут 21 тыс. руб.

Десять лет назад у дочки обнаружили диабет, 
прописали уколы инсулина. Мы выполняем все 
указания, следим за диетой. Но стабилизировать 
уровень сахара не удается. А сейчас, в подростко
вом возрасте, стало тяжелее: сахар скачет, уже нача
лись осложнения на сосуды. Приходится по десять 
раз в день делать замеры глюкометром, прокалы
вать пальцы. Врачи рекомендуют систему монито
ринга глюкозы, которая позволит лучше контроли
ровать сахар. Но система нам не по карману. По
могите, пожалуйста! Марина Цвелёва, Челябинская 
область
Главный внештатный детский эндокринолог 
Челябинской области Ирина Гунбина: «Диабет 
у Ярославны протекает нестабильно, появились 
осложнения. Постоянный контроль уровня глюко
зы поможет компенсировать заболевание и предот
вратить прогрессирование осложнений».

Демьян Кононенко, 2 года, врожденный порок 
сердца, спасет эндоваскулярная операция. 
219 625 руб.
Внимание! Цена операции 345 625 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 100 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Томск» соберут 26 тыс. руб.

Врожденный порок сердца — дефект межпред
сердной перегородки у Демьяна обнаружили в четы
ре месяца на плановом медосмотре. Сын нормаль
но развивался, только во сне сильно потел. Каждые 
полгода мы приезжали к кардиологу на обследова
ние. Дефект не уменьшался. Этим летом после оче
редного обследования нам рекомендовали закрыть 
дефект хирургически, так как сердце уже работает 
с перегрузкой, есть риск развития сердечной и ле
гочной недостаточности. Операцию рекомендуют 
провести щадяще, без вскрытия грудной клетки. 
Помогите спасти сына! Ольга Деменьшина, Томская 
область
Детский кардиолог НИИ кардиологии Викто-
рия Савченко (Томск): «У Демьяна отмечены на
чальные признаки легочной гипертензии. Требует
ся эндоваскулярное закрытие дефекта окклюдером. 
После щадящей операции мальчик быстро восстано
вится и будет нормально развиваться».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Евангелина Шарипова живет 
в Нижнем Новгороде с родителя‑
ми, братом и сестрой. У девочки 
врожден ный порок развития спин‑
ного мозга — Spina bifida. Сразу по‑
сле рождения ей сделали опера‑
цию — иссекли спинномозговую 
 грыжу. Ева умная, развитая де‑
вочка, но из‑за осложнений жить 
ей очень нелегко. Команда специа‑
листов из московской клиники Гло‑
бал Медикал Систем (GMS Clinic) го‑
това обследовать Еву и разработать 
для нее комплексный план лечения. 
Вот только это стоит огромных де‑
нег, которых у семьи нет.

— А когда мы пойдем в детский сад? — 
почти каждый день спрашивает Ева.

— Нужно еще подождать немного, 
пока ножки окрепнут, тогда и пойдем,— 
терпеливо отвечает Евина мама Оксана.

— Я как наша рыбка Даша,— грустно 
говорит Ева.

Рыбка Даша живет в красивом аква
риуме с разноцветными камешками 
и густыми водорослями — но друзей 
у нее нет, рыбке очень одиноко.

— Брат и сестра сейчас ходят в шко
лу, у них теперь свои заботы, а Ева та
кой человек, что просто вянет без обще
ния,— рассказывает Оксана.— Мы даже 
пошли на занятия по английскому язы
ку. Но главное для нее — с кемнибудь 
дружить.

В детский сад Еву не берут, потому что 
она не чувствует ноги и не может кон
тролировать процесс мочеиспускания 
и дефекации.

Spina bifida — врожденный порок, 
при котором спинной мозг развивается 
неправильно и сворачивается в петель
ку, на пояснице появляется грыжа. О диа
гнозе дочки Оксана узнала на 22й неде
ле беременности. Первые три дня после 
рождения Ева провела в реанимации 
на аппарате искусственной вентиляции 
легких, а на пятый ей иссекли спинно
мозговую грыжу. Но, как невесело шу
тят врачи, «Spina bifida не приходит од
на»: у Евы обнаружили гидроцефалию 
и синдром Арнольда — Киари — патоло
гию развития мозга, при которой минда
лины мозжечка опускаются вниз и сдав

ливают продолговатый мозг, изза этого 
бывает трудно дышать и глотать, сильно 
болит голова. Когда Еве исполнился год, 
установили шунт, чтобы справиться с на
растающей гидроцефалией. В два нача
ли лечить косолапость.

— Первые годы жизни мы, можно 
сказать, не вылезали из больниц,— рас
сказывает Оксана.— С помощью опера
ции и гипсования стопы дочке выправи
ли. Мы стали дальше потихоньку расти 
и развиваться. По умуто Ева от старших 
брата и сестры никогда не отставала, 
а вот с ножками проблемы. С запоздани
ем стала сидеть и ползать, только в три 
года встала, в три с половиной начала хо
дить с опорой.

Чтобы укрепить мышцы Евиных ног, 
Оксана начала возить дочку в Москву 
на процедуры электростимуляции:

— Лечение дорогое, на тричетыре 
курса в год уходит все пособие дочки, на
ши сбережения, еще и друзья помогают.

Но главная проблема в том, что Ева 
не чувствует мочевой пузырь и не может 
его контролировать. Девочке установи
ли катетер, затем назначили медикамен
тозное лечение, которое немного помог
ло, но проблему так и не решило. Также 
остро стоит вопрос, нужны ли Еве опера
ции на тазобедренных суставах — у нее 

ослаблены связки и есть угроза выви
ха. А еще девочке ни разу после шунти
рования не делали магнитнорезонанс
ную томографию, в каком состоянии 
шунт, непонятно, и это тоже необходи
мо выяснить.

История Евы — очередное свидетель
ство того, что при Spina bifida необходим 
комплексный междисциплинарный 
подход. В одиночку родителям никак 
не справиться. Уролог должен работать 
в связке с неврологом и нейрохирургом, 
ортопед — с физиотерапевтом. Но в Рос
сии такое пока еще редкость.

Еву готовы принять в GMS Clinic — 
в рамках программы «Русфонд.Spina bi
fida». В течение года девочка будет про
ходить обследование по урологии, 
колопроктологии, ортопедии и нейро
хирургии. А потом врачи составят для 
Евы «дорожную карту» — персональный 
план лечения и реабилитации. Большая 
компания врачей готова сделать все, что
бы маленькая Ева могла жить без ослож
нений и боли, но тут без нашей помощи 
никак не обойтись.

Оксана Пашина,  
Нижегородская область

Большая компания  
для маленькой Евы
Пятилетней девочке необходимо обследование и план лечения

Из свежей почты

Почта за неделю 17.09.21–23.09.21

ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 78 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 55
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 1
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 2

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  Е В А Н Г Е Л И Н Ы  Ш А Р И П О В О Й 
Н Е  Х В А Т А Е Т  7 6 8  4 0 0  Р У Б .

Педиатр Центра врожденной патологии клиники Глобал Медикал Систем (GMS 
Clinic, Москва) Эмилия Гаврилова: «Ева родилась с тяжелым пороком развития позвоноч-
ника, в первые дни жизни перенесла операцию по иссечению спинномозговой грыжи. За этой 
операцией последовали еще две. В итоге девочка хорошо развивается и очень активна. Однако не-
держание мочи и кала не позволяет ей посещать детский сад. Кроме того, требуется понять, нужны 
ли операции на тазобедренных суставах и спинном мозге. Чтобы определиться с планом лечения, 
необходимо комплексное обследование междисциплинарной командой специалистов».

Стоимость обследования и планирования 995 400 руб. Юридические лица благотворительного 
сервиса Альфа-Банка внесли 100 тыс. руб. ГБУ «Мосгоргеотрест» и компания, пожелавшая остаться 
неназванной,— по 50 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Нижний Новгород» соберут 27 тыс. руб. Не хва-
тает 768 400 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Евангелину Шарипову, пусть вас не смущает цена 
спасения. Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить 
в Русфонд или на банковский счет мамы Евангелины — Оксаны Владимировны Шариповой. Все 
необходимые реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных 
платежей, сделав пожертвование с банковской карты, мобильного телефона или электронной 
наличностью, в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

Испытание 
больничным
Какую компенсацию донору 
Госдума считает избыточной?

Еще гремят дебаты вокруг итогов выборов 
в Госдуму VIII созыва, а коммунисты грозятся 
судебными исками. Еще не объявлены составы 
комитетов нижней палаты парламента, но есть 
надежда, что в этом году Госдума примет по‑
правки к закону «Об основах охраны здоровья 
граждан в РФ» (№323‑ФЗ). Они легитимируют 
развитие донорства костного мозга и его Фе‑
деральный регистр. 15 июня приняты в первом 
чтении поправки Минздрава РФ, тогда же СПЧ 
направил в Думу возражения Рус фонда на ито‑
ги первого чтения, а в сентябре пришел ответ 
председателя думского комитета Дмитрия Мо‑
розова. Стало ясно: дискуссия продолжится, 
если думцы VIII созыва найдут время и место.

Председатель комитета Госдумы VII созыва 
по охране здоровья Дмитрий Морозов со ссылкой 
на мнение Минздрава оценивает наши предложе
ния в законопроект как «нецелесообразные» и «из
быточные». (Обращение Русфонда в Госдуму, ответы 
Дмитрия Морозова и замминистра здравоохранения 
Олега Салагая есть на rusfond.ru/issues/888). У меня дум
ский и министерский документы вызывают осто
рожный оптимизм и одновременно недоумение. 

Вот вкратце суть дела.
Про недоумение. Сейчас в России донор, чей 

фенотип совпал с фенотипом больного, отправля
ется в назначенный срок к месту забора костного 
мозга. Поездка на 5–9 дней, оплачивается дорога 
в оба конца, гостиница, суточные, страховка и ком
пенсация зарплаты. Пока эти расходы несет паци
ент или благотворительный фонд. Законопроект 
предусматривает проезд донора за госсчет, а также 
госпитализацию и выплаты по больничному ли
сту. И вот наше предложение обеспечить донору го
стиницу и суточные вместо койкоместа и больнич
ного пайка, компенсацию зарплаты вместо опла
ты больничного листа Дмитрий Морозов назвал 
избыточным.

Он ссылается на комментарий Минздрава: «…гос
питализация наиболее оптимальна, она позволяет 
минимизировать риски» при заборе костного мозга. 
На самом деле сейчас донора госпитализируют на два 
дня — и то в случае операционного забора. Подготов
ку к нему, как и забор стволовых клеток из перифери
ческой крови, проводят в дневном стационаре. И вот 
вопросы: будет ли гарантирована донору — здорово
му человеку! — одноместная палата или он получит 
койку в палате с больными? Что, если донор подхва
тит внутрибольничную инфекцию? И как быть, если 
трудовой стаж у него недостаточен для компенсации 
утраченной зарплаты? Или достаточен, но зарплата 
выше лимита в 74 тыс. руб., предусмотренного зако
ном? Не получится ли так, что добровольца — истин
ного патриота, простите за высокий слог, который 
сам и безвозмездно вызвался помочь больному, вра
чам, стране,— закон накажет рублем и больничным 
пайком? 

Про оптимизм. Законопроект не делает разни
цы между потенциальным и реальным донорами 
в требованиях к набору персональных данных для 
Федерального регистра. Говорится лишь о «живом 
доноре». Между тем разница есть, завтра она повле
чет за собой неразбериху, в том числе финансовую, 
и избыточные требования к добровольцам. Вот эта 
разница: потенциальный донор дает информи-
рованное согласие только на вступление в ре-
гистр. Реальный донор дает информированное 
согласие на донацию (забор костного мозга).

Чтобы добровольцу стать потенциальным доно
ром в мире и пока у нас, нужно первичное геноти
пирование и не нужно медицинское освидетель
ствование. Но перед забором костного мозга донор 
уже обязан пройти медкомиссию и контрольное, 
подтверждающее его совместимость с реципиен
том, генотипирование. А оно вшестеро дороже пер
вичного. В некоммерческом Национальном реги
стре доноров костного мозга (53 тыс. добровольцев) 
включение потенциального донора сегодня обхо
дится в 9,6 тыс. руб. Но если этот статус не будет ого
ворен законом или нормативноправовым актом, 
то включение обойдется уже в 69,6 тыс. руб. При 
соединении понятий меньшее всегда поглощает
ся большим. 

Для сравнения: в ФРГ (крупнейший в мире ре
гистр) цена включения потенциального донора — 
4,35 тыс. руб. 

Однако в ответе Минздрава Дмитрию Морозову 
впервые назван «потенциальный донор». Коммен
тируя наше предложение указать в части 17 статьи 
47 законопроекта, что требуемый перечень сведе
ний предоставляют не все потенциальные доноры, 
а только подписавшие информированное согласие 
на донорство, Олег Салагай сообщает, что в законо
проекте «речь идет не о предоставляемом доно-
рами перечне сведений, а о содержании Феде-
рального регистра. При этом в дей ствующей ре
дакции закона уже предусмотрено, что изъятие 
органов и тканей для трансплантации допуска
ется при наличии информированного согласия 
донора».

Значит ли это, что «живой донор», подписавший 
согласие на донацию, попадает в Федеральный ре
гистр с медсправкой и фенотипом контрольно
го (подтверждающего) типирования, а для друго
го «живого донора», подписавшего лишь согласие 
на вступление в регистр (то есть потенциального 
донора), эти исследования избыточны? Если это 
так, то Дмитрий Морозов прав, называя наше пред
ложение нецелесообразным, а наш с вами, дорогие 
друзья, осторожный оптимизм впрямь оправдан.

Первые годы жизни 
Евангелина и ее мама Оксана 
не вылезали из больниц

Лев Амбиндер, 
ПРЕЗИДЕНТ РУСФОНДА,  
ЧЛЕН СОВЕТА ПРИ ПРЕЗИДЕНТЕ РФ  
ПО РАЗВИТИЮ ГРАЖДАНСКОГО ОБЩЕСТВА 
И ПРАВАМ ЧЕЛОВЕКА (СПЧ),  
ЧЛЕН СОВЕТА ПРИ ПРАВИТЕЛЬСТВЕ РФ 
ПО ВОПРОСАМ ПОПЕЧИТЕЛЬСТВА  
В СОЦИАЛЬНОЙ СФЕРЕ

У Русфонда и Татарстана — давние 
и особенные отношения. В 2018 го‑
ду Татарстан перечислил Русфонду 
из бюджета 7 млн руб. на типирова‑
ние доноров костного мозга регио‑
нального регистра. Это первый 
случай, когда субъект Федерации 
выделил деньги напрямую на стро‑
ительство регистра доноров. 
А в Институте фундаментальной 
медицины и биологии Казанско‑
го (Приволжского) федерально‑
го университета (КФУ) Рус фонд 
ввел в эксплуатацию первую в Рос‑
сии лабораторию для генотипиро‑
вания добровольцев, работающую 
по технологии NGS. Руковод ство 
республики поздравило Русфонд 
с 25‑летним юбилеем. 

Сотрудничество с Русфондом в Та
тарстане началось в 2014 году с исто
рии Вадика Мишкина. У мальчика бы
ло редкое генетическое заболевание — 
мукополисахаридоз, требовалось 
очень дорогое лекарство. На помощь 
пришли читатели Русфонда.

— Чем больше развивается высо
котехнологичная медицина, тем боль
ше требуется средств. Каждый год вы
являются новые орфанные заболева
ния, разрабатываются новые лекарства 
от болезней, которые раньше счита
лись неизлечимыми, только стоят они 
очень дорого. Сотрудничество с Рус
фондом помогает как можно раньше 

оказать лекарственную помощь, когда 
в бюджете средства не были запланиро
ваны,— говорит министр здравоохра
нения Татарстана Марат Садыков.

А заместитель министра Фарида Яр
каева отмечает, что в особо сложных 
случаях сотрудничество с фондами — 
оптимальный выход:

— Русфонд приходит на помощь, 
оперативно решая вопросы и очень 
чутко реагируя на запросы пациентов.

В 2018 году в Казани КФУ и Русфонд 
зарегистрировали Приволжский ре
гистр доноров костного мозга. Сейчас 
в нем 37 754 потенциальных донора.

— Наше сотрудничество с Русфон
дом можно назвать экологичным: 
мы не подменяем, а дополняем друг 
друга на основе взаимоуважения, дове
рия и ответственности. Сотрудникам 
фонда я бы хотел пожелать здоровья, 
а Русфонду — стабильности! — добав
ляет Марат Садыков.

Заместитель премьерминистра Рес
публики Татарстан Лейла Фазлеева 
признается, что ей очень нравится де
виз Русфонда — «Помогаем помогать»:

— Русфонд сумел объяснить своим 
читателям, зачем нужно помогать дру
гим людям. За каждым рассказом в га
зете, в телесюжете, а теперь и за кноп
кой на сайте  — живая человеческая 
история, возможность спасти чьюто 
жизнь, стать потенциальным донором 
костного мозга, помочь развитию ре

гистра доноров. Я бы не разделяла по
мощь на государственную и благотво
рительную. Это скорее объединение 
людей в борьбе — будь то рак крови 
или, например, коронавирус,— как по
казали последние события.

Владимир Жаворонков, замести
тель министра здравоохранения Татар
стана, рассказывает, что для минздрава 
слово «Русфонд» давно уже стало име
нем нарицательным:

— Знаете, как говорят? Любой ко
пировальный аппарат — это ксерокс, 
а благотворительный фонд — это все
гда Русфонд. Очень важно, что Русфонд 
прекрасно понимает, в каких мы на
ходимся политических, социальных 
и этических нормах. Поэтому в час за
труднений мы всегда можем обратить
ся в Русфонд. И понимаем, что здраво
охранение в ближайшие 10–15 лет — 
это не жесткая централизованная 
госсистема с патерналистским подхо
дом, а система партнерских взаимо
отношений с самыми разными участ
никами, а во главе угла должен стоять 
его величество пациент. И в этом у нас 
с Рус фондом тоже полное взаимопони
мание, поэтому можно смело вместе 
идти в будущее.

Оксана Пашина,  
корреспондент Русфонда

весь сюжет
rusfond.ru/issues/889

Уважение, доверие, ответственность
Республика Татарстан поздравляет Русфонд с 25летием
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С начала года по конец августа 
по всей стране началось строи-
тельство более 28 млн кв. м жи-
лья, почти вдвое больше, чем 
за тот же период 2020 года, под-
считали в «Дом.РФ». Но уже 
к концу лета в ряде крупных ре-
гионов, включая Петербург, Та-
тарстан и Красноярский край, 
число новых проектов нача-
ло сокращаться. Локальные де-
велоперы не спешат запускать 
стройки на фоне снижения 
спроса, который еще в начале 
года был ажиотажным.

С января по август в РФ запу-
щены новые проекты на 28,3 млн 
кв. м жилья, что на 92% больше, 
чем за тот же период 2020 года, го-
ворится в обзоре «Дом.РФ». Пик 
пришелся на июнь, когда старто-
вало строительство 5,3 млн кв. м. 
Август оказался не таким рекорд-
ным: на рынок вышло проектов на 
3,2 млн кв. м.

Больше всего жилья с начала 
года застройщики стали возводить 
в Москве (16 млн кв. м), Подмоско-
вье и Петербурге (по 9 млн кв. м). На 
долю этих рынков приходится 38% 
всех возводимых новостроек, под-
считали в «Дом.РФ». Всего же, указы-
вается в обзоре компании, на конец 
лета в России строилось в целом 
99 млн кв. м с учетом проектов, вы-
шедших на рынок в прошлом году.

«В Московском регионе и Петер-
бурге заметнее всего и вырос спрос 
после запуска льготной ипотеки 
под 6%, хотя зимой этого года деве-
лоперы не спешили выводить на 
рынок больше новых проектов»,— 
отмечает председатель совета ди-

ректоров «Бест Новострой» Ирина 
Доброхотова. Спрос был подогрет 
как раз нехваткой нового предло-
жения, заявляла неоднократно гла-
ва ЦБ Эльвира Набиуллина. Но уже 
в августе этого года, продолжает го-
спожа Доброхотова, после повыше-
ния ставки до 7% и сокращение кре-
дитного лимита до 3 млн руб. для 
всех регионов, на некоторых рын-
ках, например в Петербурге, на-
блюдается снижение покупатель-
ского интереса. 

Этот тезис отчасти подтвер-
ждается данными «Дом.РФ»: 
в Петербурге в августе новое строи-
тельство по сравнению с июлем со-

кратилось на 4,5%, или на 466 тыс. 
кв. м, хотя в мае—июне наблюдал-
ся рост. В августе 2021 года предло-
жение в этом городе уменьшилось 
на 7,2% год к году, приводит свои 
данные гендиректор «Мира квар-
тир» Павел Луценко. 

Из крупных регионов (к тако-
вым аналитики «Дом.РФ» относят 
те, где объем строящегося жилья 
превышает 1 млн кв. м) в августе 
заметное снижение зафиксирова-
но в Татарстане — на 9,3%, или на 
179 тыс. кв. м. К концу лета стал ис-
сякать платежеспособный спрос 
в регионе, так как за год цены вы-
росли в полтора раза — до 108 тыс. 

руб. за 1 кв. м, говорит руководи-
тель «Центра делового консульти-
рования» Никита Бубякин. По дан-
ным ЦИАН, в августе 2021 года 
в регионе объем сделок на рын-
ке новостроек сократился на 10%, 
а в целом за полугодие — на 24%.

Август оказался не самым удач-
ным и для рынка Красноярско-
го края: в прошлом месяце «Дом.
РФ» зафиксировал в этом регионе 
сокращение новых проектов на 
8% по сравнению с июлем, или на 
179 тыс. кв. м. «Сейчас средняя цена 
в новостройках города — 100 тыс. 
руб. за 1 кв. м, что на 40% больше, 
чем год назад»,— отмечает замди-

ректора агентства недвижимости 
ИЖИ Светлана Русанова. Это, по 
ее словам, уже привело к перето-
ку спроса на вторичный рынок, где 
цены за год выросли на 15%.

В списке регионов, где общий 
объем строительства не превышает 
1 млн кв. м, в августе по сравнению 
с июнем заметное снижение — на 
5%, или на 35 тыс. кв. м — оказа-
лось в Крыму, говорится в обзоре 
«Дом.РФ». Аналитики объясняют 
это отзывом местными застрой-
щиками проектных деклараций, 
по которым предусматривалось 
строительство 27 тыс. кв. м жилья. 
«Причиной отзыва стали сложные 
условия для девелопмента в реги-
оне»,— не исключает Павел Луцен-
ко. По его словам, на полуострове 
из-за проблем с водоснабжением 
длительный процесс подключения 
к коммуникациям и мало готовых 
под застройку участков. 

Отсутствие готовых под застрой-
ку площадок — проблема многих 
регионов страны. Это, по словам 
директора по развитию регионов 
ГК «Самолет» Александра Лефеля, 
мешает выходу туда системных 
девелоперов. По словам генди-
ректора «Мармакс» Юрия Юрова, 
другая причина, по которой круп-
ные застройщики не готовы идти 
в регионы,— низкая маржиналь-
ность. «Им интересна рентабель-
ность в 25–30%, чего на многих 
региональных рынках нет»,— го-
ворит он. Поэтому, заключает экс-
перт, столичный рынок еще долгое 
время будет удерживать заметную 
долю на рынке новостроек страны.

Халиль Аминов

 деловые новости
+ индикаторы
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Nikkei 225 29639,4 (–200,31)
РТС 1753,21 (+5,9)
FTSE 100 7078,35 (–5,02)

DAX 30* 15643,97 (+137,23)
DJIA* 34859,61 (+601,29)
NASDAQ Composite* 15077,05 (+180,20)

**На 20:31   По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 23.09.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 24.09.2021
Австралийский доллар 52,8998
Английский фунт 99,4362
Белорусский рубль 13,7494
Датская крона* 11,4691

Доллар США 72,7245
Евро 85,2040
Индийская рупия** 98,6965
Казахский тенге** 17,1016

Канадский доллар 57,4761
Китайский юань* 11,2584
Норвежская крона* 84,6244
СДР 103,2310

Сингапурский доллар 53,9419
Новая турецкая лира 84,2109
Украинская гривна* 27,4235
Шведская крона* 84,1466

Швейцарский франк 78,7914
Японская иена** 66,1583
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Подделки — проблема, которая мало 
какой крупный бренд обходит сторо-
ной. Не стали исключением и компа-
нии в сфере кибербезопасности, ко-
торые сами отслеживают появления 
фейковых доменов друг на друга.

Например, telegram-канал In4se-
curity обратил внимание на новый 
сайт, имитирующий страницу авто-
ризации электронной почты компа-
нии Group-IB. Сайт крадет вводимые 
пароли, поэтому ситуация похожа 
либо на целевую атаку, либо на вну-
тренний пентест для обнаружения 
уязвимостей в корпоративной сети.

Оказалось, это был уже второй 
случай: в Group-IB зарегистрировали 
сайты для атаки, при которой «белые 
хакеры» проверяют устойчивость 

коллег и инфраструктуры. В год ком-
пания организует десятки таких атак 
на сотрудников. В других структурах 
по кибербезопасности тоже регуляр-
но устраивают пентесты и подходят 
к вопросу творчески.

Так, пентестер одной из компаний 
пригласил на свидание новую сотруд-
ницу и за кофе выяснил девичью фа-
милию ее матери. Такой контроль-
ный вопрос стоял на почте девушки 
в случае, если она забудет пароль. Со-
трудница провалила испытание и на 
второе свидание была приглашена на 
инструктаж в отдел безопасности.

Когда в пресс-службу другой ком-
пании пришло обычное с виду пись-
мо с просьбой согласовать цитаты, 
сотрудник перешел по ссылке на «ста-
тью» и загрузил вредоносный файл. 
Чаще всего «жертвами» киберучений 
становятся сотрудники отделов мар-
кетинга и бэк-офисных подразделе-
ний (HR, бухгалтеры и юристы), а в це-
лом не менее 15% пентестов в таких 
компаниях оказываются успешны — 
то есть сотрудники открывают тот са-
мый файл или выдают кодовое слово.

Тренировать сотрудников важно, 
потому что реальные атаки на ком-
пании по кибербезопасности про-
исходят ежедневно и реализуются 
через почту и мессенджеры, гово-
рят в Group-IB. Хотя такие компании 
взломать сложнее, полученные тро-
феи могут быть особенно интересны 
хакерам.

Злоумышленники могут вне-
дрить в их продукты зловредные 
элементы, чтобы получить доступ 
и к крупным клиентам. Хакеры мо-
гут украсть для использования в сво-
их целях инструменты компании, 
как это произошло в 2020 году при 
взломе американской FireEye, за-
казчиками которой являлись прави-
тельства Великобритании и США. 

Как это часто бывает, разрушитель-
ные последствия начинаются с ме-
лочей. И раз имя первого питомца, 
зашитое в пароль, можно в два сче-
та выяснить на свидании с сотруд-
ником, то новую актуальность прио-
брели советские плакаты в стиле «не 
болтай» и «болтун — находка для шпи-
она». Особенно в свете того, что круп-
ные ИБ-компании нередко нанима-
ют хакеров для внутренних проверок.

обсудить 
kommersant.ru/13165
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в киберучения от добрых хакеров 
изучала корреспондент  
отдела медиа и телекоммуникаций  

Юлия Степанова

Как стало известно „Ъ“, интернет-ритейлер Ozon пла-
нирует запускать онлайн-кинотеатр. Компания обсу-
ждает варианты выхода на рынок онлайн-видео с его 
участниками и рассматривает как запуск white label 
по партнерской модели, так и поглощение уже рабо-
тающей платформы. Создавать онлайн-кинотеатр 
с нуля очень дорого, отмечают эксперты, он может 
обойтись в $100 млн. Готовых же проектов на прода-
жу немного, фактически это только ivi и Megogo.

Источники „Ъ“ рассказали, что Ozon обсуждает варианты 
запуска онлайн-кинотеатра. Среди компаний, с которыми 
Ozon проводил консультации, один из собеседников „Ъ“ на-
зывает ivi, Megogo и видеосервис Viasat, управляемый в Рос-
сии «Национальной медиа группой». По его словам, компа-
ния рассматривает приобретение технологии white label 
у других видеосервисов, и в этом случае партнер станет тех-
ническим исполнителем платформы, которая будет выгля-
деть как продукт Ozon. Возможна и покупка готовых плат-
форм, уточняют другие источники „Ъ“. В Ozon, ivi, Megogo 
и Viasat отказались от комментариев.

Компания еще не определилась с конкретикой по проек-
ту, утверждает собеседник, знакомый с ходом переговоров. 
Он считает, что «ритейлер хочет решить экосистемные зада-
чи», усилить программу лояльности. В ней уже есть подпи-
ска Ozon Premium, дающая скидки и бесплатную доставку, 

Ozon Card — дебетовая карта с кэшбэком, сервис покупки 
авиабилетов и др. Ozon идет по следам Amazon, который 
развивает Amazon Prime Video, и отечественных экосистем, 
полагает аналитик Райффайзенбанка Сергей Либин. Так, 
в экосистемную подписку «Яндекс.Плюс» входит «Кинопо-
иск HD», «Сбер» развивает Okko, МТС — Kion.

• Ozon — универсальный маркетплейс, на октябрь 2020 года  
в нем было 18 тыс. продавцов. По оценке Data Insight, компа- 
ния занимает второе место среди онлайн-маркетплейсов 
в России после Wildberries. Оборот компании по итогам 
2020 года вырос на 144%, до 197 млрд руб. Основные владель-
цы Ozon — АФК «Система» (33,1%) и фонды Baring Vostok (33%), 
18,2% обращается на бирже NASDAQ. IPO Ozon, проведенное 
в конце 2020 года, стало лучшим для российских предприятий 
за последние девять лет; компания привлекла $1,273 млрд 
при оценке $6,2 млрд.
Собеседник „Ъ“ в крупном видеосервисе считает, что 

партнерская модель будет самым простым, быстрым и де-
шевым способом выйти на рынок. Делать с нуля платфор-
му — задача почти невозможная, и обычно покупается го-
товое решение, которое затем дорабатывается под клиента, 
говорит гендиректор SPB TV (разрабатывает решения для ви-
деоплатформ) Кирилл Филиппов.

Стоимость такого решения он оценивает в $7–10 млн, 
его развертывание и поддержку — в $2 млн в год, подбор ко-

манды — в $2–3 млн, привлечение 1 млн пользователей — 
в $30 млн из расчета 2 тыс. руб. за каждого. Переориента-
ция с магазина на кинотеатр даст конверсию не более 3–5%, 
полагает господин Филиппов, то есть столько пользовате-
лей ритейлера станут зрителями, даже если Ozon будет «из 
каждого утюга» звать их в кино при условии мощного про-
мо и «прочих экосистемных купонов». Наконец, $30–40 млн 
стоит покупка контента в условиях перегретого рынка, еще 
$5–10 млн нужно «заложить на эксклюзивы». Таким обра-
зом, на начальном этапе запуск онлайн-кинотеатра будет 
стоить не менее $100 млн, и в дальнейшем сопоставимые 
деньги надо потратить опять на контент. С учетом количест-
ва онлайн-кинотеатров господин Филиппов оценивает срок 
окупаемости проекта в 50–75 лет.

Если Ozon изберет модель покупки уже работающей 
платформы, выбор будет невелик, считает господин Либин: 
из независимых игроков остался ivi, недавно привлекший 
от инвесторов во главе с ВТБ $250 млн и нацеленный на IPO, 
и Megogo, покупку которого год назад обсуждал «Вымпел-
ком». White label, соглашается аналитик, самый дешевый 
вариант, но с учетом того что у других экосистем уже есть он-
лайн-кинотеатры, соединенные с e-commerce, а также так-
си и другими сервисами, для построения новой конкурен-
тоспособной экосистемы Ozon нужно «добавить что-то еще».

Анна Афанасьева, Анастасия Гаврилюк

Ozon на голубом экране
Маркетплейс хочет запустить онлайн-кинотеатр

«Росатом» рассматривает возмож- 
ность предоставить атомный ледокол 
«Чукотка», сдача которого планиру-
ется на 2026 год, для ледовой провод-
ки грузов с Баимского медно-золото-
го проекта казахстанской KAZ Minerals 
на Чукотке. В компании уточняют, 
что обсуждается «сервис одного окна», 
который бы включал поставку элек-
троэнергии от плавучих атомных бло-
ков, строительство и эксплуатацию 
буксиров и балкеров высокого ледо-
вого класса, а также «персонального 
ледокола». Аналитики считают такое 
комплексное решение логичным.

«Росатом» и KAZ Minerals, реализующая 
Баимский медно-золотой проект на Чукот-
ке, ведут переговоры о предоставлении пер-
сонального ледокола для проводки грузов 
компании, в этом контексте обсуждается 
атомный ледокол «Чукотка» — четвертый се-
рийный ледокол проекта 22220 мощностью 
60 МВт, строящийся на Балтийском заводе со 
сроком сдачи в 2026 году.

Как пояснил „Ъ“ заместитель директора 
дирекции Северного морского пути (СМП) 

«Росатома» Максим Кулинко, от исхода пере-
говоров по ледокольной проводке зависит 
в том числе ледовый класс балкеров, стро-
ительство и эксплуатацию которых «Роса-
том» также обсуждает с KAZ Minerals. Речь 
идет о судах дедвейтом 40 тыс. тонн, и рас-
сматривается как возможность их построй-
ки с самым высоким ледовым классом Arc7, 
так и с более низкими Arc6 или Arc5.

«Если мы договоримся по персонально-
му ледоколу, то можно понижать ледовый 
класс (балкеров.— „Ъ“) и организовать ледо-
кольно-транспортную систему таким обра-
зом, что ледокол будет проводить эти балке-
ры во льдах, а по чистой воде они уже сами 
смогут проходить,— пояснил господин Ку-
линко.— Если они (KAZ Minerals.— „Ъ“) хо-
тят обеспечить круглогодичный вывоз сво-
ей продукции, без персонального ледокола 
это не получится». По словам Максима Ку-
линко, достичь конкретных договоренно-
стей по флоту балкеров пока не удалось из-за 
повышения цен на металл. По его информа-
ции, KAZ Minerals готова заключить с «Ро-
сатомом» контракт о комплексном серви-
се — с ледоколом, тремя балкерами и двумя 

портовыми буксирами,— если удастся уло-
житься в приемлемую для компании ставку 
за тонну перевозки груза.

KAZ Minerals планирует запустить Баим-
ский ГОК на базе месторождения Песчанка 
на Чукотке в 2027 году. Ресурсы месторожде-
ния — 9,5 млн тонн меди и 16,5 млн унций 
золота. Частные инвестиции оцениваются 
в 519 млрд руб. Для энергоснабжения ГОКа 
«Росатом» построит четыре плавучих атом-
ных энергоблока (ПЭБ) на реакторах РИТМ-
200 на мысе Наглёйнгын. Мощность каждо-
го ПЭБа — около 106 МВт. ФГУП «Атомфлот» 
(входит в «Росатом») и «ГДК Баимская» уже за-
ключили предварительное соглашение о по-
ставке электроэнергии для снабжения ГОКа.

В разрабатывающей месторождение «ГДК 
Баимская» (входит в KAZ Minerals) „Ъ“ под-
твердили, что обсуждают с госкорпорацией 
«сервис одного окна»: от поставки электро-
энергии от модернизированных плавучих 
энергоблоков, строительства и эксплуа-
тации буксиров до возможного «обсужде-
ния строительства персонального ледоко-
ла и трех балкеров 40-тысячников ледового 
класса Arc7 или Arc6». Там пояснили, что 

с 2027 года KAZ Minerals планирует перево-
зить по Севморпути около 2 млн тонн гру-
зов ежегодно. Для этого компания рассма-
тривает различные варианты логистики, 
«в том числе заключение долгосрочных кон-
трактов на оказание услуг с использовани-
ем атомного ледокольного флота». Также 
в пресс-службе уточнили, что окончатель-
ное решение по строительству балкеров и по 
ледокольному обеспечению будет принято 
«в ближайшее время».

Партнерство с «Росатомом» является для 
KAZ Minerals стратегически привлекательной 
альтернативой, так как формирует возмож-
ность комплексного сервисного обеспечения 
проекта — энергоснабжение и логистика, го-
ворит глава «Infoline-Аналитики» Михаил 
Бурмистров. По его мнению, это повыша-
ет шансы договориться о приемлемой для 
обеих сторон формуле цены в рамках дол-
госрочных контрактов и, таким образом, 
минимизировать риски, связанные с небла-
гоприятными изменениями конъюнктуры 
мировых рынков или отклонениями в сро-
ках реализации проекта.

Маргарита Афанасьева

«Росатом» нашел место для «Чукотки»
Баимский проект может получить «персональный ледокол»

Новостройкам добавили жилплощади
Объем строительства растет на фоне падения спроса
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Так, если изначально Минфин 
предлагал брать 6% от экспортной 
цены коксующегося угля, то в согла-
сованном варианте налог снижен 
до 1,5%, при этом при падении коти-
ровок ниже $100 на тонну налог со-
кращается до $1 на тонну. Для мно-
гокомпонентных руд цветных ме-
таллов Красноярского края уровень 
изъятий в 6% от экспортной цены 
сохранился, при этом налог в лю-
бом случае не может быть ниже те-
кущей ставки (730 руб. на тонну, 
умноженных на коэффициент 3,5). 
Для апатит-нефелиновых, апатито-
вых и фосфоритовых руд НДПИ уве-
личивается вдвое, для калийных 
руд — на фиксированную ставку 
в 85 руб. за тонну. При этом для апа-
тит-магнетитовых, апатит-штаффе-
литовых и маложелезистых апати-
товых руд установлены отдельные 
фиксированные ставки, и налог на 
них будет ниже.

Суммарный бюджетный эф-
фект от этих видов полезных иско-
паемых должен составить 46 млрд 
руб., из которых 13 млрд руб. при-
ходилось на уголь, удобрения — 
10 млрд руб., цветные металлы — 
23 млрд руб. 

До последнего момента не было 
консенсуса по железной руде и ак-
цизу на жидкую сталь — этот акциз 

изначально появился с тем, чтобы 
более равномерно распределить 
нагрузку, в том числе на те метал-
лургические компании, у которых 
мало собственной добычи. По сло-
вам источников „Ъ“, знакомых с хо-

дом обсуждения, бизнес предлагал 
ставку на руду в 2,96% и акциз на 
жидкую сталь в 2,5% от экспортной 
цены. Суммарный бюджетный эф-
фект составил бы 90 млрд руб. Мин-
фин же настаивал на ставке 5,5% по 
руде и 3% по акцизу с бюджетным 
эффектом в 125 млрд руб. (46 млрд 
руб.— железная руда, 79 млрд 
руб.— сталь.). В итоге, как сооб-
щил глава РСПП Александр Шохин, 
был достигнут компромисс: акциз 
на жидкую сталь с 2022 года соста-
вит 2,7%, ставка НДПИ на железную 
руду — 4,8%.

Сергей Гришунин из НРА гово-
рит, что снижение акциза на сталь 
до 2,7% снизит ожидаемые потери 
отрасли от введения этого инстру-
мента регулирования до $0,45–
0,7 млрд в год. По мнению экспер-
та, в целом Минфин пошел на смяг-
чение изначальных условий роста 
налогов, но ставки все равно оказа-
лись выше, чем предлагал бизнес.

Управляющий директор рей-
тингового агентства НКР Дмитрий  
Орехов полагает, что нововведения 
будут стоить производителям чер-
ной металлургии порядка 100 млрд 
руб. в год, цветной металлургии — 
около 15 млрд руб. Воздействие  
повышения НДПИ для произво-

дителей цветной металлургии бу- 
дет более сглаженным, посколь-
ку абсолютная величина налого-
вого эффекта для них существен-
но меньше, а рентабельность сек-
тора находится на высоком уровне.  
При этом компании черной метал-
лургии, по мнению Дмитрия Оре-
хова, в некоторых случаях будут 
вынуждены корректировать про-
граммы капитальных вложений 
и дивидендные выплаты в связи 
с сокращением свободного денеж-
ного потока.

Перед совещанием с премьером 
самым большим страхом для бизне-
са было введение повышенного на-
лога на прибыль, который бы зави-
сел от инвестиционной активности 
и объема выплаченных дивиден-
дов в предыдущие пять лет. В ито-
ге с 2022 года налог решено было 
не вводить, хотя правительство со-
бирается продолжить его обсужде-
ние с РСПП (см. материал на стр. 1). 
Эти обсуждения могут оказать серь-
езное влияние на поведение всего 
сектора в 2022 году: по оценке «Ато-
на», за 2016–2020 годы только у «Ру-
сала», ММК, Polymetal, «Полюса» 
и «Фосагро» объем инвестиций пре-
вышал дивиденды.

Евгений Зайнуллин

Металлургам оставили дивиденды

Хочется спросить:  
с кем вы,  

мастера металлургии  
и химии?  

Вы в национальной  
повестке или нет?

— Андрей Белоусов, 
первый вице-премьер РФ,  
комментируя дискуссию  

о принуждении бизнеса к инвестициям,  
23 сентября

Ц И Т А Т А

Цена на европейские сорта неф-
ти Brent обновила многомесяч-
ный максимум, превысив $77,2 
за баррель. На сырьевой рынок 
позитивно влияют данные по 
запасам нефти в США, а также 
ослабление американской ва-
люты. В таких условиях рубль 
смог укрепиться против долла-
ра вопреки планируемому рас-
ширению санкций против рос-
сийского госдолга.

Стоимость европейской неф-
ти Brent 23 сентября впервые за 
два с половиной месяца поднялась 
выше уровня $77 за баррель. По дан-
ным агентства Reuters, котировки 
ближайшего контракта на постав-
ку североморской нефти поднима-
лись на 1,4% до $77,21 за баррель, 
максимального значения с 6 июля. 
За два дня цены выросли почти на 
4%. На спот-рынке цена Brent под-
нималась на 2%, до $75,95 за бар-
рель, сопоставимо выросла и цена 
российской Urals, достигшая $74,4 
за баррель.

Возращению цен на нефть к мно-
голетнему максимуму способст-
вовали данные по запасам нефти 
в США. По данным министерства 
энергетики, коммерческие запасы 
сократились почти на 3,5 млн бар-
релей. Сокращение оказалось не та-
ким сильным, как ждали аналити-
ки (3,8 млн баррелей). Сюрпризом 
для рынка стало увеличение запа-
сов бензина в США на 3,74 млн бар-

релей. Этому способствовало, по 
мнению стратега SberCIB Invest-
ment Research по операциям на то-
варно-сырьевых рынках Михаила 
Шейбе, увеличение ежесуточной 
нефтедобычи (на 0,5 млн баррелей, 
до 10,6 млн баррелей) и импорта (на 
0,7 млн баррелей, до 6,46 млн барре-
лей). Вместе с тем снижение нефтя-
ных запасов происходит пятый ме-
сяц подряд, и за это время они со-
кратились почти на 80 млн барре-
лей, до 413,9 млн баррелей, мини-
мума с октября 2018 года.

На рынке происходит переоцен-
ка влияния, которое оказал нынеш-
ний сезон ураганов в Мексикан-
ском заливе — сначала там бушева-
ла «Ида», потом «Николас». По мне-
нию главного аналитика ИК «Алор 
Брокер» Алексея Антонова, они ока-
жут долгосрочное влияние на объем 
предложения нефти с этого участка 
шельфа. «Это означает, что прибли-
жается дефицит нефти и нефтепро-

дуктов, плюс ажиотажа добавля-
ет Международное энергетическое 
агентство, которое прогнозирует 
падение потребления нефти по ито-
гам 2021 года, но рост за счет отло-
женного спроса в 2022 году»,— отме-
чает господин Антонов.

Положительное влияние на неф- 
тяные котировки оказало ослабле- 
ние доллара. По данным Reuters, 
индекс DXY (курс доллара отно-
сительно шести ведущих валют) 
опускался на 0,5% до отметки 
92,98 пункта. «Американская валю-
та начала дешеветь после публика-
ции еженедельных данных по рын-
ку труда США, которые оказались 
заметно слабее ожиданий. Доллар 
ускорил ослабление после публи-
кации индексов PMI, которые так-
же были ниже значений августа 
и хуже консенсус-прогнозов»,— от-
мечает начальник аналитического 
управления банка «Зенит» Влади-
мир Евстифеев.

Ослабление американской валю-
ты и рост цены на нефть положитель-
но сказались на курсе рубля, нивели-
ровав негативное влияние от возрос-
ших геополитических рисков. В на-
чале утренней сессии курс доллара 
поднимался на Московской бирже 
на 30 коп., до 73,27 руб./$, но по ито-
гам основных торгов закрылся воз-
ле отметки 72,8 руб./$, что на 17 коп. 
ниже закрытия среды. «Доллар оста-
ется у нижней границы целевого ди-
апазона, несмотря на некоторое охла-
ждение на рынке облигаций, вызван-
ное новостями о возможности рас-
пространения Конгрессом США санк-
ционных ограничений для амери-
канских инвесторов на покупку рос-
сийских гособлигаций на вторичном 
рынке»,— отмечает руководитель от-
дела экономического и отраслевого 
анализа ПСБ Евгений Локтюхов.

Новости о возможном расшире-
нии санкций вызвали рост доход-
ности десятилетних ОФЗ на 17 ба-
зисных пунктов, до 7,27% годовых, 
максимума с середины июня, ког-
да состоялась встреча президентов 
США и России. «Перспективы уже-
сточения санкционного режима до-
статочно неопределенны, соответ-
ствующие предложения включе-
ны в оборонный бюджет США, ко-
торый требует согласования с Сена-
том»,— считает Евгений Локтюхов. 
Поэтому более сильной реакции на 
валютном рынке эксперты не ждут.

Виталий Гайдаев

Нефть подыграла рублю
Российская валюта укрепилась перед возможными санкциями

«СПБ Биржа» может провести 
публичное размещение в следу-
ющем году, ориентируя инвес-
торов на «период до лета». Еще 
несколько месяцев назад речь 
шла об этой осени. С одной сто-
роны, шансы IPO на успех по-
вышает каждый дополнитель-
ный месяц, в который площад-
ка зарабатывает выручку. С дру-
гой стороны, в конце сентября 
валютные торги иностранны-
ми акциями запускает Москов-
ская биржа, сводя на нет глав-
ное конкурентное преимущест-
во «СПБ Биржи».

«СПБ Биржа» может провести пер-
вичное размещение весной 2022 
года, рассказал источник „Ъ“, знако-
мый с планами площадки. «Потенци-
альным инвесторам говорят, что сро-
ки IPO — до лета 2022 года»,— уточ-
нил второй собеседник „Ъ“, близкий 
к одному из акционеров биржи. На 
сайте «Фридом Финанс» в описании 
услуги по пре-IPO «СПБ Биржи» гово-
рится, что размещение «ожидается 
во второй половине 2022 года».

Ранее источники „Ъ“ говорили, 
что торговая площадка планиро-
вала стать публичной уже этой осе-
нью (см. „Ъ“ от 19 мая). Один из со-
беседников „Ъ“ поясняет, что торго-
вая площадка не успевает получить 
заключение аудиторов. Но два источ-
ника, близкие к самой бирже и ее ак-
ционерам, утверждают, что все за-
ключения получены, а выбирать мо-
мент для IPO группа будет, исходя из 
рыночной конъюнктуры. От офици-
альных комментариев на «СПБ Бир-
же» отказались.

• Согласно отчетности по МСФО, 
за первое полугодие 2021 года доходы 
по услугам и комиссиям «СПБ Биржи» 
превысили 3 млрд руб., в 3,5 раза  
выше результата того же периода 
прошлого года. Чистая прибыль пре-
высила 1,5 млрд руб., это в 4,4 раза 
выше, чем годом ранее. Сейчас на бир-
же представлено более 1,6 тыс. ак-
ций и депозитарных расписок ино-
странных эмитентов. Объем торгов 
в августе составил $28,7 млрд, в 1,9 
раза выше, чем в прошлогоднем авгу-
сте. На конец месяца на бирже было 
зарегистрировано 13,8 млн клиент-
ских счетов, а число уникальных кли-
ентов достигло 9,4 млн человек.
«СПБ Биржа» собирается разме-

стить акции как на собственной пло-
щадке, так и на американской NAS-
DAQ. Road-show планировалось на-
чать в середине октября, менед-
жмент рассчитывал, что стоимость 

группы составит $1,8–2,5 млрд. Ин-
весторам может быть предложено 
25% капитала, в том числе акции 
действующих акционеров (см. „Ъ“ от 
5 августа). ЦБ 23 сентября выдал бир-
же разрешение на размещение и ор-
ганизацию обращения за пределами 
РФ 57,04 млн бумаг.

Профучастники рынка ценных 
бумаг уже активно вовлекают част-
ных инвесторов в пре-IPO «СПБ Бир-
жи». Такой пул, в частности, сформи-
ровала ИК «Атон», писал «Интерфакс» 
в начале сентября. В ITI Capital расска-
зывали ТАСС, что также предлагают 
клиентам участие в пре-IPO. Управля-
ющая компания «Восток-Запад», близ-
кая к ИК «Фридом Финанс», сформи-
ровала с участием частных инвесто-
ров в середине сентября закрытый 
ПИФ «СПБ фонд», который стал обла-
дателем 10,2% акций биржи.

Промедление может осложнить 
IPO из-за действий конкурента в лице 
Московской биржи. На начало сентя-
бря там торговалось лишь 204 вида 
зарубежных акций и депозитарных 
расписок. Однако к концу года их ко-
личество планируется увеличить до 
0,5 тыс., к концу 2022 года — до более 
чем 1,4 тыс. штук (см. „Ъ“ от 20 сентя-
бря). «Планы еще больше — 2,5 тыс. 
штук к концу следующего года»,— 
рассказывал источник, близкий 
к бирже. Торговлю иностранными 
бумагами за валюту планируется ор-
ганизовать с конца сентября.

«Таким образом, конкуренция вы-
растет, а значит, с ней и упадет оценка 
„СПБ Биржи“, поскольку Московская 
биржа может проехаться по ней как 
танк»,— поясняет крупный брокер.

Однако эти опасения разделяют 
не все эксперты. «Во-первых, „СПБ 
Биржа“ продолжит оставаться ли-
дером по количеству зарубежных 
акций. Во-вторых, у нее широкий 
спектр предлагаемых инструмен-
тов. Наконец, обеим площадкам на 
руку играет бум розничного инвес-
тора»,— поясняет стратег УК «Арика-
питал» Сергей Суверов. «Каждый ме-
сяц, который биржа продолжает за-
рабатывать выручку и подтверждать 
свою финансовую модель, потенци-
ально увеличивает ее оценку»,— от-
мечает другой собеседник „Ъ“.

Но и господин Суверов полагает, 
что «окно возможностей вырисовы-
вается именно в этом году, посколь-
ку в следующем может ухудшиться 
конъюнктура, после того как многие 
страны перейдут к более жесткой мо-
нетарной политике».

Илья Усов, Виталий Гайдаев

«СПБ Биржа» 
готовится  
к новому году
Площадка может провести IPO  
в 2022 году

«Рост цен на уран, который мы 
наблюдаем в последние недели, 
связан с активизацией финансовых 
институтов, привлекающих средст-
ва для долгосрочных инвестиций. 
Их интерес к урану, безусловно, свя-
зан с развитием атомной энергети-
ки и растущим повсеместным осоз-
нанием ее важности для решения 
проблем в сфере климата и устой-
чивого развития»,— прокоммен-
тировали в АО «Техснабэкспорт» 
(входит в «Росатом»). Там не ожида-
ют «какой-либо корректировки ра-
нее сформированных планов по 
добыче». В компании отмечают, что 
«уран реализуется в основном в со-
ставе продукции высоких переде-
лов, которая законтрактована на 
долгосрочной основе». Ценовая ди-
намика влияет на бизнес крупных 
производителей урана по прошест-
вии нескольких лет, которые требу-
ются для отражения нового рыноч-
ного баланса в контрактах.

Фундаментальную поддержку ро-
сту цен оказывают прогнозы спроса: 

если сейчас 440 атомных блоков по-
требляют 79,5 тыс. тонн урана в год, 
то к 2030 году потребление превысит 
100 тыс. тонн в год, говорит Сергей 
Гришунин из Национального рей-
тингового агентства. Подстегнули 
рост цен и заявления «Казатомпро-
ма» о сохранении пониженных объе-
мов производства до 2023 года, отме-
чает он. «Но ожидать, что цены сохра-
нятся на уровне $50, было бы слиш-
ком оптимистично,— полагает Сер-
гей Гришунин.— Тем не менее уров-
ни в $35–40 представляются вполне 
устойчивыми».

В «Техснабэкспорте» не исклю-
чают как последующей коррекции 
цен, так и того, что текущий или 
даже более высокий уровень цен — 
«новая нормальность» на урановом 
рынке, поскольку предшествующий 
период низких цен сформировал де-
фицит инвестиций, который сдер-
живает ввод новых мощностей. При 
этом на текущей неделе котировки 
уже немного просели: по данным на 
23 сентября, цена составляет $49,5 за 
фунт, сообщили „Ъ“ в агентстве UxC.

Полина Смертина

Уран обогащает
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Санкционный скандал вокруг 
российского криптообменни-
ка SUEX получил продолже-
ние. Как стало известно „Ъ“, 
один из сооснователей площад-
ки уволен с поста топ-менедже-
ра МТС банка, другой покинул 
известного криптобота Char-
tex. Кроме того, всероссийская 
организация «Стопнаркотик» 
обратилась в ЦБ и МВД с прось-
бой провести проверку парт-
неров SUEX, а также заблоки-
ровать их противозаконные 
транcакции.

Как стало известно „Ъ“, один из 
основателей SUEX, Василий Жабы-
кин (он подтверждал свою связь 
с компанией New York Times), был 
уволен из МТС-банка, где руково-
дил инновационным Neo bank. 
В МТС-банке не ответили „Ъ“. Со-
беседник, знакомый с ситуацией 
в банке, сообщил, что проект «не 
был связан с личностью руководите-
ля», а увольнение обусловлено толь-
ко санкциями США. Другой соосно-
ватель SUEX, Егор Петуховский, 23 
сентября на своей странице в Face-
book сообщил об увольнении из из-
вестного бота криптообмена Chatex.

• США 21 сентября ввели санкции 
против зарегистрированной в РФ 

и Чехии платформы по обмену 
криптовалюты SUEX OTC S.R.O. 
Она попала в список по подозрению 
в причастности к обеспечению фи-
нансовых операций хакеров, специа-
лизирующихся на шантаже и тре-
бовании выкупа от пострадавших.
Однако увольнениями дело не 

закончилось. Как выяснил „Ъ“, все-
российское общественное движе-
ние «Стопнаркотик» обратилось 
к главам ЦБ и МВД с описанием 
связи SUEX с крупнейшей крипто-
биржей Восточной Европы ExMo, 
группой компаний QIWI и украин-
ским банком «Конкорд». Согласно 
проведенному организацией рас-
следованию, SUEX была вовлече-
на в отмывание денежных средств 
для крупнейшей платформы про-
дажи наркотиков Hydra, оборот ко-
торой в России составляет не менее 
$1,5 млрд в год.

В обращении к ЦБ содержится 
просьба провести проверку в Рос-
сии законности операций работы 
SUEX, ExMo, QIWI, рассмотреть воз-
можность заблокировать платежи 
россиян в пользу украинского бан-
ка. В обращении к МВД «Стопнарко-
тик» просит «провести проверку 
всех указанных фактов, привлечь 
всех указанных лиц, включая банк 

„Конкорд“ и его бенефициаров, к от-
ветственности». Обращения, с кото-
рыми ознакомился „Ъ“, направле-
ны через электронные приемные, 
есть отметки о получении, присво-
ены входящие номера.

В банке «Конкорд» не ответи-
ли „Ъ“. В ExMo заверили, что не 
имеют отношения к деятельности 
SUEX. Егор Петуховский не являет-
ся соучредителем ExMo и никогда 
не участвовал в управлении ком-
панией, подчеркнули там. Он так-
же «не имеет родственных связей» 
с основателем ExMo Иваном Пету-
ховским. В QIWI также утверждают, 
что информация о связи с ExMo не 
соответствует действительности. 
QIWI работает «в рамках россий-
ского законодательства и не ведет 
деятельность, отмеченную в обра-
щении».

В ЦБ и МВД на запросы не отве-
тили. Источник, близкий к мини-
стерству, отмечает, что формально 
все обращения граждан или орга-
низаций должны быть рассмотре-
ны ведомством в течение 30 дней. 
«В данном случае, может быть, впер-
вые в санкционной войне есть воз-
можность выработать общую пози-
цию, не теряя лица, ведь американ-
цы указывают, что через SUEX шли 

деньги не только от мифических ки-
бервымогательств, но и от продажи 
наркотиков через Hydra»,— говорит 
собеседник „Ъ“.

Участники рынка считают, что 
обращение «Стопнаркотик» мо-
жет иметь существенные последст-
вия. «Установленное взаимодейст-
вие SUEX с мошенническими крип-
товалютными проектами, извест-
ным даркнет-маркетплейсом Hydra 
и операторами программ-вымога-
телей потенциально может заинте-
ресовать ЦБ в отношении изучения 
деятельности зарегистрированно-
го в РФ юрлица»,— полагает руково-
дитель инвестиционного департа-
мента ICB Fund Аарон Хомский. Но 
ЦБ не имеет формальных полномо-
чий на ограничение в приеме карт 
российских банков у иностранного 
эквайера, уточняет директор «Карт-
Стандарт» Майя Глотова. Однако, 
отмечает она, рекомендательные 
письма регулятора давно стали фак-
тически обязательными к исполне-
нию и с помощью них он может уре-
гулировать ситуацию.

Ксения Дементьева,  
Владислав Трифонов,  
Полина Трифонова,  
Виталий Гайдаев,  
Юлия Степанова

Санкции пошли кругами
Они могут задеть партнеров криптоплощадки SUEX
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Ограничения на международ-
ное авиасообщение и поезд-
ки за рубеж позволили отелье-
рам Сочи по итогам летнего се-
зона добиться рекордной сто-
имости размещения и удвоить 
 доходность на номер даже от-
носительно докризисных зна-
чений. Но тенденция оказа-
лась краткосрочной. На фоне 
открытия новых  направлений 
для туристов и мер по  борьбе 
с  COVID-19 в Краснодарском 
крае активность бронирований 
сократилась на 30–50%, а спроса 
на новогодние поездки в Крас-
ную  Поляну фактически нет.

Средний тариф на размещение 
(ADR) в брендированных отелях при-
брежного кластера Сочи в мае—авгу-
сте достиг 17,3 тыс. руб., оказавшись 
рекордным за историю наблюдений. 
Такие данные приводит JLL. На макси-
мумах и доходность номера (RevPAR, 
рассчитывается с учетом объемов про-
даж каждого типа номеров), которая 
увеличилась относительно лета 2019 
года в два раза, до 11,2 тыс. руб. в сут-
ки. Средний уровень загрузки был 
65% против 70% двумя годами ранее. 
Похожие расчеты приводит и Cush-
man & Wakefield, оценивая увеличе-
ние RevPAR по итогам лета в два раза 
для прибрежной зоны. Средняя стои-
мость размещения, по оценкам ана-
литиков, выросла на 70%.

В горном кластере в мае—авгу-
сте наблюдалась схожая динамика. 
По оценкам JLL, средний тариф от-
носительно 2019 года здесь увели-
чился вдвое, до 6,9 тыс. руб. за ночь, 
RevPAR — на 79%, до 3,9 тыс. руб. 
В то же время средневзвешенная за-
грузка составляла 57%, что на восемь 
процентных пунктов ниже значе-
ния двухлетней давности. Согласно 
Cushman & Wakefield, в горном кла-
стере средняя стоимость размеще-

ния за два года выросла на 80%, до-
ходность на номер — на 130%.

Старший директор департамен-
та гостиничного бизнеса Cushman & 
Wakefield Марина Мережко отмеча-
ет, что показатели сочинских отелей 
уровня четыре-пять звезд летом ока-
зались выше прогнозов: «В начале 
года участники рынка еще ожидали 
открытия границ и более активных 
бронирований на внешних рынках». 
По данным JLL, стоимость размеще-
ния в прибрежных пятизвездных от-
елях выросла почти вдвое относи-
тельно 2019 года, до 25,2 тыс. руб. за 
ночь. В сегменте «четыре звезды» по-
казатель увеличился в 2,5 раза, до 
8,8 тыс. руб. Для трехзвездных отелей 
характерен менее агрессивный рост, 
так как их аудитория чувствительна 
к цене, отмечает госпожа Мережко.

Глава департамента гостиничного 
бизнеса JLL Яна Уханова отмечает, что 
в июле—августе динамику уже ох-
ладили открытие новых выездных 
направлений и дополнительные са-
нитарные требования при заселе-
нии в отели Краснодарского края. 
Загрузка прибрежных отелей сокра-
тилась на 20–30% относительно 2019 

года, в горном кластере спад соста-
вил 40–45%. Гендиректор туропера-
тора «Дельфин» Сергей Ромашкин 
вспоминает, что на июль—август ту-
ристы в целом аннулировали 15% сде-
ланных ранее бронирований и были 
остановлены новые продажи. В этот 
момент на рынок стали влиять три 
негативных фактора: ужесточились 
правила заселения, возобновилась 
продажа туров в Турцию, начались 
наводнения, поясняет он.

По мнению Яны Ухановой, если 
для туристов в Краснодарском крае 
сохранится требование об обяза-
тельной вакцинации при заселении 
в отели, средний RevPAR начнет сни-
жаться, а в четвертом квартале спрос 
на сочинские отели может упасть на 
30–40% относительно 2019 года. Не-
гативный прогноз и у гендиректора 
туроператора «Алеан» Ильи Уманско-
го: спрос на Сочи, по его словам, сей-
час в два раза ниже, чем годом ранее. 
Основной сложностью топ-менеджер 
считает требование об обязательной 
вакцинации гостей, называя его силь-
ным психологическим фактором.

Сергей Ромашкин отмечает сниже-
ние спроса на Сочи в 30–35% относи-
тельно прошлого года. «Раньше в кон-
це сентября уже активно продавалось 
размещение в Красной Поляне на но-
вогодние праздники, но сейчас бро-
нирований почти нет»,— говорит он. 
По его словам, в Крыму такого эффек-
та не наблюдается, но Сочи в большей 
степени конкурирует с Турцией за ау-
диторию. Господин Уманский ждет, 
что турбизнес возобновит перегово-
ры с властями Краснодарского края 
о смягчении ограничений в пользу 
заселения гостей с отрицательным 
результатом ПЦР-теста. В противном 
случае, полагает он, весь позитивный 
эффект первой половины лета будет 
нивелирован.

Александра Мерцалова

В Сочи перегрелись номера
Доходность отелей в городе летом выросла вдвое

Входящий в S8 Capital Армена  Саркисяна 
букмекер 888.ru объявил о закрытии. 
Это уже третий букмекер, который уходит 
с рынка после принятия новых правил, ве-
дущих к росту отчислений участников рын-
ка государству. Но закрытие 888.ru не свя-
зано с новым регулированием, настаивают 
в S8: холдинг хочет сосредоточиться на лоте-
рейном бизнесе. Фатальной для 888.ru стала 
приостановка бизнеса во время пандемии, 
после которой букмекер не смог вернуть 
выручку, считают эксперты.

Букмекерская компания 888.ru сообщила на 
своем сайте о прекращении работы с 1 октября. 
С 20 сентября она остановила прием ставок и ре-
гистрацию новых игроков и призвала клиентов 
вывести средства. В Первой СРО букмекеров, 
куда входит 888.ru, заявления о ее выходе пока не 
 получали.

888.ru основана в 2015 году. Компания входит 
в холдинг S8 Capital Армена Саркисяна (там под-
твердили закрытие букмекера) наряду к крупней-
шим распространителем лотерей в РФ «Столото», он-
лайн-агрегатором «Страховка.Ру», сервисом Price.
ru, изданием Sport24 и др. Букмекером управляет 
ООО «БК „Фаворит“» (оно же обладает лицензией на 
проведение азартных игр), его контролирует ООО 

«Юридическое агентство „КБ Эгида“», совладельцы 
которого — Ольга Жук и Алексей Коновалов.

Последние случаи ухода букмекерских компа-
ний с рынка были связаны с реформой регулиро-
вания. Так, 16 февраля прекратил работу bwin, ра-
ботавший по франшизе крупного международного 
бренда, с 1 января из российской юрисдикции по 
той же причине ушел «ВулканБет».

Новое законодательство вступило в силу с сентя-
бря и предполагает выплату отчислений букмекера-
ми не лигам и федерациям, а единому регулятору, 
а также существенный рост этих отчислений (см. „Ъ“ 
от 24 декабря 2020 года). Президент Первой СРО Ни-
колай Оганезов прогнозировал, что целевые отчи-
сления букмекеров вырастут по итогам этого года 
почти в пять раз, до 10 млрд руб., и из-за падения 
маржинальности бизнеса на этом фоне число опе-
рирующих букмекеров снизится на 15%.

Однако закрытие 888.ru «не связано с измене-
нием регулирования букмекерского рынка», под-
черкнули в S8: «S8 Capital намерен сосредоточить 
внимание на инвестировании в развитие развле-
кательных технологий лотерейной отрасли». Экс-
перты полагают, что основное влияние на 888.ru 
оказала пандемия. Весной 2020 года из-за отмены 
спортивных мероприятий 888.ru приостанавливал 
прием ставок, но в декабре того же года возобновил 

работу. Приостановка всегда существенно сказы-
вается на букмекерском бизнесе, отмечает генди-
ректор Parimatch в СНГ Дмитрий Сергеев: «Многие 
клиенты после таких случаев уже с недоверием от-
носятся к букмекеру».

Хотя возвращение спортивных мероприятий, 
как сообщал „Ъ“ 22 сентября, способствует росту 
рынка в 2021 году на 25%, 888.ru так и не смогла вый-
ти на докризисный уровень выручки. Доходов не 
хватало даже для уплаты налогов, а с учетом допол-
нительных издержек бизнес и вовсе стал бы убыточ-
ным, полагает Дмитрий Сергеев. Согласно Kartote-
ka.ru, в 2020 году выручка БК «Фаворит» составила 
241 млн руб. против 1,17 млрд руб. в 2019-м, чистая 
прибыль выросла с 20,9 млн до 52 млн руб.

Не у всех контор были запасы наличности, чтобы 
пережить пандемию, отмечает исполнительный ди-
ректор Федерации американского футбола Алексей 
Олдин. «Кроме того, рынок фактически достиг пика 
еще в 2019 году, когда аудитория перестала расти»,— 
говорит эксперт. По его словам, рост аудитории стал 
возможен только за счет переманивания клиентов 
других контор, стоимость привлечения клиента ста-
ла непривлекательной, а рынок спортивного спон-
сорства, традиционно надежного канала привлече-
ния аудитории, уже «поделен между мейджорами».

Валерия Лебедева

Ставок больше нет
Онлайн-букмекер 888.ru уходит с рынка

Все черноморское побережье 
максимально загружено, 

местами перегружено
— Зарина Догузова,

глава Ростуризма,  
в интервью газете «Известия» 15 июня

Ц И Т А Т А

«Яндекс» на фоне разбира-
тельства в ФАС предложил он-
лайн-кинотеатрам новый фор-
мат обогащенных ответов на 
поисковые запросы пользова-
телей. Его начал тестировать 
видеосервис Okko, но пока оце-
нивает сдержанно. Стороны на-
ходятся в диалоге, но о разреше-
нии конфликта с поисковиком 
говорить рано, подчеркивают 
участники рынка.

«Яндекс» предложил онлайн-ки-
нотеатрам новый формат партнер-
ства: по запросам кино и сериалов 
пользователь получает возможность 
прямо в выдаче выбрать онлайн-ки-
нотеатр и начать просмотр, расска-
зали „Ъ“ в компании. Возможности 
интеграции на бесплатной основе 
открыты всем видеосервисам с ли-
цензионным контентом, для этого 
им нужно подготовить фид (набор 
данных).

Приоритет в выдаче получит та 
платформа, просмотр у которой де-
шевле при сравнимом разреше-
нии видео; стоимость указана пря-
мо в виджете, уточнили в «Яндексе». 
Формат начал тестировать принад-
лежащий Сбербанку Okko. На пра-
ктике при запросе фильма в поиске 
выпадает виджет, где предлагает-
ся посмотреть или приобрести его 
на принадлежащем «Яндексу» «Ки-
нопоиске» или Okko, убедился „Ъ“. 
В Okko подтвердили, что «продолжа-
ют тестировать» механизм, но пока 
«рано говорить о результатах». Okko 
попал в один формат, «но в многие 
другие — нет» и ждет этого, «чтобы 
объективно оценить эффект».

«Яндекс» развивает формат по-
сле того, как ФАС завела против него 
дело: конкуренты, объединившиеся 
в IT-коалицию («Авито», ivi, «Циан», 

Profi.ru, 2ГИС и др.), пожаловались, 
что сервисы компании получают 
преимущество в ее выдаче в так на-
зываемых колдунщиках (обогащен-
ных ответах). ФАС в феврале велела 
«Яндексу» до 1 апреля обеспечить 
равные условия демонстрации для 
конкурентов, этого не случилось, 
и в апреле служба возбудила дело. 
«Яндекс» в ответ подал к ФАС иск, 
оспаривая возбуждение дела и отказ 

продлить срок устранения наруше-
ния. Рассмотрение иска назначено 
на 24 ноября, заседание ФАС по во-
просу перенесено с 23 сентября на 18 
октября. «Яндекс» оценивал возмож-
ный штраф на уровне 4,4 млрд руб.

Заседание отложено «в целях пол-
ного, всестороннего и объективного 
рассмотрения дела, а также получе-
ния информации о необходимых до-
кументах», пояснили в ФАС, общий 
срок рассмотрения дела составляет 
три месяца и может быть продлен 
еще на шесть месяцев.

Тем временем «Яндекс» в сентя-
бре объявил о тестировании обога-
щенных ответов сразу с нескольки-
ми сервисами. Сначала компания 
расширила выдачу для книжных 

сервисов, входящих в группу «Ли-
тРес» (она, как и Okko, в ФАС не жало-
валась), затем сообщила о партнерст-
ве с Profi.ru и YouDo.

Но, например, в Profi.ru заверили, 
что конфликт не исчерпан: «Утвер-
ждение о наличии договоренности 
о расширенном представлении в по-
исковой выдаче после обращения 
группы заявителей в ФАС может выз-
вать ложное предположение, что яко-
бы присутствующие в обогащенных 
ответах компании отказались от заяв-
ленных в ФАС требований. Но до тех 
пор, пока „Яндекс“ не предоставит 
для отрасли универсального и спра-
ведливого решения, IT-компании из 
числа заявителей (включая Profi.ru) 
будут настаивать на прекращении по-
исковой дискриминации».

В ivi тоже получили предложение 
«Яндекса» о тестировании обогащен-
ных ответов: «Тестирование мы пока 
не начали, так как не видим, что но-
вые условия в полной мере способ-
ствуют восстановлению конкурен-
ции на рынке. Решения, которые 
предложил „Яндекс“, навязывают 
клиентам пользовательский опыт 
поисковика и не гарантируют спра-
ведливых изменений». Стороны 
в диалоге, добавили в ivi.

Megogo также обсуждает с «Яндек-
сом» сотрудничество, говорит генди-
ректор сервиса в России Виктор Че-
канов: «Мы ожидаем, что в рамках 
данного продукта все видеосервисы 
окажутся в равных условиях». Собе-
седник в другом крупном видеосер-
висе считает, что анонсы тестиро-
ваний призваны доказать ФАС, что 
«Яндекс» устраняет нарушения, но 
«нет гарантий, что преимущества 
сохранятся после завершения рас-
следования».

Анна Афанасьева

«Яндекс» позвал  
конкурентов в кино
Компания предлагает новые правила поисковой выдачи

22 млрд рублей
составила выручка  
легальных  
онлайн-видеосервисов  
в России в первом  
полугодии 2021 года,  
по данным  
Telecom Daily
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Реклама в сфере ритейла 
и электронной коммерции

По подсчетам господина Ломи-
зе, ежегодное потребление в Рос-
сии только крупных осьминогов со-
ставляет 200–250 тонн. По данным 
Федеральной таможенной службы, 
в январе—сентябре в Россию ввезе-
но всех видов осьминогов 1,16 тыс. 
тонн, что на 17% меньше, чем за тот 
же период 2019 года.

Артем Ломизе отмечает, что про-
блемы с осьминогами возникли не 
только в РФ: «Российские трейдеры 
получают отказы на поставку продук-
ции от индонезийских и мароккан-
ских контрагентов из-за дефицита 
продукта на мировом рынке».

Основная причина — резкое сни-
жение вылова осьминогов на 30–40% 
в Марокко и Мавритании, поясняет 
эксперт. Это произошло из-за сокра-
щения количества судов в отрасли 
и квот на вылов, а также закрытия 
границ между добывающими и пе-
рерабатывающими сырье странами. 
Кроме того, в Марокко промысло-

вый улов сократился из-за сезонных 
запретов добычи, а в Индонезии — 
из-за неблагоприятных погодных 
условий, добавляет Хенрик Винтер. 
Судя по динамике на мировых рын-
ках, предложение продолжает сокра-
щаться, поэтому снижение цен на 
осьминогов маловероятно, полагает 
господин Ломизе. 

В то же время, отмечает  эксперт, 
некоторые «поставщики продолжа-
ют себе в убыток поставлять осьми-
нога в те рестораны, где заказчик 
требует широкую номенклатуру: 
это необходимо для сохранения 
сотрудничества». Так, в «Чайхо-
не №1» и ресторане «Сахалин» (вхо-
дит в White Rabbit Holding Бориса 
Зарькова) говорят, что продолжа-
ют закупать осьминогов. Повыше-
ние цен, уверяет Хенрик Винтер, 
не перекладывается полностью 
на клиентов, вынуждая ресторато-
ров снижать маржинальность блюд 
с  осьминогами.

Дарья Андрианова,  
Анатолий Костырев

Осьминоги  
сделали ноги
с1
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тенденции / туризм
Бронь на монополию
Как гостиницы поссорились с Booking.com
Многолетнее противостояние россий-
ских отельеров с Booking.com вышло 
на финишную прямую: теперь точку 
должен поставить суд. Это разбира-
тельство может стать прецедентным 
для всех иностранных компаний. „Ъ“ 
разобрался, из-за чего разгорелся ле-
гендарный конфликт, как поменялись 
позиции его участников и что может 
изменить в ситуации на рынке при-
ближающаяся развязка.

В этом году сдвинулось с мертвой точки 
долгое противостояние участников россий-
ского гостиничного рынка и его ключевой 
системой бронирования Booking.com. Оте-
льеры и конкуренты сервиса привлекли на 
свою сторону Федеральную антимонополь-
ную службу (ФАС), которая признала, что 
Booking.com B.V. (юридическое лицо однои-
менного сервиса) занимает доминирующее 
положение и, злоупотребляя им, навязыва-
ет невыгодные условия. Однако пока сервис 
оказывает регулятору жесткое сопротивле-
ние, да и отнюдь не все участники рынка раз-
деляют возмущение коллег.

Знак качества
Туроператоры и отельеры рассказывают, что 
взлет популярности систем самостоятель-
ного бронирования отелей в России, в том 
числе Booking.com, начался в 2010 году. 
С одной стороны, произошла масштабная 
автомобилизация населения, а с другой — 
на рынке установились новые принципы 
ценообразования. «Сейчас билет на самолет, 
как правило, выгоднее покупать заранее, на-
пример, билеты на следующее лето в Крым 
пока можно найти и за 5 тыс. руб., в то время 
как самые выгодные цены на отели — ближе 
к дате заселения»,— поясняет глава «Дельфи-
на» Сергей Ромашкин. Он считает, что тури-
сты хорошо осознают эту особенность и стре-
мятся снизить стоимость путешествия. 

Собеседник „Ъ“ в операторе онлайн-бро-
нирований уверен, что успех Booking.com 
в России вполне закономерен: компания 
первой вышла на рынок, предложила ка-
чественный сервис и никогда не жалела 
средств на маркетинговое продвижение: 
«А за счет русскоязычной платформы и под-
держки на русском языке сервис в принци-
пе не воспринимается соотечественниками 
как зарубежная компания, многие обывате-
ли считают ее отечественной».

Высокая комиссия действительно по-
зволяет Booking.com активно инвестиро-
вать в маркетинговые каналы: собеседник 
„Ъ“ на рынке онлайн-бронирований назы-
вает компанию одним из крупнейших ре-
кламодателей поисковых систем. Партнер 
Cushman & Wakefield Марина Смирнова 
считает сильной стороной Booking.com хо-
рошее описание отелей и реальные инфор-
мативные отзывы пользователей: «Оценкам 
и отзывам здесь потребители доверяют боль-
ше, чем на других платформах, в частности 
 TripAdvisor».

Но, отмечает глава Ассоциации отелей 
Казани и Татарстана Гульнара Сафина, по 
мере увеличения присутствия Booking.com 
на рынке условия сотрудничества с площад-
кой для отельеров ухудшались. Так, условие 
о паритете цен, по ее словам, появилось в до-
говорах в 2008–2009 годах. Затем появился 
непрозрачный механизм ранжирования 
средств размещения, в выдачу добавились 
сдаваемые посуточно квартиры.

Владелец отеля «Малютна Дача» Анатолий 
Щуренков говорит, что отказался от Booking.
com из-за негибкой политики сервиса, вы-
сокой комиссии, невозможности получить 
предоплату и даже удалить профиль. «При 
прекращении сотрудничества сервис еще 
долго будет показывать средство размеще-
ния, но с пометкой „нет мест“ и предложе-
нием забронировать другой доступный от-
ель в этой локации»,— говорит он. Среди 
плюсов площадки господин Щуренков на-
зывает имиджевую составляющую: профиль 
на платформе «служит знаком качества для 
ряда пользователей».

Спорная доля
Участники туристического рынка начали 
жаловаться на Booking.com в ФАС еще в 2015 
году. Выступивший соавтором одного из пер-
вых обращений представитель Националь-
ной сети турагентств Игорь Блинов вспоми-
нает, что тогда у его компании был бизнес, 
связанный с бронированием отелей: «Мы 

уперлись в то, что он не развивался из-за не-
возможности предложить рынку интерес-
ные цены». Компания господина Блинова 
попыталась обратить внимание регулято-
ра на то, что Booking.com нарушает законы 
«О защите конкуренции» и «О рекламе», но 
получила отказ.

Исходно претензии участников туристи-
ческого рынка к сервису Booking.com стро-
ились вокруг его комиссии, которая, по сло-
вам собеседников „Ъ“, в среднем составляет 
15–18% от стоимости бронирования, и на-
личии в договорах обязательного условия 
по соблюдению паритета цен. То есть отель 
не может продавать аналогичный номер 
дешевле на любых других сервисах (широ-
кий паритет) или собственном сайте (узкий 
 паритет).

В самой Booking.com настаивают, что пра-
ктика узкого паритета — справедливый ин-
струмент, позволяющий «поддерживать эко-
систему путешествий». Он необходим, чтобы 
отели не могли бесплатно пользоваться все-
ми услугами платформы, а затем намеренно 
указывать на площадке более высокие цены 
и мотивировать клиентов бронировать но-
мера напрямую. Это, по мнению компании, 
не отвечало бы интересам потребителей, ко-
торые находят на платформе возможности 
поиска и сравнения предложений. 

Одновременно в Booking.com ссылаются 
на данные опроса, по которому 88,9% росси-
ян выявили готовность проверить, есть ли 
более выгодные ценовые предложения на 
других платформах. По мнению компании, 
это доказывает наличие на российском рын-
ке эффекта безбилетника, то есть потребите-
ля общественного блага, который старается 
не платить за него. 

В 2019 году в противостояние с систе-
мой бронирования включилась «Опора Рос-
сии». Вице-президент организации Алек-
сей Кожевников поясняет, что поводом для 
обращения в ФАС стали многочисленные 
жалобы отельеров: они понимали, что ни-
как не могут решить вопрос с паритетом 
цен в договорах, необходимо вмешательст-
во контролирующих органов. Факторами, 
повлиявшими на поддержку ФАС, он на-
зывает «настойчивую позицию и хорошую 
 аргументацию». 

«Опора России», в частности, ссылалась 
на европейский опыт по внедрению огра-
ничений для Booking.com: в Италии, Бель-
гии, Чехии, Франции и Швеции платформа 
не может включать в договоры условия о па-
ритете цен. Госпожа Сафина подтверждает, 
что захват рынка в России шел параллель-
но с Европой и теперь «вместе с ними целе-
сообразно ввести регулирование». Сейчас, 

уверена она, площадка может оказывать 
давление на гостиничный рынок. Марина 
Смирнова отмечает, что позиция Booking.
com осложняет и обслуживание въездного 
потока, например, в Китае более популярна 
система Agoda. 

В ФАС поясняют, что данные, получен-
ные службой от отельеров, в 2015 году не вы-
явили доминирующего положения Booking.
com. Признаки этого были установлены толь-
ко в 2020 году. Хотя собеседник „Ъ“ в одном 
из операторов бронирований отмечает, что 
площадка формирует более половины он-
лайн-продаж российских отелей уже около 
десяти лет. 

«Опора России» свои доводы аргументи-
ровала данными TravelLine, согласно кото-
рым в 2019 году доля Booking.com в общей 
структуре онлайн-бронирований россий-
ских отелей составила 71,4%. Остальные 
участники рынка идут с сильным отрывом: 
у Acase.ru — 5,8%, у Expedia.com — 4,5%.

Традиционно считается, что Booking.com 
в большей степени необходим для неболь-
ших отелей, у которых нет возможности про-
двигать собственный сайт. «У сервиса широ-
кое покрытие, которое освобождает их от 
вложений в маркетинг»,— говорит Марина 
Смирнова. По ее оценкам, у крупных сете-
вых игроков доля Booking.com в структуре 
продаж составляет 30–40%.

Но с этими расчетами согласны не все 
участники рынка. Сергей Ромашкин до-
пускает, что Booking.com занимает замет-
ную долю рынка среди аналогичных он-
лайн-платформ, но уверен, что оценивать 
показатель только в их контексте неправиль-
но. «У отелей множество каналов продаж — 
это туроператоры, собственные сайты и про-
чее»,— говорит он. Эксперт сомневается, что 
Booking.com реально занимает больше 10–
15% от общего объем рынка продаж средств 
размещения.

Иллюзий питать не стоит
Разобраться в ситуации сейчас пытается ар-
битражный суд: компания Booking.com по-
дала иск об оспаривании предписания 
ФАС о злоупотреблении площадкой моно-
польным положением и отдельно — о на-
ложенном на нее оборотном штрафе. В раз-
бирательстве о предписании суд первой 
инстанции 6 сентября встал на сторону ФАС. 
Зарегистрированной апелляции в картотеке 
суда нет, в компании «оценивают дальней-
шие варианты действий». Иск о штрафе по-
дан только 13 сентября, его рассмотрение на-
значено на 29 сентября.

Партнер бюро «Линия права» Алексей Ко-
стоваров называет «неоднозначной и спор-

ной» саму позицию ФАС о наличии у серви-
са доминирующего положения, отмечая, 
что норму о навязывании невыгодных ус-
ловий договора доминирующим лицом 
регулятор применяет к совершенно раз-
ным ситуациям, без единого подхода. Экс-
перт, ссылаясь на свою практику, говорит, 
что в антимонопольных спорах проигрыш 
в суде первой инстанции обычно фатален. 
«Этому делу будет уделено особое внима-
ние, но чрезмерных иллюзий питать не сто-
ит»,— добавляет юрист.

Партнер коллегии «Муранов,  Черняков 
и партнеры» Олег Москвитин отмечает, что 
исполнить предписание ФАС Booking.com 
должна будет в случае проигрыша дела в апел-
ляции. Шансы приостановить процесс у ком-
пании останутся в кассации, но, по словам 
эксперта, «такое случается нечасто». Анало-
гичная схема будет действовать и при рас-
смотрении дела об оспаривании штрафа. 
Алексей Костоваров добавляет, что, если суд 
признает штраф законным, а компания от-
кажется платить, ФАС передаст постановле-
ние приставам и может возбудить админис-
тративное производство. А если Booking.com 
не выполнит предписание службы об изме-
нении условий договора с отельерами, служ-
ба может подать иск о понуждении.

Олег Москвитин не сомневается, что вне 
зависимости от исхода дела в арбитражных 
судах всех инстанций проигравшая сторо-
на обратится в Верховный суд (ВС). Такую 
практику эксперт называет обычной даже 
для некрупных антимонопольных споров: 
«Один из краеугольных моментов дела — вы-
вод о доминировании Booking.com на спор-
ном рынке, в практике ВС были случаи пе-
ресмотра дел с доводами о недоказанности 
доминирования». В любом случае, добавля-
ет юрист, окончательная развязка наступит 
еще не скоро: рассмотрение дела в апелля-
ции и кассации займет не меньше семи ме-
сяцев, а на ВС уйдет еще четыре-пять, не счи-
тая возможности отправки дела на новое 
рассмотрение.

Алексей Костоваров отмечает последо-
вательность позиции Booking.com и готов-
ность отстаивать ее в суде: «Для иностран-
ных компаний такая тактика нетипична. 
Они, как правило, на ранних стадиях стара-
ются урегулировать спор с ФАС мирным пу-
тем, уплатить штраф полностью или частич-
но». Юрист считает, что это разбирательство 
может продемонстрировать, что не любые 
претензии антимонопольного органа обо-
снованны, бизнесу «не стоит молчаливо со-
глашаться на баснословные штрафы». В то же 
время господин Костоваров допускает, что 
ФАС может инициировать новые проверки, 

«вынудив компанию договориться». Вопрос 
в том, кто от этого выиграет и будут ли выго-
ды действительно значимыми.

Проблема без решения
Вице-президент Федерации рестораторов 
и отельеров Вадим Прасов считает, что услу-
гами Booking.com пользуется подавляющее 
большинство участников рынка и перспек-
тивы сокращения присутствия сервиса нет: 
сегмент онлайн-продаж развивается, а их 
каналов не так много. Эксперт признает, 
что раскрутить отель на рынке можно и без 
Booking.com, но маркетинговые вложения 
составят 8–10% от объема продаж: «Это мень-
ше комиссии сервиса, но требует наличия 
дополнительных компетенций».

Сергей Ромашкин добавляет, что дейст-
вительно успешные отели делают ставку 
на Booing.com только в первые три-пять лет 
работы для маркетингового продвижения, 
а в дальнейшем отходят от площадки: «Если 
у менеджмента гостиницы не хватает ком-
петенции для развития собственной розни-
цы — это вряд ли можно считать проблемой 
Booking.com».

Другие потенциальные выгодоприобре-
татели ограничений для Booking.com — аль-
тернативные системы бронирований. Один 
из собеседников „Ъ“ считает, что сейчас кон-
курировать с площадкой действительно бес-
смысленно, но сомневается, что позиция 
ФАС как-то изменит эту ситуацию. «Даже 
если регулятор заставит убрать из догово-
ров пункт о паритете цен, он будет навязы-
ваться отелям за счет „паритетного балла“, 
включенного в алгоритм поисковой выда-
чи и приоритизации отелей»,— поясняет 
источник „Ъ“. Само по себе условие о пари-
тете цен эксперт называет для Booking.com 
жизненно важным: это единственная пло-
щадка, которая следит за его исполнением.

Источник „Ъ“ в другом сервисе брони-
рования тоже скептически смотрит на по-
пытки ФАС снизить давление Booking.com 
на рынок. По его словам, это никак не ре-
шит основную проблему сторонних сер-
висов бронирования — слишком высокую 
стоимость привлечения новых клиентов. 
Причем очевидных способов решения про-
блемы собеседник „Ъ“ просто не видит: «Вво-
дить регулирование стоимости размещения 
рекламы, чтобы конкуренты имели возмож-
ность эффективно реализовывать реклам-
ные кампании в том же поиске „Яндекса“? 
Это не вяжется с цивилизованным рынком». 
Источник „Ъ“ обращает внимание и на то, 
что в других странах ограничения для плат-
формы не смогли значительно повлиять на 
долю Booking.com. 

Сервис действительно быстро подстра-
ивается под возникающие ограничения. 
Гендиректор Tvil.ru Алексей Черепахин 
вспоминает, как его компания ощутила су-
щественный приток бронирований и от-
елей от 30 номеров после того, как в 2018 
году работа Booking.com в Крыму была огра-
ничена. Но эффект оказался временным: ту-
ристы стали массово обходить запрет, ставя 
метку «путешествую по работе». «При пере-
ходе с платформ-агрегаторов такая галочка 
ставится автоматически»,— говорит эксперт.

По оценкам господина Черепахина, сре-
ди туристов, бронирующих размещение 
в Крыму на онлайн-площадках, 55% сейчас 
пользуются Booking.com. В Краснодарском 
крае и других регионах показатель еще 
выше — 70–80%. 

Гульнара Сафина признает, что спрогно-
зировать, как именно на рынке скажется от-
мена со стороны Booking.com паритета в до-
говорах, невозможно: сервис может найти 
способы обойти условие. Но решение контр-
олирующих органов эксперт называет важ-
ным «хотя бы для начала регулирования 
площадки».

Схожей позиции придерживается и Алек-
сей Кожевников, отмечая, что многие про-
блемы в целом решит официальное при-
знание монопольного положения сервиса. 
Он считает целесообразным полный запрет 
установления паритета цен на законодатель-
ном уровне для всех площадок, сейчас ини-
циатива обсуждается в ФАС. Этот вопрос 
требует всесторонней оценки и обсужде-
ния экспертного сообщества,  подчеркивают 
в  самой службе.

Александра Мерцалова,  
Анатолий Костырев,  
Анна Занина
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Директор Института права и разви-
тия ВШЭ—Сколково и Международно-
го центра конкурентного права и по-
литики стран БРИКС Алексей Иванов 
о пользе Booking.com, тонкостях регу-
лирования и цифровом монополизме.

— Какие видите положительные и нега-
тивные эффекты от работы цифровых 
платформ и, в частности, Booking.com?
— Цифровые платформы привели к зна-
чительному увеличению объемов трансак-
ций, повысили вовлеченность потребите-

лей в организацию путешествия, сделали 
этот процесс проще и быстрее и способство-
вали демократизации рынка, сделав сред-
нюю стоимость поездки на одного челове-
ка доступнее. Но у медали есть и обратная 
сторона.

Продвигаемый Booking.com паритет 
цен — классический пример злоупотребле-
ния доминирующим положением. Это как 
если бы директор центрального рынка тре-
бовал у продавцов, арендующих у него лав-
ки, и за пределами этого рынка торговать 
только на его условиях. Или «Газпром» запре-

щал бы своим клиентам покупать мазут, ска-
жем, у «Роснефти». В данном случае главная 
задача — устранить явный перекос баланса 
сил, сложившийся в моменте в пользу Book-
ing.com, при сохранении положительных 
эффектов от работы платформы.
— Какие риски могут возникнуть в слу-
чае снижения доли Booking.com на рос-
сийском рынке в результате спора?
— Во-первых, запрет на паритет цен на дру-
гих рынках не привел к снижению доли 
Booking.com. Зато отели получат больше 
пространства для маневра, больше возмож-
ностей предлагать конкурентные цены, луч-
ше реагировать на колебания спроса и пред-
ложения. Не факт, что запрет на паритет цен 
на Booking.com приведет к снижению стои-
мости услуг отелей для потребителей, хотя 
это тоже возможно, но часть доходов по-
средника перераспределится в пользу от-
елей. Кроме того, конкуренция с другими 
онлайн-платформами будет стимулировать 
Booking.com улучшать алгоритмы, условия 
работы с отелями и  потребителями.
— Booking.com — далеко не единствен-
ная цифровая платформа, которая уже 
заняла заметную долю рынка или стре-

мится к этому. На ваш взгляд, нужно ли 
вводить ограничения для таких серви-
сов превентивно? 
— Да, это было бы идеально. Проблема 
в том, что антимонопольные органы сейчас 
в большинстве случаев руководствуются 
методами регулирования индустриальной 
экономики для цифровой сферы. В случае 
с Booking.com это сработало, потому что 
здесь классический пример злоупотребле-
ния доминирующим положением, но в дру-
гих случаях — например, при балансиров-
ке работы экосистем — эти индустриальные 
подходы не особо эффективны. В экосисте-
мах доминирующее положение не всегда 
очевидно, а факт контроля есть. 

Часто важно выйти за рамки конкрет-
ного антимонопольного дела и смотреть 
шире. Например, так сейчас после недав-
ней реформы антимонопольного законо-
дательства стараются работать в цифровой 
сфере регуляторы в Великобритании — 
они получили право выдавать предписа-
ния по устранению барьеров для развития 
конкуренции без возбуждения дел против 
конкретных компаний. Чтобы такие меха-
низмы заработали у нас, потребуется пере-

стройка многих аспектов в деятельности 
ФАС и существенно больше ресурсов.
— Операторы рынка онлайн-платформ, 
когда речь заходит о регулировании их 
деятельности, предупреждают, что это 
грозит остановкой бурного роста заро-
ждающегося рынка. Вы как к таким за-
явлениям относитесь?
— Есть разные типы регулирования. Анти-
монопольное бьет по злоупотреблениям, 
в своем исходном виде заточено на выявле-
ние именно дисбалансов в работе рыноч-
ной системы. В этом смысле оно отличает-
ся от административного регулирования. 
Прак тики Booking.com — это довольно 
классическое злоупотребление властью. 
Чтобы мириться со злоупотреблениями, 
нужны очень веские основания. Однако за 
критикой более активной антимонополь-
ной политики стоит часто простое желание 
получать монопольные доходы. Цифро-
вая экономика привела к одному из самых 
высоких уровней монополизации и кон-
центрации рыночной власти в истории 
 капитализма.

Интервью взял  
Анатолий Костырев

«За критикой антимонопольной политики 
стоит часто желание  
получать монопольные доходы»

Алексей Иванов, 
директор Института права и развития ВШЭ—Сколково  
и центра БРИКС
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За сутки до начала воронежско-
го «Чернозема» власти сообщили 
организаторам фестиваля о его 
отмене. Этот рок-фестиваль под 
открытым небом мог стать един-
ственным, увернувшимся в этом 
году от катка отмен. Но все в це-
лом пошло по уже привычному 
сценарию. О его воронежской 
версии — Борис Барабанов.

ок-фестиваль «Чернозем» на про-
тяжении пяти лет проводили на Та-
тарском валу в Тамбове с неизмен-
ным участием звезд стадионного рус-
ского рока — групп «Сплин», «Чайф», 
«Алиса», «Ария», «Ленинград», «Му-
мий Тролль». В 2020 году фести-
валь отменили, но было объявлено, 
что он пройдет в 2021 году, причем 
на новом месте — в Воронежской 
области. Было запланировано учас-
тие Вячеслава Бутусова, Валерия Ки-
пелова, гитариста «Кино» Юрия Кас-
паряна с оркестром, групп «ДДТ», 
«Би-2», «Кипелов», «Алиса».

Даты воронежского «Чернозе-
ма», как это происходило со мно-
гими фестивалями, сперва перене-
сли — с 13–15 августа на 24–26 сентя-
бря. Утром накануне начала фестива-

ля появились сообщения о том, что 
он из-за растущей заболеваемости 
коронавирусом находится на грани 
отмены.

Буквально через несколько часов 
в соцсетях фестиваля появилось со-
общение его организаторов: «Дру-
зья, „Чернозем“ перенесен на следу-

ющий год… нам официально вручи-
ли постановление об отмене ранее 
выданного согласования на прове-
дение мероприятия (с целью недо-
пущения распространения COV-
ID-19). Мы боролись до последнего. 
22 сентября площадка была подго-
товлена на 100%».

Предвосхищая недовольство зри-
телей с билетами, которых до по-
следнего момента держали в неведе-
нии, представители фестиваля пере-
числили причины своей уверенно-

сти в том, что «Чернозем» состоит-
ся, несмотря ни на что. Среди них — 
заинтересованность правительства 
Воронежской области в проведе-
нии мероприятия, документы о его 
согласовании, полученные в авгу-
сте, успешно прошедшие массовые 
городские события — «Город-сад» 
и День города. 20 сентября в городе 
отменили фестиваль «Русское лето», 
но о «Черноземе» речь не шла, что то-
же вселяло надежду.

Вся эта история очень напомина-
ла сюжет с фестивалем «Дикая мя-
та-2021». Он был «окончательно» со-
гласован с властями Тульской обла-
сти 15 июня, а в ночь перед нача-
лом, запланированным на 18 ию-
ня, отменен. Решение тульских 
властей вызвало буквально взрыв 
негодования меломанов, собирав-
шихся на «Дикую мяту». Его органи-
заторов поддержали и музыканты, 
многие из которых решили в 2022 
году выступить на фестивале бес-
платно, и зрители, развернувшие 
в соцсетях целую кампанию в его 
поддержку. В итоге губернатор Туль-
ской области Алексей Дюмин изви-
нился перед организаторами «Ди-
кой мяты» и принял решение вер-
нуть им часть потерь.

«Чернозем» отменили, несмотря 
на то что за несколько дней до нача-
ла фестиваль объявил о введении си-
стемы COVID-free. Его гости должны 
были предъявить сертификат о вак-
цинации или перенесенном не позд-
нее чем полгода назад коронавиру-
се. Еще один вариант — бесплат-
ный тест на коронавирус на входе. 
На это фестиваль потратил 10 млн 
руб., а его общий бюджет превысил 
100 млн руб.

К таким мерам так или иначе при-
шла сегодня вся мировая концерт-
ная индустрия. Естественно, по ду-
ше они не всем. Лидер «Алисы» Кон-
стантин Кинчев, как только объя-
вили об ограничениях, ехать в Во-
ронеж отказался, заявив: «В связи 
с возникшими требованиями к про-
ходу на фестиваль „Чернозем“, ко-
торые ведут к сегрегации зрителей, 
группа „Алиса“ вынуждена отка-
заться от участия в этом мероприя-
тии». В то же время Эрик Клэптон, 
отказавшийся летом играть кон-
церты, на которые пускают только 
привитых зрителей, уже сдал назад 
и выступил в Новом Орлеане в зале 
с COVID-ограничениями.

Ассоциация концертно-театраль-
ных и билетных организаций (КТи-
БО), защищающая интересы отече-
ственной концертной индустрии, 
вскоре после отмены «Чернозема» 
выпустила заявление, в котором, 

в частности, говорится: «Считаем 
неприемлемым при наличии ранее 
выданного согласования на прове-
дение мероприятия от 31 августа 
менять данное решение за сутки 
до открытия фестиваля, когда ор-
ганизатором проведена вся подго-
товительная работа и понесены все 
организационные расходы, смон-
тирована сцена, свет, звук, подго-
товлена территория. Такие дейст-
вия приводят к неминуемому бан-
кротству представителей малого 
и среднего бизнеса, занятых в сфе-
ре организации концертных меро-
приятий».

Буквально в те же минуты, ког-
да в Воронеже отменяли единст-

венный «выживший» фестиваль 
русского рока, на «Первом канале» 
в программе «Жить здорово» Елена 
Малышева и ее коллеги хором уве-
щевали санэпиднадзор: «С рассад-
кой в 50% заполняемости залов нуж-
но заканчивать. Она бесполезна. 
Должны быть концерты для молоде-
жи. Должны работать театры и му-
зеи. Артисты должны работать». То-
нальность разговора об эпидеми-
ческих ограничениях в федераль-
ных СМИ, похоже, меняется. Но ре-
гионы не сразу принимают сигна-
лы. Как пел завсегдатай фестивалей 
русского рока Сергей Чиграков, 
«до нас всегда доходит с опоздани-
ем на несколько дней».

ФЕСТИВАЛЬ СКАНДАЛ

«Чернозем» на ветер
Рок-фестиваль в Воронеже отменили за сутки до начала

На фестивале в Сан- Себастьяне 
показали большую часть конкур-
сной программы. С «обязатель-
ными» фильмами актуальной 
повестки соседствовали рабо-
ты кинематографистов, близ-
кие идеалам прежних культурных 
эпох. Более интересными в ху-
дожественном смысле нашел их 
 Андрей Плахов.

опытку снять неба-
нальное авторское кино с актуаль-
ным экологическим подтекстом 
предприняла перуанка Клаудия Льо-
са, обратившись к роману аргентин-
ки Саманты Швеблин «Дистанция 
спасения». Две молодые женщины 
пытаются защитить своих детей, сы-
на и дочку, от мистической напасти, 
похоже, связанной с порчей окружа-
ющей среды. Материнские фобии, 
мутации живых существ и даже пе-
реселения душ должны создавать 
атмосферу таинственности и побу-
ждать вспоминать о традиции лати-
ноамериканского магического реа-
лизма. Дыхание этой традиции дей-
ствительно ощущалось в постро-
енном на перуанском фольклоре 
фильме «Молоко скорби», с которым 
Льоса двенадцать лет назад выигра-
ла Берлинский фестиваль. Новый 
же фильм (другое его название — 
«Лихорадочный сон») вышел слиш-
ком претенциозным и с малоумест-
ным здесь оттенком гламура.

«Голубая луна», как каждая вто-
рая фестивальная лента последнего 
времени, сфокусирована на пробле-
мах молодых женщин в токсичном 
окружении. На сей раз это окруже-
ние — румынская деревня; хоть она 
и связана нитями бизнеса с Бухарес-
том и даже с Лондоном, в своей ос-
нове остается дремуче патриархаль-

ной. В попытках вырваться отсюда 
двадцатидвухлетней Ирине придет-
ся потратить много нервов и самым 
банальным образом — по пьянке — 
расстаться с девственностью. «Голу-
бую луну» поставила дебютирующая 
в режиссуре Алина Григоре, снимав-
шаяся как актриса в «Авроре» Кристи 
Пую и выучившаяся на опыте румын-
ской новой волны. Не сказать, чтобы 

она эстетически обогатила это дви-
жение, но хотя бы внесла в него столь 
ценимый на нынешнем этапе разви-
тия человечества гендерный акцент.

Подобные фильмы, которые се-
годня снимаются повсюду, от Испа-
нии до Турции и от Бельгии до Ар-
гентины, порождены долгой эпо-
хой относительного благополучия 
и стабильности. Культура более на-
пряженных периодов истории была 
совсем другой — даже в интерпрета-
ции глубоко интимных тем. Британ-
ский режиссер Теренс Дэвис и рань-
ше был поглощен субъективным пе-
реживанием прошлого, кристалли-

зацией «утраченного времени». Для 
фильма «Благословение» он выбрал 
сюжет жизни поэта Зигфрида Сассу-
на, прошедшего через ад Первой ми-
ровой войны и ставшего ментором 
многих крупных фигур модерниз-
ма — таких, как Уилфред Оуэн.

Эта чрезвычайно насыщенная 
жизнь была соткана из противоре-
чий: еврейские корни и имя Зигф-
рид, данное будущему поэту в честь 
героя опер Вагнера; пацифистская 
ненависть к войне и проявленная 
на ней невероятная, на грани без-
умия, смелость; многочисленные го-
мосексуальные связи и поздняя же-

нитьба вкупе с обращением к рели-
гии. Фильм Дэвиса, наполненный 
и словесной, и визуальной поэзией, 
совсем не похож на канонический 
байопик. Это скорее сеанс кинема-
тографической магии, побуждаю-
щий вспомнить Тарковского и дру-
гих великих кинематографистов. 
В то же время это чисто английское 
произведение, сочетающее гротеск, 
декаданс, эксцентричность и клас-
сическую, в высшей степени до-
бротную постановочную традицию. 
В самом лучшем виде представлена 
здесь британская актерская школа: 
героя в молодости играет Джек Лау-

ден, в старости — Питер Капальди. 
Но главное достоинство картины, 
ставшее дефицитным в современ-
ном кино,— то, что можно назвать 
авторской режиссурой.

Не менее, чем у Сассуна, богата 
фатальными перипетиями жизнь 
французской писательницы Марге-
рит Дюрас, вдохновившая Клер Си-
мон, постановщицу фильма «Я хо-
чу поговорить о Дюрас». В свое вре-
мя о ней уже была снята игровая лен-
та с Жанной Моро в главной роли. 
На сей раз Дюрас показана только че-
рез фрагменты сохранившейся хро-
ники, а ее психологический портрет 
воссоздается в процессе долгого ин-
тервью, которое спутник последних 
лет ее жизни Янн Андреа (Сванн Ар-
ло) дает журналистке Мишель Мансо 
(Эмманюэль Дево).

Молодой студент из провинции 
стал фанатом произведений зна-
менитой писательницы, пришел 
на творческую встречу с ней и всту-
пил в интенсивную переписку. По-
том последовала еще одна личная 
встреча, и с тех пор они почти не рас-
ставались до самой смерти Дюрас. 
Очень многое делало этот роман му-
чительным: и однополые увлечения 
Янна, и то, что он был моложе своей 
возлюбленной почти на сорок лет, 
и алкогольная зависимость, кото-
рой страдала Дюрас, и прежде все-
го — ее диктаторский характер. Она 
полностью подчинила себе парт-
нера и фактически стерла его лич-
ность — в полном соответствии с той 
ветвью экзистенциалистской фило-
софии, которая была близка ей, на-
писавшей, среди прочего, сценарий 
культового фильма «Хиросима, лю-
бовь моя». Тем не менее этот дека-
дентский любовный альянс оказал-
ся по-своему счастливым — и экран 
передает блаженное состояние героя 
через его откровенный (реально со-
хранившийся в магнитофонной за-
писи) монолог.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Правильные против хороших
Продолжается кинофестиваль в Сан-Себастьяне

В фильме «Я хочу погово-
рить с Дюрас» психологи-
ческий портрет писатель-
ницы воссоздается в про-
цессе интервью 
ФОТО SOPHIE DULAC DISTRIBUTION

Лидер «Алисы» Константин 
Кинчев отказался ехать 
на «Чернозем» еще до того, 
как фестиваль отменили 
ФОТО ИГОРЯ ИВАНКО

П

Р

только в сентябре 
успейте подписаться на 2022 год  
со скидкой до 25%

Доставка осуществляется силами АО «Почта России».  
В Москве возможна курьерская доставка. 

Держи  
землю шире
Арендаторы смогут 
автоматически продлить 
договоры

Договоры аренды  земли в гос-
собственности  можно  будет на три 
года продлить в автоматическом 
режиме —  соответствующий 
 механизм  должен разработать 
 Росреестр. Но рынок настроен 
скептически,  отмечая, что про-
дление аренды без льгот помо-
жет скорее государству, чем биз-
несу. Механизм также не решит 
проблем арендаторов, снима-
ющих у  муниципальных и феде-
ральных структур  помещения.

Росреестр разработает механизм 
пролонгации аренды земельных 
участков, находящихся в государ-
ственной и муниципальной соб-
ственности. Соответствующее по-
ручение агентству дала вице-пре-
мьер Виктория Абрамченко, сооб-
щили „Ъ“ в ее аппарате. Решение 
продиктовано распространением 
 COVID-19. На фоне введенных огра-
ничений многие арендаторы сей-
час вынуждены приостановить хо-
зяйственную деятельность по ос-
воению земли. Госпожа Абрамчен-
ко уточнила, что аренда на срок 
до трех лет должна продлеваться 
фактически в автоматическом ре-
жиме — на основании заявления. 
В Росреестре в воскресенье на во-
просы „Ъ“ не ответили.

Согласно поручению вице-пре-
мьера, исключение будет сделано 
для случаев, в которых до введения 
карантинных ограничений арендо-
датель уже инициировал расторже-
ние договора в суде. Также на под-
держку не смогут рассчитывать 
арендаторы, не устранившие нару-
шения, которые были зафиксирова-
ны надзорными органами.

Сейчас в законодательстве нет 
механизма приостановления дей-
ствия срока договора и нет правил 
об учете ситуации с эпидемией при 
рассмотрении вопроса о продле-
нии договора или изменении ус-
ловий по нему. Адвокат Forward 
Legal Людмила Лукьянова предпо-
лагает, что Росреестр может столк-
нуться со сложностью при отсеива-
нии недобросовестных арендато-
ров: для верификации нужна хоро-
шо работающая система с большой 
базой данных, с обновлением кото-
рой могут возникнуть проблемы. 
По ее словам, выявлять безоснова-
тельных претендентов на пролон-
гацию придется в ручном режиме.

Гендиректор «Геодевелопмента» 
Максим Лещев указывает, что мера 
затронет все категории собствен-
ников. «В Москве в аренде находят-
ся практически все участки: это мо-
жет быть земля для строительства, 
сельскохозяйственной деятельнос-
ти и даже просто участок под авто-
мойку. Это огромное число догово-
ров, и у всех сейчас разная ситуа-
ция»,— рассказывает он.
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Министерство путей вспоможения
Минтранс предлагает выделить сотни миллиардов рублей на господдержку всей отрасли

Минтранс предлагает госпомощь 
 транспортной отрасли — не только уже 
признанным наиболее  пострадавшими 
авиа- и автотранспорту, но и  железным 
дорогам, морскому и речному тран-
спорту и транспортному строительству. 
Поддержка исчисляется сотнями мил-
лиардов рублей, часть предложенных 
мер уже закреплена в плане помощи, 
 ранее опубликованном правительст-
вом.  Аналитики считают предложенный 
комплекс мер масштабным, но в  случае 
авиа ции недостаточным, а в случае 
 автотранспорта — недоработанным.

Глава Минтранса Евгений Дитрих пред-
ложил премьеру Михаилу Мишустину 
меры поддержки транспортной отрасли на 
сотни миллиардов рублей. Тяжелая эконо-
мическая ситуация сложилась во всех отра-
слях транспортного комплекса, следует из 
его письма от 9 апреля (есть у „Ъ“). С 1 по 9 
апреля объемы перевозок десяти крупней-
ших авиакомпаний на международных ли-
ниях сократились на 98,9%, только с 23 по 
29 марта пассажиры сдали билеты более 
чем на 4,3 млрд руб. Если ситуация не из-
менится, в ближайшие три месяца воздуш-
ный транспорт потеряет 25 млн пассажи-
ров, перевозки в январе—июне упадут на 
80% к тому же периоду 2019 года. Снижение 
пассажиропотока 33 крупнейших аэропор-
тов РФ на 7 апреля составило 93%, говорит-
ся в письме.

Падают погрузка и пассажирооборот и на 
железнодорожном транспорте, доходы от 
продажи билетов снизились в марте на 39% 
на дальнем следовании и на 61,4% в приго-
родном сообщении. По данным Минтранса, 
ОАО РЖД оценивает снижение доходов от 
грузовых перевозок при неблагоприятном 
сценарии в 131,5 млрд руб. по итогам года. 
Перевозки пассажиров автотранспортом 
упали в марте более чем в семь раз к январю, 
говорится в письме, грузов — на 18% к мар-
ту 2019 года. Пассажиропоток на автовокза-
лах и автостанциях на 8 апреля сократился 
на 50–95%. Грузооборот морских портов за 
первые два месяца «вырос лишь на 0,7%», го-
ворится в письме. Речной транспорт, где мас-
сово возвращают купленные туры, вряд ли 
выйдет в навигацию при сохранении ситу-
ации до конца апреля, отмечается в письме.

В связи с этим Евгений Дитрих предлага-
ет комплекс мер поддержки. Для транспорт-
ных компаний в целом — отсрочку по упла-
те страховых взносов. Эта мера уже включе-
на в обнародованный 21 апреля список пра-
вительственных мер поддержки (см. „Ъ-Он-
лайн“ от 21 апреля), но лишь в отношении 
малого и среднего бизнеса в наиболее по-
страдавших отраслях (к ним относятся авиа- 
и автотранспорт). Кроме того, предложена 
шестимесячная отсрочка уплаты НДС, по-
лугодовой мораторий на обслуживание кре-
дитов и лизинговых платежей, кредитова-
ние системообразующих предприятий под 
госгарантии, освобождение подрядчиков 

от предоставления обеспечения по госкон-
трактам (10–30% от стоимости контракта). Го-
скомпаниям могут разрешить не платить ди-
виденды, оставляя прибыль на инвестпрог-
раммы,— об этом уже не первый год просит 
ОАО РЖД (см. „Ъ“ от 14 февраля).

ОАО РЖД предлагается предоставить 
139,8 млрд руб. средств из ФНБ на закупку 
локомотивов и перенести на 2020 год выде-
ление уже согласованных 30,5 млрд руб. на 
Восточный полигон. Планируется заморо-
зить навсегда ставку по налогу на имущество 
в отношении объектов инфраструктуры на 
уровне 1,6% (должна в 2021 году вырасти до 
2,2%). Сама монополия оценивает дефицит 
инвестпрограммы в этом году в 525 млрд 
руб. и планирует покрыть его в основном 
за счет выкупа госбанками его «вечных» об-
лигаций более чем на 300 млрд руб. О под-
держке через бессрочные облигации „Ъ“ го-
ворили и в Минтрансе, но документ такой 
меры не предусматривает. В министерстве 
комментариев не дали.

Самые масштабные меры запланирова-
ны в авиации. Часть из них уже согласована 

— в правительственном плане поддержки 
предлагается выделить авиакомпаниям 
9,3 млрд руб. на покрытие недополученных 
доходов за февраль—март и еще 2,1 млрд 
руб. аэропортам. Еще 3 млрд руб. планиро-
вали дать Государственной транспортной 
лизинговой компании (ГТЛК) на снижение 
лизинговых платежей авиакомпаний. По-
мимо этого предлагается разрешить авиа-
компаниям два года не возвращать средст-
ва за билеты на отмененные рейсы, но кли-
ентам должны быть выданы ваучеры (о схо-
жем подходе отрасль уже просила, см. „Ъ“ 
от 13 апреля). Обсуждается ускоренный ре-
жим возврата НДС.

Морской и внутренний водный транс-
порт Минтранс собирается поддержать че-
рез ГТЛК. По автотранспорту меры в основ-
ном касаются пассажирских автоперевозок. 
Регионам предложено подсчитать ущерб, 
нанесенный ограничительными мерами 
регулярному пассажирскому авто- и элек-
тротранспорту (падение доходов компаний 
Минтранс оценивает в 50–80%), продлить 
срок приостановления обязательного осна-
щения автобусов аппаратурой ГЛОНАСС, ко-
торое должно возобновиться с 1 июня, про-
длить истекающие диагностические карты. 
Источник „Ъ“, знакомый с ситуацией, уверя-
ет, что рассматриваются и меры поддержки 
грузового автотранспорта.

Транспортное строительство Минтранс 
хочет поддержать как через прямое выделе-
ние средств на реконструкцию транспорт-
ной инфраструктуры, так и косвенно — 
ускоренным продлением рабочих виз для 
нерезидентов (их в строительной отрасли 
70–80% от числа сотрудников), налоговыми 
каникулами для предприятий и выделени-
ем ГТЛК 30 млрд руб. на льготный лизинг до-
рожно-строительной техники в 2020–2022 
годах. Обсуждается поощрение в 2% от сум-
мы контракта на строительство инфраструк-
туры для тех, кто выполняет его досрочно.

В правительстве отказались комменти-
ровать «детали служебной переписки». Гла-
ва «Infoline-Аналитики» Михаил Бурмистров 
называет комплекс мер «очень масштабным, 
а где-то революционным». Так, мораторий на 
обслуживание кредитов и лизинговых пла-
тежей на срок от полугода не только выгля-
дит очень рискованным при его широком 
применении, но и явно потребует дополни-
тельных мер поддержки лизинговых компа-
ний. В сегменте авиатранспорта меры мас-
штабные, полагает господин Бурмистров, но 
даже их недостаточно с учетом практически 
полного прекращения авиаперевозок. По ав-
тотранспорту же, по его мнению, комплекс 
мер пока выглядит недоработанным.

Анастасия Веденеева,  
Наталья Скорлыгина

Правительство  
надвое сказало
Выход из карантина — лишь одна из опций, 
которые обсуждает Белый дом

Белый дом опубликовал перечень по-
ручений премьер-министра Михаила 
Мишустина по итогам пятничного за-
седания президиума координацион-
ного совета по борьбе с эпидемией 
корона вируса. Документ, опубликован-
ный в выходные, содержит на первый 
взгляд противоречивые меры, предпо-
лагающие, с одной стороны, поэтапную 
отме ну карантина, а с другой — его воз-
можное ужесточение. Противоречие, 
впрочем, легко объяснимо: прави-
тельство разрабатывает динамичес-
кую модель применения и ослабления 
 ограничительных мер. Она годна и для 
полного снятия карантинных ограниче-
ний, и для работы в режиме его посто-
янного применения в течение многих 
месяцев. В зависимости от эпидеми-
ческой ситуации в отдельных регио-
нах она может быть различной и влиять 
на другие  части России.

Заседание президиума координацион-
ного совета правительства прошло в пятни-
цу, 24 апреля, однако перечень поручений 
Михаила Мишустина по его итогам опубли-
кован в нерабочий день — субботу, 25 апре-
ля. Первый же его пункт впервые формаль-
но запускает правительственное обсужде-
ние вопроса о тактике и стратегии выво-
да России из карантинных ограничений: 

Минтруд, Минэкономики, Роспотребнад-
зор и Минздрав получили поручение до 30 
апреля «подготовить и представить в пра-
вительство согласованные предложения 
по поэтапной отмене введенных в связи 
с распространением новой коронавирус-
ной инфекции ограничений деятельнос-
ти отдельных организаций и индивидуаль-
ных предпринимателей». Однако в этой ра-
боте министерствам экономического бло-
ка прямо предписано делать ее «с учетом 
складывающейся эпидемиологической об-
становки и рекомендаций Роспотребнад-
зора», из чего становится понятно: о про-
стой отмене карантинных мер после май-
ских праздников речи не идет, и даже сам 
протокол обсуждения того, как будет орга-
низована экономическая жизнь в услови-
ях продолжающегося распространения за-
болевания, еще только предстоит разрабо-
тать. Еще одно обнадеживающее поруче-
ние в перечне Белого дома адресовано уже 
Роспотребнадзору: ведомству необходимо 
«представить предложения об организа-
ции взаимодействия на единой площадке 
с бизнесом для обсуждения вопросов, свя-
занных с продолжением работы в услови-
ях распространения COVID-19». Сделать это 
надлежит до 27 апреля.
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«У выпускников появилось 
больше времени, чтобы 
подготовиться к ЕГЭ»
Министр просвещения Сергей Кравцов 
о работе школ в условиях эпидемии

Эпидемия коронавируса накрыла 
 Россию весной, под конец учебного 
года. Школы получили приказ перейти 
на  дистанционную работу, что  вызвало 
 неудовольствие и родителей, и учите-
лей. Масла в огонь подлили заявления 
о том, что ЕГЭ все-таки пройдет этим 
летом. Министр просвещения Сергей 
 Кравцов в интервью  корреспонденту „Ъ“ 
Александру Черных рассказал, поче-
му принял решение о переводе школ 
на «удаленку», хотя прекрасно  сознавал 
неизбежность технических проблем. 
Глава министерства пояснил  также, 
 почему в условиях эпидемии  можно 
 досрочно закончить учебный год, 
но  никак нельзя отменить ЕГЭ.

— Вы возглавляете министерство, чьи 
решения во время эпидемии затрону-
ли практически каждую семью. И мно-
гие из них сейчас критикуются. Люди го-
ворят про поспешность перехода на ди-
станционное образование. Жалуются 
на зависающие электронные сервисы, 
нехватку гаджетов, особенно если и ро-
дители вынуждены удаленно работать. 
Говорят, что обещанная «дистанцион-

ка» зачастую выглядит так: «Прочитайте 
учебник, пришлите домашнее задание». 
А вы как сами считаете, министерство 
справилось с ситуацией?
— Давайте я откровенно скажу: еще в нача-
ле года невозможно было представить, что 
в марте все школьники России будут выну-
ждены резко перейти на домашнее обуче-
ние. Никто не мог предположить, что во всем 
мире и у нас будут закрывать города, что жи-
тели целых регионов будут жить в режиме са-
моизоляции. Невозможно было представить 
и то, что некоторые из моих коллег по мини-
стерству окажутся в реанимации.

Но когда стало очевидно, что эпидемия ре-
альна, мы сразу начали разрабатывать воз-
можные, даже самые пессимистичные сцена-
рии развития событий. И для нас не стоял во-
прос, что должно быть главным. Мы исходили 
из того, что ключевая задача — обеспечить здо-
ровье детей, учителей, родителей, дедушек и 
бабушек. Все остальное отошло на второй план.

Такая позиция может показаться спор-
ной, я понимаю. Но учебный год можно на-
верстать, экзамены пересдать, а жизнь и здо-
ровье никто не вернет.
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Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю
« Н И  О  К А К О М  К О В И Д Е  
В  Н А Ш Е М  С Л У Ч А Е  Р Е Ч Ь  Н Е  И Д Е Т »

Организатор и инвестор фестиваля 
«Чернозем» Евгений Хамин ответил 
на вопросы Бориса Барабанова.

— Как вы считаете, почему фести-
валь «Чернозем» не спас от отмены 
статус COVID-free?
— Очевидно, что ни о каком ковиде в нашем 
случае речь не идет. «Чернозем» — это 
7 тыс. зрителей в открытом поле площадью 
45 тыс. кв. м на свежем воздухе, две сцены, 
беспрецедентные в нашем регионе меры 
эпидемиологической безопасности: за наш 
счет организовано бесплатное для гостей 
ПЦР-тестирование, закуплено 10 тыс. 
экспресс-тестов, 30 тыс. масок и так далее. 
Для сравнения: суточный трафик в общест-
венном транспорте — 600 тыс. в закрытых 
автобусах без проветривания и ПЦР-теста. 
Поэтому перенос «Чернозема» с количе-
ством в 100 раз меньше, чем в автобусах 
ежедневно, это не антиковидная мера для 
людей — это мера высокого градуса неува-
жения к людям.
— От кого конкретно и в какой форме 
поступило распоряжение отменить 
фестиваль?
— С мая мы плотно взаимодействовали 
с правительством Воронежской области, 
была создана рабочая группа, в которую 
вошли представители правительства. Наше 
взаимодействие было регулярным. Как 
только на совместных совещаниях выдви-
гались новые требования и рекомендации, 
мы сразу принимали их в работу и выполня-
ли в полном объеме. 31 августа админис-
трация Яменского поселения Рамонского 
района, на территории которого находится 
фестивальная площадка, выдала нам доку-
мент о согласовании проведения меропри-
ятия, в соответствии с которым мы активно 
продолжали подготовку. 22 сентября прош-
ло заседание оперштаба, на котором в том 
числе обсуждался «Чернозем». Мы знаем, 
что губернатор поддерживал проведение 
фестиваля, но он в отпуске, поэтому засе-

дание прошло под руководством первого 
заместителя председателя правительства 
Воронежской области Виталия Шабалатова. 
И в 17:44 этого дня на электронную почту 
пришло уведомление об отзыве ранее 
выданного согласования мероприятия. 
После этого до поздней ночи 22 сентября 
и рано утром 23 сентября шли консультации 
с правительством, и официально врученное 
нам в 10:43 постановление об отзыве согла-
сования фестиваля окончательно решило 
его судьбу.
— Как вы считаете, можете 
ли вы рассчитывать на поддержку 
фанатов и музыкантов, подобную 
той, что получила «Дикая мята»?
— В отличие от «Дикой мяты», мы не полу-
чили извинений от чиновников. Но мы по-
лучаем огромную поддержку от зрителей. 
«Чернозем» — это фестиваль федерального 
уровня. Более 70% нашей аудитории — это 
иногородние гости, которые купили билеты 
на поезда, самолеты, забронировали гости-
ницы и квартиры, перестроили свои планы… 
Понимание ситуации и поддержка от этих 
людей особенно ценны. Артисты, наверное, 
уже привыкли к череде отмен, но тоже вери-
ли в фестиваль, и многие из них уже ехали 
в Воронеж, чтобы готовиться к выступлению.
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В субботу в Лондоне состоится если не самый глав-
ный, то точно самый интригующий бой года в про-
фессиональном боксе. Британский король супер-
тяжелого веса Энтони Джошуа будет защищать 
чемпионские титулы Международной боксерской 
федерации (IBF), Всемирной боксерской ассоци-
ации (WBA) и Всемирной боксерской организации 
(WBO), на которые покушается недавний король 
первого тяжелого веса украинец Александр Усик, 
решивший пару лет назад скакнуть на категорию 
выше. Сейчас он заставляет экспертов ломать го-
лову над тем, стоит ли считать преимущество его 
оппонента в габаритах и мощи тем фактором, что 
гарантирует Джошуа победу.

ой, который пройдет на 60-тысячном стади-
оне футбольного клуба «Тоттенхем», возник на самом 
деле случайно — как один из двух осколков другого по-
единка, пока так и не случившегося. Если бы все пошло 
по идеальному плану, то этой осенью Энтони Джошуа 
дрался бы с соотечественником Тайсоном Фьюри, кото-
рому принадлежит единственный значимый чемпион-
ский пояс, отсутствующий в его коллекции,— Всемир-
ного боксерского совета (WBC). Договоренность о матче 
исключительного значения (на кону — титул чемпио-
на абсолютного, а сражаются за него два безумно попу-
лярных персонажа) уже была достигнута, когда выясни-
лось, что американец Деонтей Уайлдер, поверженный 
в 2020 году, перед пандемией, Фьюри, через арбитраж 
выбил право на реванш. Решение пришлось выпол-
нять: чемпион WBC встретится с Уайлдером 9 октября. 
А представители Джошуа тем временем согласились на 
бой с Усиком.

И может быть, даже хорошо, что так все получилось. 
Вместо одного боя появились два, и каждый из них — 
событие, наполненное интригой. Вопрос в ее объеме. 
И прежде всего это относится как раз к поединку, в кото-
ром сойдутся Энтони Джошуа и Александр Усик.

Типичное до предела сокращенное описание раскла-
да в нем — что от знаменитости из мира бокса, что от 
дилетанта — выглядит примерно одинаково. Есть на-
стоящий король супертяжелого веса, который, добывая 
этот статус и его отстаивая, выиграл у отряда смертель-
но опасных, таких как Владимир Кличко, и просто очень 
опасных, таких как Диллиан Уайт, Джозеф Паркер, Алек-
сандр Поветкин, Кубрат Пулев, противников, который 
пережил однажды, в 2018 году, катастрофу, попав под 
нокаутирующий удар толстяка Энди Руиса, но перева-
рил ее, жестоко отомстил обидчику и больше фатальных 
ошибок допускать не будет. Феноменальный атлет с фи-
зическими данными, стилем, идеально подходящими 
для того, чтобы долго-долго править категорией.

И есть смельчак, который хочет сделать то, что вооб-
ще-то не должна позволить ему сделать сама природа. 
Александр Усик почти на десять сантиметров ниже Энто-
ни Джошуа, легче почти на целый пуд. Никуда не денешь-
ся от того, что «родная» для него категория — это первый 
тяжелый вес (до 90,7 кг), в котором Усик с его фантасти-
чески быстрыми руками и ногами стал королем еще бо-
лее бесспорным, чем Джошуа в супертяжелом, хотя бы 
по формальному признаку: ему-то удалось собрать четы-
ре пояса после выигрыша в финале World Boxing Super 
Series у россиянина Мурата Гассиева. Но и выступая там, 
он ведь никогда не старался изобразить из себя «панче-
ра» с могучим ударом. Такого удара у него не было. А без 
него, без богатырской силы, без габаритов в сегодняш-
нем супертяжелом весе, учитывая наличие в нем громад-
ных, но вполне подвижных и умных мужчин с фронтме-
ном в лице Джошуа, преуспеть сложнее, чем во времена, 
когда его покоряли, допустим, Эвандер Холифилд и Рой 
Джонс, тоже, как и Усик, «природные» «крузеры».

В этих сжатых до предела раскладах обязательно 
будет напоминание о том, что украинец уже провел 

два боя в новой категории. Дебютный, в котором он 
два года назад нокаутировал Чазза Уизерспуна, вооб-
ще можно не учитывать: оппонента подобрали тако-
го уровня, чтобы наверняка не оконфузиться. Второй, 
в котором год назад Усик сладил с Дереком Чисорой, 
лишь подтвердил все предположения насчет ожида-
ющих Усика трудностей. С Чисорой, бойцом, прошед-
шим огонь и воду, но никогда и не намекавшим на то, 
что готов на равных биться с лучшими из лучших, Усик 
промучился 12 раундов, выиграв по очкам,— в такой 
манере, что в нем ни за что было не узнать искусней-
шего из боксеров, еще недавно издевавшегося ухода-
ми, уклонами, сменой ритма над всеми, кто попадался 
у него на пути. И вроде бы «фишки» украинца никуда 
не делись, однако простые ходы британца, привык-
шего переть буром, эффект от них часто нивелирова-
ли. А арсенал Джошуа втрое богаче арсенала Чисоры. 
То есть он — стопроцентный фаворит. И авторитетные 
мнения — спарринговавшего с обоими противниками 
Мартина Баколе, известного тренера Барри Макгигана, 
того же Чисоры — версию укрепляют.

Забавно, но авторы таких прогнозов иногда даже по 
инерции, что ли, приписывают, ничуть не сомневаясь 
в своей правоте, Энтони Джошуа безусловное превосход-
ство и в опыте. Хотя вообще-то 31-летний британец моло-
же 34-летнего украинца, профессиональную карьеру оба 
начали практически одновременно, а до нее в 2012 году 
взяли по олимпийскому золоту (разумеется, в разных — 
«родных» — категориях). Но к лондонской Олимпиаде 
Джошуа подошел чуть ли не вчерашним юниором, толь-

ко-только взлетевшим, а Усик — матерейшим боксером 
с шикарным бэкграундом, тремя сотнями поединков.

Но тут все понятно. Под опытом подразумевают вы-
ступления именно в супертяжелом весе, выбрасывая на 
свалку все остальное и, не исключено, попадая в ловушку.

Продолжая доказывать неизбежность будущей по-
беды Энтони Джошуа, тянет сказать, что помимо всего 
прочего он дерется на своем поле: любимый Лондон, 
своя горячая публика. В действительности дерется он 
в каком-то смысле на чужой, абсолютно незнакомой 
для него территории. На той, что ему знакома, он справ-
лялся с соперниками, некоторые из которых были, 
несомненно, грандиозными бойцами. Но все — и се-
редняки, и топы — в общем и целом соответствовали 
шаблонам супертяжелого веса, предполагающим в том 
числе определенную статичность. Усик, вместо тща-
тельного выцеливания мишени маневрирующий,— 
это классический разрыв шаблона. Плюс, он левша, 
а левши попадались британцу нечасто. Энтони Джо-
шуа, рассказывая о подготовке к бою, сообщил, что при-
влек к спаррингам трех боксеров, похожих на Алексан-
дра Усика. Но неужели кто-то всерьез верит, что Томас 
Карти, Вади Камачо и Дейон Джума — те, кто способен 
достоверно изобразить на тренировках чересчур неор-
динарного в плане повадок украинца?

А еще доверяющим мнению большинства, наибо-
лее очевидным аргументам нужно знать, что альтерна-
тивной точки зрения придерживается не так уж мало 
экспертов и что авторитетности в них ничуть не мень-
ше. Вот экс-чемпион мира в суперсреднем весе Джордж 
Гроувс, делясь с BBC своими соображениями, замеча-
ет, что если Усик будет поддерживать высокий темп, 
а Джошуа — много промахиваться, то это, скорее все-
го, приведет чемпиона к краху: в последних своих боях 
он демонстрировал тенденцию «проседать» в поздних 

раундах. А вот передача ESPN, посвященная бою. Веду-
щие, чуть ли не перебивая друг друга, спорят о том, бы-
стрым будет нокаут в исполнении Энтони Джошуа или 
все же Александр Усик продержится достаточно дол-
го? Но в то, что он сможет взять верх, никто не верит. 
И посреди этого обсуждения Тимоти Брэдли, когда-то 
роскошный полусредневес, а теперь тонкий и востре-
бованный аналитик, постоянно стреляющий в «яблоч-
ко» своими прогнозами, улыбаясь, покачивает голо-
вой: «Слушайте, это тот случай, когда я не знаю, на 
кого поставить. Разве что скажу, что бой будет драма-
тичным, и я не удивлюсь, если исход окажется неожи-
данным». И опять — та же причина: Джошуа точно так 
же нужно адаптироваться к Усику, как Усику — к супер-
тяжелому весу.

И уж точно нельзя было упустить сказанное боксе-
ром, который представляется ровней Энтони Джошуа. 
У Тайсона Фьюри во время очередного мероприятия, 
связанного с раскруткой его матча против Деонтея Уай-
лдера, конечно же, поинтересовались, что он думает по 
поводу шансов Александра Усика, по поводу прочности 
позиций Джошуа, во всяком случае, в ближайшем пое-
динке. В ответ Фьюри принялся перечислять фамилии 
боксеров, тем побежденных, и их возраст в момент боя 
с британцем: «Смотрите: Кличко — 42 года, Пулев и По-
веткин — около 40…».

Все уже привыкли, что эксцентричный Тайсон Фью-
ри может нести какую угодно чушь — так он устроен. 
Но в этом его замечании резон, как ни крути, был. Яр-
чайших своих успехов Джошуа добился, одолев оппо-
нентов, миновавших пик. В субботу он сойдется лицом 
к лицу с оппонентом, который далек от финиша спор-
тивной карьеры. Напротив, он едва открыл второй ее 
этап и пока полон свежести и амбиций.

Алексей Доспехов

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Короли весов
Энтони Джошуа отстаивает звание лучшего супертяжа в бою с Александром Усиком
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Букмекеры и большинство экспертов  
фаворитом предстоящего боя считают  
Энтони Джошуа (слева) прежде всего  
из-за его превосходства в габаритах  
над Александром Усиком  ФОТО AFP

Б

В четверг стартовал новый 
сезон Единой лиги ВТБ. В пер-
вом матче с участием топ-ко-
манд турнира — УНИКС при-
нимал «Локомотив-Кубань». 
Казанцы, неудачно начав-
шие матч, во второй полови-
не встречи сумели собраться 
и победили со счетом 96:87.

инувшее межсезонье 
стало одним из самых непростых 
в истории Единой лиги ВТБ. Тур-
нир лишился «Химок», много 
лет считавшихся ключевым кон-
курентом ЦСКА и набиравших 
ради соответствия заявленному 
статусу топ-игроков. Но подмо-
сковная команда из-за финансо-
вых трудностей вынуждена была 
покинуть лигу. Так что в этом се-
зоне выступят не 13, а только 12 
команд. Однако на интенсивно-
сти гонки за право подвинуть 
ЦСКА коллапс «Химок» (глав-
ный актив подмосковной коман-
ды Алексей Швед в ЦСКА как раз 
и перебрался) скажется не так 
уж сильно. Претендентов на ар-
мейскую корону хватает. Глав-
ный из них, пожалуй, «Зенит», 
собравший лучший, наверное, 
состав в своей истории (петер-
буржцы свой первый матч про-
ведут 26 сентября). Но сводить 
исход первенства исключитель-
но к противостоянию Москвы 
и Санкт-Петербурга было бы не-
справедливо. Ведь как минимум 

УНИКС и «Локомотив-Кубань» 
вполне могут вмешаться в битву 
наиболее богатых клубов лиги. 

Казанцы, которые по итогам 
прошлого сезона получили пу-
тевку в Евролигу (там они высту-
пят наряду с ЦСКА и «Зенитом»), 
не сумели перейти в новый се-
зон в эволюционном режиме. 
Летом ушел в «Панатинаикос» 
главный тренер команды Ди-
митрис Прифтис (его место за-
нял Велимир Перасович). Поки-
нули УНИКС многие его лидеры, 

включая Джамара Смита. В ито-
ге казанский клуб был вынужден 
начинать формирование факти-
чески с начала. И тут были удач-
ные приобретения — такие как 
подписание контракта с хорват-
ским защитником Марио Хезонь-
ей или американским защитни-
ком О Джеем Мэйо (к первой игре 
сезона он не успел присоединить-
ся к своей новой команде), кото-
рый в свое время был третьим 
номером драфта Национальной 
баскетбольной лиги (НБА). Прав-

да, в сильнейшей лиге мира он 
продержался лишь до 2016 года, 
а затем выступал в основном за 
китайские клубы. Как бы то ни 
было, УНИКС, помимо иностран-
цев усилившийся еще и Андреем 
Воронцевичем, собрал солидную 
по именам команду. 

Не меньшие метаморфозы 
пережил «Локомотив». Из всех 
иностранных баскетболистов, 
выступавших за краснодарцев 
в прошлом сезоне, в новом за 
них играет только Алан Уиль-
ямс. Впрочем, усиление «Локо-
мотив» получил солидное: Эрик 
Макколлум, Джонатан Мотли, 
Грег Уиттингтон, Дариус Томп-
сон, Стентон Кидд. Но при этом 
краснодарцы делают серьез-
ную ставку на молодежь, при-
чем российскую (Владислав Ем-
ченко, Захар Ведищев, Кирилл 
Елатонцев). И в такой вот комби-
нации они уже успели дать бой 
УНИКСу в матче за третье место 
в недавнем Суперкубке Единой 
лиги ВТБ.

В том матче краснодарцы 
уступили, но это не значило, что 
в стартовой игре сезона у крас-
нодарцев шансов меньше, чем 
у хозяев. Все-таки одно дело ме-
роприятие предсезонное, дру-
гое — игра, имеющая турнирное 
значение. И уже начало встречи 
этот тезис подтвердило. «Локо-
мотив» начал с трех подряд даль-
них попаданий, два из которых 
за авторством Кидда. Хозяева же 
весьма неубедительно отвечали 

на атаки гостей. Скажем Хезонья, 
в уже упомянутой суперкубковой 
встрече с «Локомотивом» набрав-
ший 27 очков, в этот раз не попа-
дал с игры вообще. Кроме того, 
УНИКС непозволительно часто 
терял мяч в безобидных ситуаци-
ях. Так что уже к середине первой 
четверти отрыв краснодарцев до-
стиг полутора десятков очков. Пе-
расович пытался что-то сделать, 
но его тайм-ауты реального вли-
яния не игру не оказывали. Боль-
ше того, в моменте отрыв «Локо-
мотива» превышал и 20 очков. 
Так что в большом перерыве Пе-
расовичу нужно было действи-
тельно придумывать что-то осо-
бенное, чтобы спасти свой дебют 
в качестве тренера УНИКСа в офи-
циальных матчах. 

И ему это удалось. На площад-
ку УНИКС вернулся совершенно 
другим. У хозяев проснулись Ай-
зея Кэнан и два Брауна — Лорен-
цо и Джон, и в основном имен-
но их усилиями уже к концу 
третьей четверти от преимуще-
ства гостей не осталось ничего. 
А в начале финальной десятими-
нутки Вячеслав Зайцев впервые 
за матч вывел УНИКС вперед. 
«Локомотив» пытался было отве-
тить, но безуспешно. За минуту 
до сирены Лоренцо Браун (с 22 
очками он стал самым результа-
тивным игроком встречи) довел 
отрыв казанцев до шести очков, 
и в итоге они довели матч до по-
беды — 96:87.

Александр Петров

БАСКЕТБОЛ

Казанцы оказались впереди «Локомотива»
Стартовал чемпионат Единой лиги ВТБ

Российский футбольный союз (РФС) представил нового главу де-
партамента судейства. Им стал португалец Витор Мелу Перейра, 
заменивший в этой должности уволившегося в сентябре венгра Вик-
тора Кашшаи. Глава судейского комитета РФС, в который входит 
департамент судейства, Ашот Хачатурянц, объясняя смысл назначе-
ния Перейры, сказал, что «настал момент, когда мы вышли на топ-
уровень, когда нам нужен человек с другими качествами для того, 
чтобы мы завершили реформу». Он также признал, что, несмотря 
на «большую работу», проделанную Кашшаи, «остаются вопросы», 
связанный с качеством работы арбитров.

Преимуществом 64-летнего Витора Мелу Перейры по сравнению 
с предшественником можно считать его опыт. Как и Виктор Кашшаи, 
португалец — известный в прошлом футбольный судя, обслуживав-
ший в том числе матчи чемпионатов мира. Но, в отличие от венгра, 
он после завершения судейской карьеры долго работал на аналогич-
ных с только что занятым постах. Перейра возглавлял судейские ко-
митеты в Португалии, Бразилии, Греции Чехии, входил в эту структуру 
в Союзе европейских футбольных ассоциаций (UEFA), а также выпол-
нял функции инструктора Международной федерации футбола (FIFA). 
Рассказывая о своих задачах, Витор Мелу Перейра сообщил, что его 
работа в России будет «основываться на двух столпах»: «Первое — 
это соревнования высшего уровня. Мы будем работать над тем, что-
бы как можно большее количество судей получили сертификаты VAR. 
Отдельно будем вырабатывать единый подход, чтобы матчи выгляде-
ли более быстрыми, чтобы они привлекали большее внимание. Вто-
рое — будем повышать образование судей, выстраивать их карьер-
ную пирамиду, чтобы судьи могли развиваться». 

Арнольд Кабанов

РОССИЙСКИЙ ФУТБОЛЬНЫЙ СОЮЗ 
НАШЕЛ ГЛАВУ СУДЕЙСТВА С ОПЫТОМ

Форвард «Локомотива-Кубани» Стентон Кидд (в центре) 
набрал в матче против УНИКСа 21 очко, но защитник  
казанцев Лоренцо Браун (слева) был еще результатив-
нее: на его счету 22 очка  ФОТО РОМАНА КРУЧИНИНА

М


	kms_173_001
	kms_173_002
	kms_173_003
	kms_173_004
	kms_173_005
	kms_173_006
	kms_173_007
	kms_173_008
	kms_173_009
	kms_173_010
	kms_173_011
	kms_173_012

